
БРАЗИЛЬСКИЙ БОМБАРДИР 
ВЫБИРАЕТ «ДИНАМО»

Центрфорвард чемпиона Бразилии «Сантоса» 27-летний Албер-
то подписал личный контракт с московским «Динамо». Как сообщил
вчера поздно вечером агент футболиста Джулиано Бертолуччи кор-
респонденту «СЭ» Владимиру КОНСТАНТИНОВУ, стороны пришли к
соглашению по всем вопросам, касающимся переезда одного из
лучших бомбардиров  чемпионата Бразилии-2002 в Москву. Албер-
то присоединится к «Динамо» в начале января, когда команда отпра-
вится на первый предсезонный сбор в Турцию.

Об Алберто и других бразильских футболистах,
которые могут появиться в России, - стр. 5

В ФЕВРАЛЕ СБОРНАЯ РОССИИ 
ПОЕДЕТ НЕ В ИТАЛИЮ, А НА КИПР
Свой первый матч в будущем году сборная России проведет 

12 февраля в Лимасоле со сборной Кипра в рамках «Турнира четы-
рех», в котором также примут участие Румыния и Словакия, сообща-
ет корреспондент «СЭ» Максим КВЯТКОВСКИЙ.

Таким образом, товарищеской встречи россиян со сборной Ита-
лии, которая намечалась на эти же сроки, не будет. Итальянцы уже
договорились на 12 февраля о спарринге с Португалией, которую на
днях возглавил Луиз Фелипе Сколари.

«ЛОКО» БУДЕТ ИГРАТЬ 
ЛИБО В МОСКВЕ, 

ЛИБО В НОВОРОССИЙСКЕ, 
ЛИБО В РОСТОВЕ

Если сильные морозы не позволят «Локомотиву» провести в Чер-
кизове домашние матчи Лиги чемпионов с «Миланом» (25 февраля)
и с «Реалом» (18 марта), они состоятся либо в Новороссийске, либо
в Ростове. Как сообщил корреспонденту «СЭ» Игорю РАБИНЕРУ тех-
нический директор «Локо» Хасан Биджиев, УЕФА потребовал от клу-
ба письменно указать резервный вариант проведения матчей, и
первоначально чемпионы России предложили Ереван.

- Федерация футбола Армении была готова нас принять, но УЕФА
нам отказал, ссылаясь на регламент Лиги, согласно которому матчи
могут проходить только в стране хозяина поля, - сказал Биджиев. -
Рассматривался также вариант с Краснодаром, но там освещение
не соответствует требованиям Лиги. В январе в Россию приедет
представитель УЕФА и побывает в каждом из городов-претенден-
тов. Впрочем, мы сделаем все возможное, чтобы даже поединок с
«Миланом» (о мартовской игре с «Реалом», думаю, беспокоиться не
следует) состоялся на стадионе в Черкизове и стал праздником для
наших болельщиков.

КДК ПРИЗНАЛ НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМ
КОНТРАКТ Д.А.СМИРНОВА 

Вчера контрольно-дисциплинарный комитет РФС признал  заяв-
ление о расторжении контракта между Д.А.Смирновым и «Торпедо-
ЗИЛом» обоснованным ввиду того, что клуб не выполнил обяза-
тельств перед футболистом. Контракт расторгнут, а Смирнову раз-
решен переход в другой клуб без учета возрастного коэффициента.

Как сообщил вчера Смирнов корреспонденту «СЭ» Александру
БОБРОВУ, в «Торпедо-ЗИЛе» ему не выплатили заработную плату за
три месяца и премиальные. Теперь футболист рассматривает вари-
анты перехода в российский или зарубежный клуб.

Заявления еще двух зиловцев - Д.Н.Смирнова и Ковалева - на
КДК не рассматривались: новое руководство клуба урегулировало
разногласия с этими игроками.

«ТОРПЕДО−ЗИЛ» 
ИЗМЕНИТ НАЗВАНИЕ

В новом сезоне «Торпедо-ЗИЛ», скорее всего, изменит свое на-
звание, в котором будет учтена географическая принадлежность ти-
тульного спонсора клуба - ОАО «Норильский никель». Как стало из-
вестно корреспонденту «СЭ» Андрею АНФИНОГЕНТОВУ, на этом на-
стаивает губернатор Красноярского края Александр Хлопонин,
ставший одним из инициаторов сделки по покупке клуба. Среди ва-
риантов нового названия - «Металлург» (Москва), «Торпедо-Красно-
ярск», «Енисей», «Торпедо-Енисей». 

ХОККЕЙ
ФУТБОЛ. Ярославский «Шин-

ник» покидают нападающий Алек-
сей Герасименко и полузащитник
Артем Яшкин, правами на которых
владеет киевское «Динамо». Если
Герасименко, скорее всего, про-
должит карьеру в «Кубани», то бу-
дущее Яшкина пока неизвестно. 

- Я только что вернулся из-за
границы, где отдыхал с семьей, и,
признаться, даже не знал, что
больше не являюсь игроком «Шин-
ника», - сказал вчера Яшкин, кото-
рому корреспондент «СЭ» Сергей
ИЛЬЕВ дозвонился в Киев. - Буду
ждать звонка из Ярославля, после
чего, видимо, займусь поисками
нового клуба. Не скрою, хотел бы
остаться в России.

КДК УЕФА оштрафовал мос-
ковский «Локомотив» на 2000
швейцарских франков за фейер-
верки на трибунах во время матча
Лиги чемпионов с дортмундской
«Боруссией». 

ФУТБОЛ. Кубок Италии. 1/8
финала. Болонья - Виченца - 0:2
(Сгринья, 88. Швох, 90, с пеналь-
ти). Первый матч - 1:1. Ювентус
- Реджина - 0:1 (Маффуччи, 22).
Первый матч - 2:0. Кьево - Пья-
ченца - 0:0. Первый матч - 1:1.

ХОККЕЙ. Чемпионат России.
Высшая лига. ЗАПАД. Торпедо -
ХК Воронеж - 4:1. Спартак СПб -
Элемаш - 3:6. ТХК - Химик - 0:0 .
ЦСК ВВС - Нефтяник Л - 5:1.Кри-
сталл - Нефтяник А - 3:6. Торпедо -
64 (25), Химик - 63 (29), Нефтя-
ник Л - 57 (29), Нефтяник (А) - 56
(29), ХК Липецк - 54 (28)...

БАСКЕТБОЛ. Евролига. 1-й
групповой турнир. 9-й тур. Груп-
па С. Улкер - Олимпиакос - 65:82,
Шленск - Виллербанн - 75:73.

И В П Р/О О
1. ЦСКА 8 7 1 646-551 15
2. Олимпиакос 9 5 4 696-655 14
3. Улкер 9 5 4 691-677 14
4. Реал 8 5 3 632-623 13
5. Виртус 8 4 4 652-648 12
6. Виллербанн 9 3 6 696-717 12
7. Шленск 9 3 6 668-745 12
8. Партизан 8 2 6 608-673 10

Матчи ЦСКА - Партизан, Вир-
тус - Реал завершились вчера
поздно вечером.

ВОЛЕЙБОЛ. Лига чемпио-
нов. Мужчины. Групповой тур-
нир. 3-й тур. Группа Е. Мосто-
сталь (Польша) - МГТУ-ЛУЖНИКИ
(Россия) - 0:3 (23:25, 22:25, 19:25).

И В П С/П О
1. МГТУ-Лужники 3 3 0 9:3 6
2. Мостосталь 3 2 1 6:5 5
3. Кунео 2 0 2 4:6 2
4. Малага 2 0 2 1:6 2

Матч Малага (Испания) - Ку-
нео (Италия) состоится сегодня.

Женщины. Групповой тур-
нир. 3-й тур. Группа А. Азерраил
(Азербайджан) - УРАЛОЧКА (Рос-
сия) - 2:3 (14:25, 20:25, 25:22,
25:20, 9:15).

И В П С/П О
1. Уралочка 3 2 1 8:5 5
2. Азерраил 3 2 1 8:6 5
3. Модена 2 1 1 5:5 3
4. Эджашибаши 2 0 2 1:6 2

Матч Эджашибаши (Турция) -
Модена (Италия) завершился
вчера поздно вечером.

Результаты других матчей
Лиги чемпионов - стр. 7

Вчера портал «СПОРТ-ЭКСПРЕСС» в интернете (www.sport-express.ru) посетили 55 607 человек
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КУБОК ПИВОВАРЕННОЙ КОМПАНИИ «БАЛТИКА»

ФИНСКИЙ СИНДРОМ

Вчера. Москва. МСА «Лужники». 
Россия - Финляндия - 1:3. Вратарь Максим СОКОЛОВ
отражает наскок финна Туомаса ПИХЛМАНА.

Положение команд 
в Кубке «Балтики»

И В ВО ПО П Ш О

1. Финляндия 2 2 0 0 0 7-2 6
2. Чехия 2 1 1 0 0 8-2 5
3. РОССИЯ 2 1 0 0 1 4-3 3
4. Швеция 2 0 0 1 1 1-5 1
5. Словакия 2 0 0 0 2 2-10 0

Сегодня встречаются Фин-
ляндия - Швеция (18.30).

Положение команд 
в Евротуре-2002/03

И В ВО ПО П Ш О

1. Финляндия 7 4 1 0 2 18-13 14
2. Чехия 7 3 1 1 2 24-19 12
3. РОССИЯ 8 2 2 1 3 14-17 11
4. Швеция 8 2 0 2 4 17-24 8

Яри КУРРИ, 
тренер сборной 
Финляндии:
- Мы победили сборную

России, причем в Москве, и
теперь просто счастливы!

Владимир ПЛЮЩЕВ,
главный тренер 
сборной России:
- Финны нас очень ува-

жают, поэтому играют с
нашей командой предель-
но четко. Победу соперник
действительно заслужил.
У нас же немного не полу-
чилась игра в нападении,
но я трагедии из этого не
делаю.

РОССИЯ
ПРОТИВ ФИНЛЯНДИИ

В 2002 ГОДУ
18 февраля
ОИ (груп. турнир) 1:3

18 апреля
Кубок «Карьяла» 1:2 (Б)

4 мая
ЧМ (группа) 0:1

9 мая
ЧМ (1/2 финала) 3:2 (Б)

8 сентября
Кубок
«Ческе Пойиштовны» 0:1 (ОТ)

7 ноября
Кубок «Карьяла» 0:5

18 декабря
Кубок «Балтики» 1:3

Всего: 7 матчей, 1 победа, 
6 поражений (6-17)

Б - буллиты, ОТ - овертайм

ак же нелегко склады-
ваются в последние го-
ды наши ледовые отно-
шения с финнами! При-

чем - при любых тренерах и в
любых составах. Вот и вчера на
родном льду Кубка «Балтики»
россияне уступили сборной
Финляндии - 1:3. Уступили в
равной борьбе, показав хоро-
ший хоккей. Тем не менее это,
уже которое по счету, пораже-
ние заставляет говорить о воз-
никновении «финского синдро-
ма» - пока непреодолимого.

Похожие комплексы у наших
команд были раньше, присутст-
вуют и сейчас - чуть ли не во
всех игровых видах спорта. По-
бедно шествуя по миру, баскет-
больная сборная СССР хрони-
чески оступалась на югославах.
Для футбольных команд вечным
камнем преткновения были за-
падногерманские клубы. В хок-
кее одно время - уже в россий-
скую эпоху - мы никак не могли
выиграть у чехов, хотя теперь
вроде бы уже они нас боятся.

И вот теперь - Финляндия.
Самое печальное, что мы усту-
паем своему северному соседу
и на этапах Евротура, и на чем-
пионатах мира. Даже на Олим-
пиаде, где фамилия любого из
наших игроков вызывает свя-
щенный трепет. Две победы за
два сезона, да и те по буллитам
- вот и все наши успехи на рос-
сийско-финском хоккейном
фронте.

Правда, до вчерашнего дня
мы хотя бы не уступали финнам
на родном льду. Причем целых
16 лет - с далекого 1986 года, с
Приза «Известий» крутовско-
макаровской эпохи. Неудиви-
тельно, что финская тема  - едва

ли не единственная, заставляю-
щая вечно приветливого Плю-
щева хмуриться и отводить гла-
за (чего стоит поражение на
Кубке «Карьяла» - 0:5!).

Аккредитованные на Кубке
«Балтики» финские журналисты
после вчерашнего матча гово-
рили о том, что главная заслуга
в нынешних результатах их
сборной принадлежит русским.
Называли имена Бориса Майо-
рова и Владимира Юрзинова -
людей, научивших Финляндию
играть в хоккей по-настоящему.
Получается, что теперь уже их
ученики и последователи при-
езжают в Москву учить россиян.

У Плющева (а значит, и у нас)
очень хорошая команда. И про-
играла она не вчера. А тогда, ко-
гда Майоров и Юрзинов стали
учить хоккейному уму-разуму не
наших, а финских игроков. Тог-
да, когда, вернувшись, они рас-
сказывали об организации фин-
ского детско-юношеского хок-
кея, а мы продолжали работать
по старинке. А еще тогда, когда
финские строители начали по
финским проектам возводить
замечательные дворцы в Санкт-
Петербурге и Ярославле. 

Наверное, на эмоциях, на
жажде борьбы наша сборная
все же могла вчера победить.
Но - восторжествовала спра-
ведливость.

Другое дело, что общими
усилиями российский хоккей
начал постепенно выбираться
из ямы, в которой пребывал це-
лое десятилетие. И уже в наш
чемпионат рвутся лучшие чехи и
шведы. А значит, придет время,
когда мы вновь станем учителя-
ми. Что ж, подождем.

Максим ЛЕБЕДЕВ

О матче
Россия - Финляндия -
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Константин КЛЕЩЕВ
из Мадрида

онечно, 100-летие «Реала» -
превосходный повод для
праздника, но большинство
из тех, кто приехал в эти дни

в Мадрид, все же не отдыхали, а ра-
ботали. С воскресенья по среду руко-
водители ФИФА обсуждали, как
жить не только в 2003 году, но и в
ближайшие лет десять. Вчера прези-
дент Международной федерации
футбола Йозеф Блаттер подвел итоги
года, в начале которого он рисковал
потерять свой пост, а в конце - замет-
но усилил свои позиции. Напомню,
что до чемпионата мира президента
обвиняли в том, что он привел ФИФА
к банкротству и что созданная им
система управления держится на
коррупции. Сегодня об этом уже не
вспоминают.

- Год получился непростым, пото-
му что первые полгода мы говорили
больше о политике, чем о футболе, - с
этих слов Блаттер начал пресс-кон-
ференцию в мадридском Palacio de
Congressos, на которую собрались
журналисты ведущих мировых
агентств и изданий. - Слава Богу, дис-
куссии позади. Исполком - единый
организм, работающий на будущее, а
ФИФА вновь доказала, что футбол яв-
ляется привлекательным во всех от-
ношениях продуктом и что в краси-
вой обертке его можно продавать с
большой выгодой. Этот год междуна-
родная федерация завершает с при-
былью, а ее активы составляют более
100 миллионов долларов. Мир эконо-
мики вновь проявляет интерес к миру
футбола. Если в 2001-м у нас было 9
партнеров для проведения мирового
первенства в Корее и Японии, то сего-
дня их уже 15, хотя до начала турни-
ра в Германии еще три года. Но фут-
бол - не только товар, он - средство
воспитания игроков, тренеров, судей
и зрителей. Не все футболисты станут
звездами, но многие из них научатся
честно побеждать и с достоинством
проигрывать.

- Когда будет принято конкретное
решение о ротации чемпионатов ми-
ра по континентам?

- Мировое первенство 2010 года
обещано Африке, и на него претенду-
ют ЮАР, Марокко и Ливия. Руковод-

ство КОНМЕБОЛ попросило, чтобы
ЧМ-2014 был отдан ей, так как в пос-
ледний раз чемпионат проводился в
Южной Америке в 1978 году. У меня
была также встреча с премьер-мини-
стром Австралии, который сказал,
что и его страна была бы готова при-
нять турнир. Серьезно вопрос о ро-
тации мы будем изучать в начале
марта 2003 года.

- При распределении квот финали-
стов на ЧМ-2006 Европа и Южная
Америка по сравнению с ЧМ-98 поте-
ряли по одному месту. Это, на ваш
взгляд, справедливо, если учесть, что
только сборные этих континентов по-
беждали на мировых первенствах?

- После полуторачасовой дискус-
сии мы позавчера пришли к компро-
миссу, который отражает изменение

соотношения сил на мировой арене.
Результаты турнира в Корее и Япо-
нии говорят о том, что уровень фут-
бола в мире выравнивается. Конеч-
но, было бы хорошо добавить всем
желающим столько мест, сколько
они хотят, но чемпионат мира не ре-
зиновый! Почему Океания получила
прямую путевку в финал? Потому
что она - член ФИФА и должна обла-

дать такими же правами, как и ос-
тальные. Несправедливо, если из
КОНМЕБОЛ почти половина членов
имеет шанс попасть на ЧМ, а из Оке-
ании - никто.  

- Многие считают, что турнир с 
32 участниками слишком долгий. Не
обсуждал ли исполком варианты со-
кращения количества финалистов?

-  Нет, поскольку на 2006 год мы
продали телевизионные права на
турнир именно такого формата. В
2010 году будет также 32 участника,
как, скорее всего, и в 2014-м, по-
скольку мы хотим включить в еди-
ный пакет права на показ сразу двух
чемпионатов.

- Не хочет ли ФИФА ввести более
рациональную систему распределе-
ния квот финалистов - например, в за-
висимости от результатов, показан-
ных сборными той или иной конфеде-
рации на последнем чемпионате ми-
ра?

- Нынешнее распределение отчас-
ти отражает результаты ЧМ-2002.
Но над более совершенной системой
работает Мишель Платини и его ко-
миссия стратегических исследова-
ний. Однако вряд ли ее предложения
(давать больше мест четверть-, полу-
и финалистам. - Прим. К.К.) будут
приняты раньше 2014 года.

- Какова позиция ФИФА по поводу
применения новых технологий?

- Новые технологии нужны, чтобы
избежать явных ошибок во время
матча. Прежде всего - для фиксации
взятия ворот. По нашей просьбе бри-
танские ученые разработали такую
систему, но она слишком дорога, к
тому же требует конструктивных из-
менений самого мяча, чтобы его мог
засекать специальный луч. На юно-
шеском чемпионате мира будущего
года в ОАЭ мы проведем экспери-
мент с использованием судей за во-
ротами. Они будут не только контро-
лировать их взятие, но и помогать
арбитру в поле принимать решения
по некоторым эпизодам в штрафной
или рядом с ней. На мой взгляд, фут-
бол должен сохранить человеческое
лицо, иначе никто никогда уже не бу-
дет обсуждать с пеной у рта, спра-
ведливо или нет судья назначил пе-
нальти.

О 100-летии «Реала» - 
стр. 4
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ЧЕХИЯ - СЛОВАКИЯ - 6:1

РОССИЯ - ФИНЛЯНДИЯ - 1:3
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КОНЕЦ 
«СЕКРЕТНОГО 

ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ»
- Впервые за многие годы на

исполкоме РФС по итогам сезо-
на не была поднята тема судей-
ства. Это добрый знак?

- Безусловно. Рад, что после
моего отчетного доклада ника-
ких нареканий от членов испол-
кома не поступило. А ведь в про-
шлые годы всегда звучала кри-
тика в адрес арбитров. Уровень
судейства, особенно в премьер-
лиге, позволил нам спокойно за-
вершить сезон-2002. Конечно,
рано говорить о больших пере-
менах, но есть немало позитив-
ных моментов, позволяющих с
оптимизмом смотреть в буду-
щее.

- Каких именно?
- Например, формирование

имиджа арбитра как полно-
правного участника футбольно-
го действа. Наша цель - изме-
нить сложившееся отношение к
человеку в черном. Доверие к
судьям в последнее десятилетие
снизилось настолько, что мы
получили прозвище «секретного
подразделения», организации,
решающей все вопросы втихую,
не вынося сора из избы. Наше
достижение - стремление к мак-
симальной открытости, отказ
от кулуарных решений. КФА со-
здала собственный сайт
(www.referee.ru), на котором
можно познакомиться и с на-
шими документами, и со свежи-
ми новостями, и со списком су-
дей, а также найти их текущий
рейтинг, узнать о назначениях
на матчи и ротации арбитров
между дивизионами.

$1500 ЗА МАТЧ.
МНОГО ЭТО 
ИЛИ МАЛО?

- Главный арбитр матча пре-
мьер-лиги получает 1500 долла-
ров...

- Если быть точным - 45 ты-
сяч рублей. С этой суммы взи-
маются налоги и делаются про-
чие вычеты. Для сравнения, в
Италии арбитры получают за
матч 5 тысяч евро плюс допол-
нительные выплаты на физиче-
скую, психологическую и теоре-
тическую подготовку.

Вряд ли нам стоит сравни-
вать себя с Италией или Герма-
нией. Но если взглянуть на со-
седей по Восточной Европе, то
увидим, что в Польше и Чехии,
например, арбитры получают
по 500 - 600 долларов за игру.  

- Обыватель скажет: судьи
получают огромные деньги...

- Сегодня в России свыше 
15 тысяч футбольных арбит-
ров. (Отныне мы просим каж-
дую региональную федерацию
не просто составлять список
действующих арбитров, но и
завести на каждого, начиная с
первенства города, индивиду-
альный паспорт.) В трех диви-
зионах - 350. Элитных судей -
всего 21. Чтобы стать арбитром
премьер-лиги, надо быть спе-
циалистом высочайшей квали-
фикации, чей труд должен быть
хорошо вознагражден. Не ме-
нее важно и то, чтобы оплата
судейства была сопоставима с
доходами остальных людей, за-
нятых в российском футболе, -
игроков, тренеров, обслужива-
ющего персонала. К тому же ар-
битр, как правило, человек
средних лет, которому для под-
держания оптимальной физи-
ческой формы приходится при-
лагать гораздо больше усилий,
чем футболисту. 

- Как сказал в беседе с жур-
налистами «СЭ» губернатор Са-
марской области Константин Ти-
тов, ничто не мешает недоволь-
ным чужими заработками самим
надеть бутсы и выйти на поле.

- Согласен. 
- Другой Титов - Егор, полуза-

щитник «Спартака», выразил
как-то в редакции «СЭ» мнение:
наши судьи - лучшие в мире. А
как считаете вы? 

- В свое время и Карпин стал
отзываться о российских арбит-
рах очень тепло - когда поиграл
немного в Испании. По знанию
футбола, по пониманию игры
наши судьи сильнее. Особенно
при определении мелкого фола.
А вот в плане психологии мы,
конечно, уступаем. Наверное,
дело в чувстве защищенности
зарубежных судей.

НИ НА ЙОТУ 
НЕ ОТСТУПАТЬ 

ОТ ПРАВИЛ!
- В этом сезоне почти не было

судейских скандалов. С чем вы
это связываете? 

- В первую очередь с повы-
шенной ответственностью ар-
битров за свою работу. Наконец-
то удалось внушить людям, что
если они будут добросовестно
работать, то получат вознаграж-
дение и хорошие перспективы
для роста. Немалую роль сыгра-
ло и решение РФПЛ о повыше-
нии оплаты судьям - те стали ма-
териально независимыми, ста-
ли дорожить своим ремеслом.

- Один из ваших заместите-
лей как-то обмолвился, что в но-
вых условиях «работа» с арбит-
рами потеряла всякий смысл.
Судьям невыгодно отступать от
принятых в их корпорации эти-
ческих норм. 

- Сегодня каждая ошибка су-
дьи рассматривается, как под
микроскопом. Чтобы задер-
жаться в числе лучших, надо ни
на йоту не отступать от 18 пунк-
тов, прописанных в «Правилах
игры». Вспомните московского
арбитра Кожухова в матче «Са-
турн» - «Ростсельмаш». Мы рас-
ценили его работу как неквали-
фицированную. Решением КФА
Кожухов еще до конца сезона
был выведен из списка ведущих
арбитров и больше не будет до-
пущен к судейству. 

- Какие грубые судейские
ошибки в этом сезоне вам запо-
мнились больше всего?

- Судейство Юрия Чеботаре-
ва во встрече «Уралан» - «Локо-
мотив». Количество его ошибок,
особенно на фоне отличной ра-
боты в финале Кубка ЦСКА - «Зе-
нит», нас насторожило. Наказа-
нием для него стала условная
дисквалификация до конца го-
да.

Вспоминается также не на-
значенный новочеркасцем Тю-
миным пенальти в ворота «Зе-
нита» в матче 1/4 финала Кубка
России с «Крыльями Советов».
Не повезло «Крыльям» и в мос-
ковской встрече с «Торпедо»:
Юрий Ключников допустил
ошибку из области психологии.
До удаления Ширко он судил
здорово, но затем словно испу-
гался своего правильного реше-
ния, и последние 20 минут оста-
вили неприятный осадок: были
и неназначенный пенальти в
ворота хозяев, и недоигранное
компенсированное время.

Перспективному арбитру, в
прошлом хорошему игроку
Ключникову, отлично знающе-
му футбол изнутри, этот поеди-
нок подкосил карьеру. Вместо
обслуживания матчей еврокуб-
ков и сборных в следующем се-
зоне он будет судить игры пер-
вого дивизиона. «Крылья» не по-
дали жалобу, но мы сами взяли
пленку и вынесли решение об
отстранении.

- Какие чувства испытываете,
когда приходится кого-то нака-
зывать?

- Судить коллег гораздо
сложнее, чем когда-то футболи-
стов. На футбольном поле реше-
ния принимаются мгновенно -
срабатывают опыт и умение.
Здесь же ты, следуя букве зако-
на, оказываешься вершителем
чужих судеб. Это очень трудно.
И я не готов казнить людей, ос-
новываясь только на законе.

- Сколько арбитров в этом го-
ду было отстранено до конца се-
зона?

- Мы убрали двоих из второго
дивизиона с формулировкой «за
необъективное судейство». Те
же, кто совершил техническую
ошибку, дисквалифицируются
на разные сроки в зависимости
от значимости ошибки, ее влия-
ния на итоговый результат. В
высшем дивизионе таким санк-
циям подверглись около десятка
арбитров. В первом и втором
дивизионах поступило около 70
жалоб на судейство, полсотни
из них мы удовлетворили.

- А как, на ваш взгляд, долж-
ны защищать себя судьи? В про-
шедшем сезоне мы были свиде-
телями того, как игроки хватали
арбитров за горло, толкали...

- Вы, наверное, имеете в виду
матч 4-го тура  «Динамо» - ЦСКА,
когда Шемберас и Гусев накину-
лись на лайнсмена Гинзбурга?
Зуев не принял тогда правиль-
ного решения, он обязан был
удалить нарушителей с поля.
Мы тогда в соответствии с Дис-
циплинарным кодексом судей
наказали и обратились в КДК.
Но он не применил к футболи-
стам никаких санкций.

НАДО, ЧТОБЫ СУДЬИ 
ДУМАЛИ 

ТОЛЬКО О ФУТБОЛЕ
- Полностью ли выплачены

судьям обещанные гонорары? 
- Это очень важный момент.

Ведь несколько лет назад арбит-
рам на три-четыре месяца за-
держивали заработную плату.
За переезд или перелет к месту
соревнований они вынуждены
были выкладывать деньги из
своего кармана. Судите сами, к
каким последствиям это могло
привести.

Сегодня КФА раз в месяц пе-
реводит каждому арбитру зара-
ботанные суммы на счет в бан-
ке. Задержек в этом сезоне ни
разу не было - благодаря четко
исполнявшемуся тройственно-
му соглашению между РФПЛ,
РФС и КФА. Помимо того, все ар-
битры были одеты техническим
спонсором - фирмой Umbro. Ни-
кто не приобретал билеты само-
стоятельно - их либо доставляли
на дом, либо выдавали в москов-
ском офисе КФА.

- Размер оплаты как-то зави-
сит от полученных судьями оце-
нок? 

- С середины сезона мы уста-
новили следующую схему: за
оценку ниже 6,0 арбитр получа-
ет лишь половину гонорара, ес-
ли оценка между 6,0 и 7,0 - удер-
живается четверть суммы. 

- Возражения со стороны ар-
битров были? 

- Судьи не только согласи-
лись, а договорились на «сэконо-
мленные» средства приобрести
фирменные костюмы для чле-
нов КФА - темно-синие, с эмбле-
мой нашей организации на ле-
вом кармане. Чтобы мы стали,
образно говоря, 17-й командой
премьер-лиги. Хотя поначалу
один судья запротестовал. Гово-
рит: «Давайте эмблему со свист-
ком поменяем, а то меня увидят
на улице и...» (Смеется.)

У каждого судьи есть право
подать апелляцию на оценку
инспектора. И если будет при-
знано, что арбитр прав, деньги
будут выплачены ему в полном
объеме.

Хочу заметить, что нынеш-
ний Дисциплинарный кодекс,
на мой взгляд, чрезмерно суров -

за две отрицательные оценки
арбитр отстраняется до конца
сезона, а в следующем году вы-
водится за список главных судей
премьер-лиги. Хорошо бы, что-
бы руководители премьер-лиги
поняли: штрафов и отстранения
на месяц-два вполне достаточ-
но. Ведь по окончании сезона
два худших по рейтингу арбитра
переводятся в первую лигу. 

- А не стоит ли расширить об-
мен арбитров между премьер-
лигой и первым дивизионом?

- Возможно. До трех-четырех
человек. Надо привлекать боль-
ше молодых способных арбит-
ров. На следующий год попро-
сим президентов клубов и ис-
полком РФС пойти нам навстре-
чу и добавить к 18 действую-
щим главным арбитрам восемь
человек из резерва для создания
здоровой конкуренции. В их
числе - шесть новых фамилий:
Гончар из Сочи, Тимофеев из
Азова, Семенов из Санкт-Петер-
бурга, Петтай из Петрозавод-
ска, Николаев и Захаров из Мо-
сквы и две фамилии известные -
это провинившиеся Зуев и Тю-
мин. Собираемся вернуть в выс-
ший дивизион москвича Фран-
цузова и Галимова из Екатерин-
бурга. Все эти судьи, к слову, бу-
дут обслуживать матчи Мемо-
риала Гранаткина, который
пройдет с 3 по 12 января в
Санкт-Петербурге.

ТЕСТ КУПЕРА 
БОЛЬШЕ НЕ БЕГУТ,
ДЕРЖАСЬ ЗА РУКИ

- Как сказалась гласность в
работе КФА?

- Как только мы стали публи-
ковать рейтинги судей на на-
шем сайте, появился стимул к
совершенствованию. Не устаю
повторять коллегам: «Футбол -
игра командная, а судейство -
индивидуальный вид спорта.
Только от вас зависит, на какой
позиции вы закончите сезон,
сколько матчей вам доверят су-
дить и какого ранга». И это сыг-
рало свою роль. Раньше, напри-
мер, при сдаче тестов ФИФА
многие судьи брались за руки и
пробегали тест Купера - дистан-
цию 2700 метров, помогая друг
другу. Мы ввели в рейтинг до-
полнительный показатель - уро-
вень физической подготовки, и
теперь каждый судья тщательно
готовится на сборах. 

- Но ведь основной составля-
ющей рейтинга по-прежнему яв-
ляется оценка инспектора мат-

ча, в которой велик элемент
субъективности. Налицо и отсут-
ствие унифицированного подхо-
да к оценкам, и недостаточно
профессиональный уровень ин-
спекторского корпуса, никак не
связанного с КФА... 

- Мы предлагали объединить
судейский и инспекторский ко-
митеты, чтобы выработать еди-
ную трактовку разных момен-
тов. Убежден: выставить по-на-
стоящему объективную оценку
арбитру может только инспек-
тор, который сам имеет за пле-
чами опыт судейства в высшей
лиге. Уровень премьер-лиги поз-
воляет разделить функции орга-
низаторов, комиссаров РФПЛ и
делегатов КФА, профессиональ-
но оценивающих судейство. Так
принято во всех развитых фут-
больных странах и в междуна-
родных соревнованиях. 

НЕЗНАНИЕ ЯЗЫКА
СТАВИТ КРЕСТ 

НА МЕЖДУНАРОДНОЙ
КАРЬЕРЕ

- Почему так мало наших су-
дей работают на высшем меж-
дународном уровне?

- Систему выдвижения арби-
тров нельзя назвать идеальной.
Наши судьи попадают в списки
ФИФА уже в зрелом возрасте.
Валентин Иванов, например, не
попал на чемпионат мира из-за
того, что начинал как лайн-
смен, а пожелав переквалифи-
цироваться в главного судью,
был вынужден пропустить два
года, и ему просто не хватило
времени полностью зарекомен-
довать себя.

- Сколько у нас арбитров ме-
ждународной категории?

- Пятеро. Мы добавили к ним
трех кандидатов на это звание,
которые могут судить междуна-
родные встречи хотя бы на
уровне юношеских сборных.
Младшие из них - Егоров и Су-
хина - в свои 34 года только-
только попали в список арбит-
ров ФИФА. Между тем недавно я
инспектировал матч Лиги чем-
пионов, который судил 33-лет-
ний швейцарец Бузакка (он же
работал на игре «Локомотив» -
«Галатасарай»), уже ставший ар-
битром топ-класса. 35-летний
словак Михел четвертый год
входит в списки международ-
ных судей, судил Лигу чемпио-
нов и был резервным арбитром
на Евро-2000. 

Мы тоже ведем работу в
этом направлении. Сформиро-

вали группу перспективных ар-
битров 1971-1972 годов рожде-
ния, на следующий сезон пред-
ставим премьер-лиге их канди-
датуры. Через год-два они смо-
гут войти в списки арбитров
ФИФА.

- А кто ныне входит в список
арбитров ФИФА от России? 

- Москвичи Валентин Ива-
нов и Баскаков, петербуржец
Николай Иванов, Тюмин из Но-
вочеркасска, нижегородец Его-
ров, Сухина из Подмосковья и
калининградец Гвардис. Всего в
нашем распоряжении было во-
семь мест, но одно осталось ва-
кантным - для Юрия Ключнико-
ва сезон выдался неудачным. 

- Но ведь и Тюмин, и Гвардис
в ходе сезона не раз подверга-
лись дисквалификациям!

- Для ФИФА критерий только
один - арбитр, не судящий игры
высшего дивизиона, не должен
работать на международном
уровне. Тюмин был дисквали-
фицирован до конца сезона, но
в отличие от Ключникова оста-
ется в резерве премьер-лиги на
будущий год.

- Сколько наших арбитров бу-
дут судить матчи Евро-2004?

- Дай Бог, чтобы хоть один.
Как член судейского комитета
УЕФА, я владею ситуацией.
Есть 16 кандидатов (в их число
входит Валентин Иванов), из ко-
торых будут отобраны 12. 

- Среди лайнсменов тоже су-
ществует рейтинг? Ведь Вален-
тин Иванов судил золотой матч не
со своей привычной бригадой...

- Лайнсменов на решающую
игру чемпионата назначили
так: по специальному рейтингу,
разработанному в КФА, выдели-
ли пятерку лучших и предложи-
ли Иванову выбрать из нее двух
помощников. Лучшим линей-
ным арбитром страны на сегод-
ня является москвич Енютин,
который не проходит в между-
народные лайнсмены по воз-
растному цензу. Зато в состав
российских бригад в Европе по-
стоянно входит краснодарец
Красюк. В свое время из УЕФА
пришло письмо с просьбой при-
слать на семинар в Ньон помощ-
ника арбитра, хорошо владею-
щего английским. Пришлось
проводить собеседование с по-
мощью представителей между-
народного отдела РФС. В целом
выяснилось, что с английским у
нас печальная картина. Но
именно Красюк оказался луч-
шим среди лайнсменов. 

- А среди главных арбитров? 
- Валентин Иванов и Баска-

ков. Они прекрасно общаются,

знают все технические терми-
ны. И результаты налицо: пер-
вый входит в топ-класс европей-
ских арбитров, другой - во вто-
ром эшелоне и в списке канди-
датов на повышение. 

А вот Ключников и Тюмин,
Гусев и Андреев могли вырасти в
хороших международных арби-
тров, но в свое время из-за не-
знания языка УЕФА поставил
на них крест.

О ПРИНЦИПЕ 
НЕЙТРАЛЬНОСТИ

НЕЛЬЗЯ ЗАБЫВАТЬ
- Как вы относитесь к реше-

нию ограничить представитель-
ство страны на крупных между-
народных турнирах одним арби-
тром? 

- Отрицательно. Это было
сделано с целью расширить гео-
графию назначения арбитров,
но этот ход не оправдал себя. Ес-
ли в Италии, к примеру, сегодня
есть три-четыре арбитра, кото-
рые сильнее остальных, то
именно они и должны работать
на крупных турнирах. Это и для
нашей страны принципиально -
нельзя допускать никаких реги-
ональных квот. Если арбитры с
Урала будут сильнее всех, то и
судить должны именно они, а не
москвичи или питерцы. Квоты
следует сохранить лишь на
уровне второго дивизиона - для
развития судейства в регионах.

- То есть, руководствуясь
этим принципом, матч столич-
ного клуба с иногородним может
судить арбитр из Москвы? 

- Наверное, нет. Тут должен
действовать принцип нейтраль-
ности. Лично мне было бы очень
сложно судить матч с участием
«Зенита». Любая моя ошибка
против земляков вызвала бы в
городе бурю протестов, а любая
ошибка в их пользу была бы вос-
принята под призмой того, что я
живу в Санкт-Петербурге.

Интересно, что в футболь-
ных державах - Италии, Герма-
нии, Испании, Англии - почти
нет арбитров из крупных горо-
дов. Потому у них и не существу-
ет такой проблемы. А у нас две
трети судей - из Москвы и
Санкт-Петербурга. И связано
это, как вы понимаете, с разва-
лом Союза. Российской судей-
ской школы ведь как таковой не
существовало. Только сейчас по-
немногу удается найти на мес-
тах людей, которые помогают
вырасти молодым арбитрам в
хороших судей. 

НЕ СТОИТ РАБОТАТЬ
В СВОЙ 

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ
- Самый сложный для вас

матч? 
- Наверное, между «Спарта-

ком» и «Спартаком-Аланией» во
Владикавказе в 95-м - 4 удале-
ния и 12 желтых карточек. 

- Самый неудобный футбо-
лист?

- Скорее всего, Тедеев. И еще
Джиоев - с ним стычек на поле
было больше. 

- А самый неудобный тренер?
- Их двое. В начале карьеры

это был Овчинников, знамени-
тый Борман. Еще в союзной
второй лиге в его родном Талли-
не он заявил, что я больше нико-
гда судить не буду. А в россий-
ские времена - это Газзаев. Вро-
де бы взаимоотношения стано-
вились нормальными, деловы-
ми, но, как только к Валерию Ге-
оргиевичу приходила неудача,
опять рождалось, мягко говоря,
недопонимание. 

- Помните самую памятную
свою ошибку? 

- Свободный удар на послед-
ней минуте волгоградского мат-
ча «Ротор» - «Спартак» в 99-м.
Нельзя судить в свой день рож-
дения... И нельзя ни в коем слу-
чае расслабляться на послед-
них минутах игры. Сразу же по-
нял, что ошибся... Будь у меня
другой характер, завершил бы
игру, потому что время уже вы-
шло. Но вместо этого, находясь
в ступоре, решил отодвинуть
мяч подальше - почему-то поду-
мал, что оттуда забить будет
сложнее, чем с линии вратар-
ской. И «Ротор» сравнял счет.
Помню, ваша газета написала
тогда: «Знает ли правила ар-
битр ФИФА?»

- А какие наиболее типичные
ошибки в этом сезоне соверша-
ли наши судьи? 

- Главное, чего нам так и не
удалось добиться, - единой трак-
товки правил. К рабочему сове-
щанию по итогам сезона я сде-
лал видеоподборку моментов. В
одной и той же игре судья за
одинаковые нарушения мог по-
казать желтую карточку, а мог
не показать, мог назначить 
11-метровый, а мог закрыть гла-
за, мог удалить игрока с поля, а
мог оставить.

Почему в Италии или Испа-
нии подобные проблемы встре-
чаются реже? Там перед нача-
лом сезона судьи садятся за
круглый стол и договариваются
об общем подходе к проблеме.
Помните, одно время был вал
карточек за симуляцию? А ведь
у футболистов стереотип возни-
кает достаточно быстро, они
привыкают и боятся лишний
раз нарушить правила. 

- Кто был вашим основным
конкурентом среди судей?

- В Питере - Тарас Безубяк, с
которым мы вместе начинали
карьеру и долго шли параллель-
ным курсом. Когда уже стал ар-
битром международной катего-
рии, - Сергей Хусаинов.

- Кого считаете идеалом ар-
битра?

- Мне очень нравилось, как
работал Мишель Вотро, хотя у
него совершенно другая манера
судейства, чем у меня. Он вир-
туозно выходил из трудных по-
ложений. Из нынешних? Если
скажу, что Коллина, покривлю
душой. Он профессионал высо-
чайшего класса, но лишь один
из лучших. Назову также Далла-
са, Нильсена, Мелу Перейру,
Майера. Среди россиян очень
нравилась манера судейства
Валерия Бутенко. Для меня он
был примером.

ЗАКОНЫ ИГРЫ 
ПРИДУМАЛ 

УМНЫЙ ЧЕЛОВЕК
- Не кажется ли вам, что не-

справедливо делить офсайды на
активный и пассивный? 

- Любому тренеру легче выра-
ботать оборонительную тактику,
чем созидательную. С помощью
искусственного офсайда защит-
ники стали легко решать свои за-
дачи. Футбол и зрители от этого
страдали, мяч дольше находился
в центральной части поля. Тогда
в правилах изменили формули-
ровку - записали, что если игрок
не влияет на ход событий, не
вмешивается в игру, то не счита-
ется находящимся в офсайде. Та-
ким образом, атакующей коман-
де дали преимущество.

- Может, есть смысл вообще
отменить офсайды?

- Отменим офсайд - и из иг-
ры выпадут несколько человек:
те, кто постоянно дежурит у чу-
жих ворот, и те, кто их вынуж-
ден опекать. Правила футбола
придумал умный человек!

За рубежом арбитры подчас
не стесняются рисковать при
фиксировании офсайдов, давая
преимущество атакующей ко-
манде. У нас - боятся. К прави-
лам нужно подходить философ-
ски, как это в свое время делал
Сергей Алимов. Как молодому
арбитру, мне поначалу было до-
статочно только заучить все по-
ложения, чтобы сдать экзамен и
приступить к судейству город-
ских соревнований. Со време-
нем стал задумываться, что та-
кое «опасная игра» и «опасное

нападение», почему игрок, вла-
деющий мячом, не имеет права
толкать соперника...

- Порой возрастной ценз не
позволяет арбитрам, сохранив-
шим отличную физическую фор-
му, продолжать заниматься су-
действом. Может, стоит отме-
нить этот ценз и ограничиться
сдачей тестов?

- Если пойти на отмену ценза,
который установили ФИФА и
УЕФА, может сократиться при-
ток молодых арбитров. Хотя ны-
нешнее положение, возможно,
изменится. В Голландии один су-
дья обратился в связи с этим в
гражданский суд, заявив, что на-
рушаются права человека. Воз-
растной лимит там был отменен. 

И я к лимиту отношусь отри-
цательно. Каждый арбитр, если
он сдает нормативы и показы-
вает качественное судейство,
имеет право судить столько,
сколько ему позволяет здоровье.
Есть судьи, которые должны за-
канчивать и в 35 - 40 лет - они к
этому времени становятся дрях-
лыми стариками. А есть и такие,
как Валерий Бутенко, которому
уже за 60, а он находится в пре-
красной форме.

- В Англии ведутся экспери-
менты с правилами игры. Напри-
мер, при определенных услови-
ях, если игроки при штрафном
или свободном ударе не отходят
на положенное расстояние,
«стенка» может быть отодвинута
арбитром еще на 9 метров. Как
вы относитесь к подобным экс-
периментам?

- Негативно. Пожалуй, согла-
шусь только с предложениями
применять видеотехнику для
определения взятия ворот. На-
пример, в этом сезоне самарцы
жаловались на то, что в матче со
«Спартаком» судья не заметил,
как мяч пересек линию ворот.
Но предоставленная «Крылья-
ми» видеозапись не позволила
это определить с точностью. А
каково в такой ситуации судье?!
В этих случаях не грех потра-
тить несколько секунд в ходе иг-
ры для просмотра записи, сде-
ланной камерой, которая уста-
новлена на воротах или на од-
ной линии с «ленточкой».

- Не так давно был случай, ко-
гда судья пропустил фол со сто-
роны игрока, а потом, увидев по-
вторение эпизода на табло ста-
диона, решил удалить его с по-
ля. Как вы можете это проком-
ментировать?

- В начале 90-х в матче вто-
рой лиги в Южном регионе один
арбитр назначил 11-метровый
удар. Игроки наказанной ко-
манды взяли судью в кольцо, и
он отменил пенальти. Тогда ста-
ла возмущаться вторая коман-
да. Арбитр после этого посмот-
рел под трибунами запись мо-
мента и вернулся к первона-
чальному решению. На этом
матч и закончился - недоволь-
ные игроки покинули поле. 

- А знают ли наши футболи-
сты правила игры?

- Поверхностно. А беседы, ко-
торые мы вели с игроками на
сборах, показали, что некото-
рые из них не знают даже азов.
Конечно, необходимо вернуться
к практике, существовавшей в
советские времена, когда веду-
щие арбитры, ветераны прихо-
дили в команды.

- В одном из матчей Лиги
чемпионов арбитру ударом мяча
сломали флажок. После этого,
как мы заметили, заменили не
только флажок, но и устройство
на руке у главного судьи. Что это
за устройство?

- Это так называемая бип-си-
стема, она применяется с 1996
года для обмена сигналами.
Стоит весьма дорого: 700 долла-
ров за комплект. В России мы ее
позволить себе не можем. Одна-
ко нашли фирму в Санкт-Петер-
бурге, которая готова изгото-
вить такую же систему, но стои-
мостью 200 долларов. К прези-
денту РФПЛ Виталию Мутко мы
уже на этот счет обратились.

Был интересный момент в
моей практике, когда проводили
эксперимент в российском чем-
пионате с использованием на-
ушников. Я судил игру «Дина-
мо», надел этот микрофон, убрал
под майку провод. А где-то после
15-й минуты подбегает ко мне
Кобелев и говорит: «Товарищ су-
дья, вы не только плохо видите,
но еще и плохо слышите?» (Смех
в зале.) Давая потом оценку экс-
перименту, я написал, что в на-
шей стране введение этих нов-
шеств невозможно.

БОЛЬШУЮ 
ЧАСТЬ ВРЕМЕНИ

ПРОВОЖУ В ДОРОГЕ
- Каков сейчас возраст самого

молодого российского арбитра?
- Во втором дивизионе есть

помощник арбитра 1982 года
рождения. Среди главных само-
му молодому 23 года. 

- Как судьи будут готовиться к
новому сезону?

- План выработан, но мы -
организация некоммерческая.
Рассчитываем на помощь - есть
взаимопонимание с руководст-
вом РФПЛ, надеюсь, найдем об-
щий язык и с ПФЛ. Хотелось бы
организовать сборы там, где бу-
дут заниматься наши клубы.
Имею в виду Кипр или Турцию.
Планируем отправиться в одну
из этих стран и пробыть там с 
1 по 15 февраля. Второй сбор
проведем за 3 - 4 дня до начала
чемпионата.

- Вы продолжаете выполнять
обязанности главы ассоциации
мини-футбола Санкт-Петербур-
га?

- Лишь формально. Времени
не хватает. В мае 2003 года на
отчетно-выборной конферен-
ции сложу свои полномочия.

- Где проводите больше вре-
мени - в Москве или Питере?

- В дороге (смеется). В ходе
сезона чаще бывал в Москве,
чем в Питере. Также приходи-
лось ездить и по другим горо-
дам: просматривал арбитров
первого дивизиона.

Записали Александр БОБРОВ,
Павел ДЕМЕЩИК

Уверенность и спокойствие - вот те качества, которые не раз помогали Николаю ЛЕВНИКОВУ 
с честью выходить из сложных ситуаций на футбольном поле.

На прошлой неделе гостем отдела футбола «СЭ» был президент Коллегии футбольных арбитров (КФА) России Николай Левников,
который считает главной своей задачей восстановить доверие к судьям, заметно пошатнувшееся в последние десять лет

Николай ЛЕВНИКОВ
НЕ ГОТОВ КАЗНИТЬ ЛЮДЕЙ,

СЛЕДУЯ ТОЛЬКО БУКВЕ ЗАКОНА
Николай ЛЕВНИКОВ
Родился 15 мая 1956 года в Санкт-Петербурге.
Судит с 1981 года. Дебютировал линейным арбитром

во второй лиге чемпионата СССР в 84-м. Матчи высшей
лиги в качестве главного арбитра обслуживает с 1989
года (всего провел 153 игры). В Кубке СССР/России, на-
чиная с 1/16 финала, - 26 игр, в том числе две финаль-
ные: «Локомотив» - «Спартак» (1996) и ЦСКА - «Локомо-
тив» (2000).

Арбитр ФИФА с 1992 года. В качестве главного арбит-
ра отсудил 67 встреч в еврокубках и на уровне нацио-
нальных сборных, включая  матчи финальных турниров
ЧМ-98 (Бразилия - Марокко) и ЧЕ-96 (Турция - Дания),
Кубка конфедераций-97, а также 23 игры в Лиге чемпио-
нов, в том числе 4 полуфинала, Суперкубок Европы-96
ПСЖ - «Ювентус» и полуфинал Кубка УЕФА-99 «Атлетико»
- «Парма».

С декабря 2001-го - президент Коллегии футбольных
арбитров России. 

Женат, трое детей. 

ДОСЬЕ «СЭ»
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ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА. Межсезонье

ЭКСПЕРТИЗА «СЭ»: ГЛАВНЫЙ РОССИЙСКИЙ
ДЕФИЦИТ - «ВОРОШИЛОВСКИЕ СТРЕЛКИ»

Чемпионат мира-2002 подтвердил тенденцию последнего десятилетия: нелепо надеяться 
на большие победы в отсутствие классных форвардов. Бразильцы Роналдо, Роналдинью,

Ривалдо, немец Клозе, турок Хасан Шаш - вот далеко не полный список тех, кто
продемонстрировал на полях Кореи и Японии умение решить исход игры одним касанием
мяча. По мнению экспертов «СЭ», именно такие игроки в дефиците в клубах премьер-лиги.

ЛОКОМОТИВ
Юрий Семин давно не устраивает в коман-

де кадровых революций.  Нынешнее межсе-
зонье исключением не станет. В списке тех,
кому предложено искать новое место работы,
пока двое - нападающий из Ганы Баба Адаму
и югославский защитник Обрадович. Оба не
игроки основного состава, и ослабить чемпи-
онов России их уход не должен. Немного - то-
же по традиции - будет и приобретений. Воз-
можно, появится кто-то из бразильцев. Не
случайно после матча с «Реалом» Семин от-
правился на финал чемпионата Бразилии
«Коринтианс» - «Сантос». По неофициальной
информации, в футбольную Мекку главный
тренер «Локо» полетел за надежным защит-
ником. Между тем оборону «Локомотива» ни-
как не назовешь самой слабой линией в ко-
манде. Зато таковой нельзя не признать на-
падение. Поэтому приоритетным направле-
нием в селекционной работе красно-зеленых
в межсезонье остается поиск забивного фор-
варда, соответствующего уровню участника
второго группового этапа Лиги чемпионов.

ЦСКА
У армейцев слабых позиций практически

нет, и приглашены будут всего три-четыре но-
вых игрока. В ЦСКА должен перейти высоко-
рослый опорный хавбек «Торпедо-ЗИЛ»
Д.А.Смирнов, который в любой момент смо-
жет заменить Яновского или Лайзанса. Пока
неясна ситуация с голкиперами: у Нигматул-
лина истекает срок аренды, и если он уйдет, в
команде останется один вратарь высокого
класса - Мандрыкин. Единственным недос-
татком нынешнего состава армейцев пред-
ставляется отсутствие диспетчера уровня
Лоськова.

СПАРТАК
Спартаковское руководство не раз заяв-

ляло: в межсезонье планируются громкие
приобретения, а селекция будет точечной.
Пока ни того, ни другого не наблюдается. Са-
мая проблемная позиция в команде - опор-
ный полузащитник. На данный момент на это
место куплен лишь белорус Лихтарович. На
просмотре в спартаковском дубле он произ-
вел хорошее впечатление, однако пока труд-
но сказать, на что способен лучший футбо-
лист последнего чемпионата Белоруссии в
более серьезных турнирах. Неизвестны и
перспективы двух бразильцев (опорного по-
лузащитника и нападающего), которых наме-
чено просмотреть на одном из ближайших
сборов «Спартака». Весьма ценным новичком
обещает стать игрок сборной Латвии Рубин,
скоростной левый хавбек. А вот на правом
фланге равнозначной замены Баранову пока
нет. До сих пор не решен вопрос и с Бесчаст-
ных, чей контракт истекает в конце этого го-
да. Интерес к бомбардиру уже проявляют ан-
глийские «Болтон» и «Эвертон».

ТОРПЕДО
Приобретение литовского хавбека Саму-

севаса и защитника из Белоруссии Ровней-
ко всех кадровых проблем «Торпедо» не ре-
шило. Черно-белым требовалось усилить
позиции, на которые были куплены литовец
и белорус: лужниковцы явно нуждались в
центральном защитнике и фланговом игро-
ке середины поля. Но главной проблемой
для команды Петренко остается нехватка
форвардов. Без одного, а то и двух новых на-
падающих торпедовцы в следующем сезоне
вряд ли смогут рассчитывать на что-либо
серьезное. 

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ
На сегодняшний день команда сделала

два ценных приобретения: подписаны долго-
срочные контракты с бывшим вратарем вол-
гоградского «Ротора» Андреем Чичкиным и
бразильским полузащитником Жозе Иванал-
до де Соузой, сыгравшим более десятка мат-
чей за национальную сборную. Как стало из-
вестно «СЭ» из достоверных источников, ам-
бициозный президент «Крыльев» Герман Тка-
ченко намерен приобрести еще по одному
сильному футболисту в каждую линию, кроме
вратарской.

САТУРН
На уровне обычных для трансферного пе-

риода слухов называются звучные фамилии -
Будунов, Семочко, Д.Базаев. Но станут ли
они игроками «Сатурна», неизвестно. Рано
говорить и о потенциале троих аргентинских
легионеров - даже их фамилии пока не огла-
шались. Куда больше ясности с теми, кого
«Сатурн» выставил на трансфер. Возможный
уход Ляпкина, отвечавшего за нейтрализа-
цию таких игроков, как Семак, Аршавин или
Измайлов, - несомненная потеря. То же каса-
ется и Мелешина. Но если в Подмосковье
смогут найти более квалифицированных ис-
полнителей, вопрос отпадет сам собой.

ШИННИК
Ярославцы на трансферном рынке себя

пока никак не проявляют, но это бездействие
обманчиво: еще осенью представители
«Шинника» в поисках потенциального попол-
нения побывали в Белоруссии, Прибалтике и
странах Восточной Европы. Новичков, впро-
чем, будет четверо-пятеро, не больше: се-
лекцию, как и год назад, клуб пытается прове-
сти точечную. Приоритетные направления -
поиски острого форварда и голкипера, спо-
собного составить равноценную конкурен-
цию Сафонову. Пока не подписаны контрак-
ты, имен потенциальных новобранцев руко-
водители клуба не афишируют, но известно,
что переговоры, в частности, ведутся с юго-
славским игроком, имеющим опыт выступле-
ния в Лиге чемпионов.

ДИНАМО
В клубе идет серьезная работа над укреп-

лением состава. Требуются как минимум
один крайний защитник, два-три полузащит-
ника и два нападающих. Контракты уже под-
писаны с пятью футболистами, но несомнен-
ным успехом можно признать только пригла-
шение Балтиева из «Сокола», способного
сыграть на любой позиции в центре поля. Ук-
раинец Матюхин и трое литовцев выглядят
«темными лошадками». Список новичков на-
верняка будет пополняться, причем, как уве-
ряет руководство клуба, за счет весьма ква-
лифицированных футболистов.

РОТОР
Еще до окончания сезона была решена

судьба основного голкипера Чичкина и фор-
варда Павлюченко, подписавших пятилетние
контракты соответственно с «Крыльями Сове-
тов» и «Спартаком». «Ротор», наверное, впер-
вые пошел на продажу лидеров, чтобы прове-
сти заметную ротацию состава. После долго-
го перерыва в клубе появился тренер-селек-
ционер Михаил Евстюхин, который и должен
подыскать кандидатов. Усиления, по словам
главного тренера Владимира Салькова, в пер-
вую очередь требуют позиции вратаря и край-
них хавбеков. К моменту выхода «Ротора» из
отпуска должны появиться новый голкипер, от
которого будут ждать достойной конкуренции
вчерашнему дублеру Чичкина - Парейко, а
также два фланговых полузащитника.

ЗЕНИТ
Официально игроками на сегодняшний

день можно считать двух чехов - центрально-
го защитника Мартина Горака и левого хавбе-
ка Радека Ширла. Но этими приобретениями
«Зенит» наверняка не ограничится. Клубу мо-
гут потребоваться услуги еще одного защит-
ника, одного либо двух центральных полуза-
щитников (диспетчера, а также опорного хав-
бека - в случае, если затянется восстановле-
ние перенесшего две операции Алексея Иго-
нина), а также мощного форварда. Пока «Зе-
нит» на трансферном рынке чрезмерной ак-
тивности не проявляет. Это связано с двумя
обстоятельствами: несколько затянувшимся
приездом в Питер нового главного тренера
Властимила Петржелы, который в понедель-
ник провел рабочую встречу с советником
президента «Зенита» Юрием Морозовым, а
также тем, что список покидающих футболи-
стов будет обнародован только сегодня - по-
сле заседания Совета директоров клуба.

РОСТСЕЛЬМАШ
С вратарями все в порядке: надежную ох-

рану последнего рубежа Близнюк и Савченко

вполне обеспечивают. В обороне необходи-
мо решить проблему крайних защитников - в
центре прекрасный тандем составляют Бут и
Куприянов. Главная проблема - полузащита.
Дефицит игроков и в атаке: Маслову уже 33,
Фоменко подвержен травмам, а молодежь
надежд не оправдывает.

СПАРТАК-АЛАНИЯ
За месяц, прошедший после окончания

чемпионата, во Владикавказе успели сме-
нить руководство клуба, тренерский штаб и
даже название команды. Состав больших из-
менений не претерпел. Однако отъезд Де-
метрадзе (у него закончился срок аренды)
поставил перед новым главным тренером Ре-
вазом Дзодзуашвили тот же вопрос, который
в последние сезоны стоял и перед его пред-
шественниками: необходимо качественное, а
главное, безошибочное укрепление линии
атаки. К счастью для южан, им удалось сохра-
нить другого агрессивного нападающего,
Ашветия. Не исключено, что к этой проблеме
добавится и вратарская: пока неизвестно, ос-
танется ли в «Спартаке-Алании» перспектив-
ный голкипер Габулов.

УРАЛАН
С момента назначения Игоря Шалимова

главным тренером прошла всего неделя, по-
этому маховик селекционной работы только
начинает закручиваться. Во время отпуска
руководители элистинцев не сидели сложа
руки. Проведены переговоры со многими иг-
роками, но не слишком предметные. И это
понятно: во-первых, у Шалимова иное, неже-
ли у его предшественника Реваза Дзодзуа-
швили, видение футбола, а во-вторых, новый
тренер не знаком с возможностями большин-
ства игроков прошлогоднего состава и, сле-
довательно, имеет смутное представление о
том, какие позиции нуждаются в усилении.
Многое прояснит январский сбор в Турции,
куда отправятся как старожилы, так и нович-
ки. Пока же тренеры дубля просматривают на
Кипре молодых игроков из клубов низших ди-
визионов и ближнего зарубежья, чьи фами-
лии, за исключением, быть может, волгоград-
ца Рябых, мало что говорят болельщикам.

ТОРПЕДО-ЗИЛ
Никаких приобретений, адекватных зада-

че занять шестое место, пока не сделано. Ко-
манду, скорее всего, покинут лидеры -
Д.А.Смирнов и Новосадов. Неизвестна судь-
ба и арендованных у ЦСКА Пиюка, Корнаухо-
ва и Цаплина. Однако в связи с приходом но-
вого главного тренера Сергея Алейникова
можно ждать появления футболистов из
дальнего зарубежья, в частности из Италии.

РУБИН
Говорить о селекции новичка сегодня

очень сложно, если вообще возможно. Ка-
занцы сохранили всех лидеров, а разглашать
имена новобранцев не торопятся. Тренер
волжан Курбан Бердыев как-то признался,
что его интересуют игроки уровня националь-
ной сборной. Понимая, что россияне разо-
браны командами более авторитетными, он
ищет пополнение в странах СНГ и ближнем
зарубежье. Возможно, «Рубину» удастся вер-
нуть домой кого-то из молодых россиян, иг-
рающих сегодня в скромных клубах Бенилюк-
са и Франции. 

ЧЕРНОМОРЕЦ
Костяк команды, показавший себя с наи-

лучшей стороны в минувшем сезоне, судя по
всему, будет сохранен. Но новому главному
тренеру Владимиру Шевчуку придется укре-
пить все линии команды. К примеру, из врата-
рей после ухода Саморукова и Усминского
остался только Герус. Меньше всего проблем
возникнет в атакующей линии: клуб покинул
опытный Терехин, но, как показал минувший
сезон, «на ходу» Камольцев, большие пер-
спективы у Гарина. Работая в «Сатурне», Шев-
чук проявил себя незаурядным мастером то-
чечной селекции. К тому же главным акционе-
ром «Черноморца» теперь стала администра-
ция Краснодарского края, что наверняка по-
может стабилизировать финансовое положе-
ние клуба.

Юрий ИВАНОВ

«Мы все-таки мудреем год от
года!» - этими словами из песни
Владимира Высоцкого можно,
не боясь ошибиться, охаракте-
ризовать сдвиги во взглядах на
кадровую политику, произошед-
шие в умах руководителей мно-
гих российских клубов. Дошла,
наконец, до завсегдатаев транс-
ферных рынков неопровержи-
мая истина: скупой платит два-
жды. Дошла, но далеко не в каж-
дой команде воплотилась в пра-
ктику, что при нашей хрониче-
ской бедности абсолютно есте-
ственно. 

Лишь ЦСКА имел возмож-
ность наглядно продемонстри-
ровать прямую зависимость ре-
зультата от толщины клубного
кошелька: закупил накануне се-
зона 2002-го, не торгуясь, чуть
ли не целую команду - и сразу
добрался до серебра, отыграв
чемпионат пусть неброско, но
очень уверенно.

Что же касается не столь бо-
гатых конкурентов армейского
клуба, то им не оставалось ни-
чего иного, кроме как уповать
на умение своих наставников
отделять зерна от плевел. И хо-
тя селекционеров с острым
зрением в отечественном тре-
нерском цехе считанные еди-
ницы, составы ряда команд
тем не менее за последние годы
пополнились симпатичными в
игровом плане легионерами,
привнесшими в российский
чемпионат черты, характер-
ные для футбола их самобыт-
ных стран. 

Взять хотя бы железнодо-
рожника Лекхето, доставляю-
щего болельщикам немало
приятных минут. Техничный
до виртуозности, не признаю-
щий авторитетов, играющий
(а не натужно работающий)
даже в критических ситуациях
южноафриканец украсил не

только состав чемпиона, но и,
рискну утверждать, весь наш
футбол.

Весомую заявку на место в
основе «Локо» сделал во встре-
че с «Реалом» Мнгуни, что мо-
жет служить еще одним при-
мером терпения и тренерской
зоркости Семина. Коллега
Юрия Павловича, Олег Роман-
цев, к примеру, с ног сбился в
поисках опорного хава класса
хотя бы отвергнутого Булато-
ва. А предводитель железнодо-
рожников такового, хочется
верить, нашел. И где? В той же
далекой Южной Африке. На
Черном континенте отыскал
машинист золотого эшелона и
Обиору - форварда нестабиль-
ного, но чрезвычайно талант-
ливого. 

«Локомотив» - клуб не бед-
ный, однако его главный тренер
необходимыми игроками пред-
почитает обзаводиться поштуч-

но. Так любитель посидеть с
удочкой одного за другим вы-
дергивает из пруда карасей. Ну
а спартаковский голова, пользу-
ясь той же рыбацкой термино-
логией, зарекомендовал себя
поклонником промышленного
лова. Его основное орудие - сеть.
Причем с мелкими ячейками.
За последние годы через нее
прошли десятки (если не сотни)
потенциальных новобранцев. А
результат? К приличного разме-
ра рыбешкам можно отнести
разве что сенегальца Кебе да с
натяжкой бразильца Мойзеса.
Остальную «мелочь» Романцев
подержал в руках и выбросил
или готов выбросить за нена-
добностью обратно в трансфер-
ную реку. Марсело Силва, Скар-
летт, Огунсанья, Фло либо уже
покинули красно-белый клуб,
либо пакуют чемоданы. Кто
придет на смену? Желающих -
традиционно длинная очередь.

Найдутся ли среди них футбо-
листы, способные вытащить
провалившийся вследствие бе-
зобразной селекции клуб из
кризиса, - вот в чем вопрос. Или
же большинство постигнет
участь жертв непродуманного,
в какой-то степени даже бра-
коньерского промысла?

В общем, три призера рос-
сийского первенства каждый
по-своему решают проблемы
комплектования и отказывать-
ся от наработанных методов, ве-
роятно, не собираются. «Локо», о
чем свидетельствует таблица
переходов, регулярно публикуе-
мая в «СЭ», продолжает точеч-
ные бомбардировки. ЦСКА де-
монстрирует сдержанность,
свойственную толстосумам, и
стремление отовариваться ис-
ключительно в фирменных ма-
газинах. А «Спартак» в который
раз проверяет сомнительное
для футбола утверждение, со-
гласно которому количество ра-
но или поздно перерастает в ка-
чество. 

К слову, в формате трех вы-
шеназванных систем действует
большинство клубов - ориенти-
руясь на собственные возмож-
ности, конечно. И каждая из
трех в российских реалиях име-
ет право на жизнь. Важно толь-
ко, чтобы селекционных оши-
бок тренеры делали поменьше.
Чтобы в погоне за дешевизной
не наводняли отечественный
футбол завозным ширпотре-
бом, отличающимся от нашего
лишь нашлепкой «Made in...».
Чтобы пополняли команды иг-
роками талантливыми как ми-
нимум уровня динамовца Коро-
мана, армейца Рахимича, рос-
товчанина Кампамбы, самарца
Пошкуса. Пора, наконец, по-
нять, что не нужны нам профне-
пригодные бразильцы, которые
не то что на пляжах Копакаба-
ны - на берегу Москвы-реки в
Серебряном бору лучшими по
игре не будут.

Андрей ЧИЧКИН

ПОРА БОРОТЬСЯ ЗА МЕДАЛИ
дин из самых громких
переходов нынешнего
межсезонья - переезд в
Самару бывшего вра-

таря «Ротора» Андрея Чички-
на. 25-летний кандидат в
сборную России предпочел
«Крылья Советов» московскому
«Спартаку».

- «Ротор» вас не удерживал? -
поинтересовался корреспон-
дент «СЭ» у Чичкина. 

- Желание расстаться было
обоюдным - и моим, и клуба. Мы
легко нашли общий язык, проб-
лем не возникло. 

- Самый загадочный эпизод в
этой истории - ваш отказ «Спар-
таку», который, говорят, очень
хотел вас заполучить. Но вы
предпочли Москве и самому ти-
тулованному клубу российского
футбола Самару и «Крылья Со-
ветов». Почему?

- Я бы не стал утверждать,
что «Спартак» был так уж на-
стойчив. Да, переговоры имели
место, но я не могу назвать их
конкретными. Поговорили, и
только. 

- Самара вела разговор бо-
лее предметно?

- Можно сказать и так. 
- Правда ли, что президент

«Крыльев» Герман Ткаченко не-
сколько раз летал к вам и ваше-
му отцу?

- Ткаченко прилетал в Волго-
град один раз. Чартером. Встре-
тились, поговорили, все быстро
решили, подписали бумаги. 

- Как отнеслась к переезду
семья?

- Пока родные останутся
здесь. В Самару приедут весной,
когда начнется сезон. Все пред-
ставления о городе - гостиница

«Волга» на набережной да стади-
он где-то на окраине, почти все-
гда заполненный минимум на
две трети. Переезд мне был ну-
жен не ради смены города, а по
спортивным причинам. 

- Хочется большего, чем до-
машние победы и место в десят-
ке лучших?

- Да. Пора попытаться выиг-
рать медали. Мне кажется, в Са-
маре сделать это проще, чем в
Волгограде. «Ротор» сегодня не
может похвастать возможно-
стями, позволяющими сра-
жаться на равных с московски-
ми клубами. Поэтому, собствен-
но, я и принял решение сменить
клуб. А вообще, будь в моем род-
ном Краснодаре команда выс-
шей лиги, я бы вряд ли оттуда
уехал. 

- Вы не первый краснодарец,
от кого приходится слышать по-
добные слова. Почему в городе,
где сама природа способствует
процветанию футбола, за де-
сять лет не создали классной
команды? 

- Не нашлось человека, кото-
рый мог бы это сделать. Это ведь
только на словах все просто. Вот
и уезжают ребята из Краснода-
ра каждый год, надеясь за-
играть где-то на стороне. 

- Но сейчас в «Кубани» хотят
создать команду, способную ре-
шать серьезные задачи, и соби-
рают туда лучших воспитанни-
ков местного футбола. Цель -
премьер-лига. Вернулись бы,
помогли землякам…

- Слышал об этом проекте.
Дай Бог, чтобы все получилось,
как задумано. Может, и я со вре-
менем приеду заканчивать с
футболом в родной город. Это
было бы красиво. Но пока «Ку-
бань» играет в первом дивизио-
не, а еще недавно была вообще
во второй лиге. А «Крылья Сове-
тов» в прошлом году сражались
за место в еврокубках. Сравни-
вать эти команды бессмыслен-
но. 

- В Волгограде вы на первых
порах конкурировали с Захарчу-
ком. И в итоге вытеснили его из
основного состава. В последние
годы вашим напарником был
голкипер сборной Эстонии Па-
рейко. Но и он играл в дубле. В
Самаре вам предстоит выдер-
жать серьезную конкуренцию с
вратарем сборной Узбекистана
Поляковым и опытным украин-
цем Лавренцовым. И тем не ме-
нее вы легко согласились на пе-
реход. Похоже, любите конку-
ренцию, да?

- Отношусь к ней положи-
тельно. Она неплохо стимулиру-
ет к работе. Если конкуренция
здоровая, то и отношения меж-
ду вратарями нормальные, и
растут они все, соперничая друг

с другом. В «Роторе» всегда было
именно так.

- В прошлом году вы стали
кандидатом в национальную
сборную. Это как-то изменило
вашу жизнь?

- Работать стал еще больше.
Кандидат - это, конечно, хоро-
шо. Только я хочу, чтобы меня не
только в расширенный список
включали, но и на сборы вызы-
вали. 

- У Алдонина не пытались вы-
ведать секрет его истории, кото-
рая очень похожа на сказку о
Гадком Утенке, ставшем Лебе-
дем?

- Нет - все равно не расска-
жет. (Смеется.) Шанс заиграть в
сборной у меня есть. Если «Кры-
лья» будут удачно выступать, а
мне тренеры доверят место в во-
ротах, то о Чичкине обязатель-
но вспомнят. 

- Вы один из самых высоких
голкиперов премьер-лиги. Рост
195 сантиметров не создает
проблем при выборе одежды,
вождении машины?

- Нет. Одежду на меня, конеч-
но, приходится поискать, но
обычно нужный рост продавцы
находят. 

- А плюсы у таких габаритов
есть?

- На выходах играю уверен-
но. Проблем в борьбе за мяч не
возникает даже при самых вы-
соких подачах. 

- На кого из вратарей хотели
походить в детстве?

- На Яшина. Позже Шмей-
хель нравился. Сейчас - Кан.
Может, еще встретимся с ним
как соперники...

Андрей АНФИНОГЕНТОВ

КАКАЯ ПОЗИЦИЯ В КЛУБАХ
ПРЕМЬЕР-ЛИГИ, ПО ВАШЕМУ МНЕНИЮ,

ТРЕБУЕТ НАИБОЛЬШЕГО УСИЛЕНИЯ?

«СЭ ИНТЕРНЕТ» •   ВОПРОС ДЛЯ ЧИТАТЕЛЕЙ

Ответили  3935 человек
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У СВОИХ ВОРОТ

ФУТБОЛЬНЫЙ ДЖЕНТЛЬМЕН ГОДА - АРМЕЕЦ Сергей СЕМАК

Вчера. Москва. Ресторан «Пекин». 
Атакующий полузащитник ЦСКА и сборной России
Сергей СЕМАК примерил смокинг, который газета
«Комсомольская правда» традиционно вручает
футбольному джентльмену года. Последний атрибут
праздничного наряда - галстук-бабочку - ему помог
надеть лауреат прошлого года и нынешний
одноклубник Руслан НИГМАТУЛЛИН.

МОСКВА. 23 декабря в рестора-
не «Тропикана» развлекательного
комплекса «Арбат» состоится пресс-
конференция оргкомитета традици-
онного профессионального конкур-
са «Стрелец», во время которой бу-
дут объявлены имена претендентов
на призы во всех номинациях. Вход
журналистов - по редакционным
удостоверениям. Начало пресс-кон-
ференции - в 12.00.

МЕЖСЕЗОНЬЕ
ПРЕМЬЕР-ЛИГА

РАМЕНСКОЕ. Из футболистов,
выставленных «Сатурном» на транс-
фер, наиболее конкретное предло-
жение получил полузащитник Алек-
сей Мелешин. Он может присоеди-
ниться к «Шиннику», где уже играет
Валерий Кечинов, с которым они
вместе выступали в «Сатурне» и
«Спартаке». Открытым остается во-
прос о возможном приобретении
хавбека «Алании» Джамбулада База-
ева. Кроме аргентинского форварда
и защитника сборной Перу на испан-
ском сборе к команде Виталия Шев-
ченко могут присоединиться легио-
неры из Бразилии и Югославии. В то
же время маловероятно появление в
подмосковном клубе полузащитни-
ка «Уралана» Дмитрия Семочко, со-
общает корреспондент «СЭ» Андрей
КУЗИЧЕВ. Тренерский штаб коман-
ды пополнили Олег Ширинбеков, в
минувшем сезоне работавший в
«Торпедо-ЗИЛе», и Алексей Ильин.

Врачом «Сатурна» будет Валерий
Шопоров, который ранее работал в
«Динамо СПб».

ЭЛИСТА. Во вторник новый
главный тренер «Уралана» Игорь
Шалимов прибыл в Калмыкию. Пер-
вый день он посвятил знакомству с
клубным хозяйством - стадионом,
запасными полями, а также с шах-
матным городком, где базируется
команда. Сегодня Шалимов вернет-
ся в Москву, где завтра встретится с
игроками «Уралана» образца про-
шлого сезона, передает корреспон-
дент «СЭ» Валерий АСАРХИНОВ.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. Сегодня
состоится заседание Совета дирек-
торов ФК «Зенит», на котором будет
дана оценка выступлению команды
в минувшем сезоне. На следующий
день запланирована пресс-конфе-
ренция с участием президента клу-
ба Виталия Мутко и нового главного
тренера Властимила Петржелы, ко-
торый уже провел в Санкт-Петер-
бурге консультационные встречи по
вопросам комплектования со свои-
ми предшественниками Юрием 
Морозовым и Борисом Рапопор-
том, сообщает корреспондент «СЭ»
Александр КУЗЬМИН.

ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН

МАХАЧКАЛА. Будун Будунов на-
ходится в Махачкале, но с «Анжи»
пока не тренируется. Возможно,
форвард отправится в Сочи в соста-
ве «Спартака», но также не исключе-
но, что после 20 декабря, когда при-

едет Гаджи Гаджиев, Будунов про-
длит с «Анжи» контракт еще на год,
передает корреспондент «СЭ» Анд-
рей АНФИНОГЕНТОВ. Работой ко-
манды сейчас руководят тренеры
Дроздов и Липоски. Решено отка-
заться от приглашения футболистов
из волгоградской «Олимпии», чьи
трансферные цены, по мнению ма-
хачкалинцев, завышены. Из «Лады»
приехали Бровин, Стрелков, Кале-
шин. Тренировки и просмотр в «Ан-
жи» продлятся до 29 декабря, после
новогодних праздников команда вы-
летит в Турцию - там пройдут два
первых сбора. В феврале махачка-
линцы, скорее всего, отправятся в
Италию, где станут соседями мос-
ковского «Локомотива». Из состава
чемпиона страны южане рассчиты-
вают получить ряд игроков, которые
не попадут в основной состав.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. По данным
«СЭ», главный тренер «Анжи» Гаджи
Гаджиев фигурирует в списке канди-
датов на вакантное место главного
тренера «Динамо СПб», информиру-
ет корреспондент «СЭ» Андрей АН-
ФИНОГЕНТОВ.

КРАСНОДАР. 22-летний полуза-
щитник «Кубани» Андрей Топчу, ско-
рее всего, отправится на декабрь-
ский сбор «Спартака», который
пройдет в Сочи, передает коррес-
пондент «СЭ» Артур КАРАТАЙ.

САРАТОВ. Сегодня «Сокол» выхо-
дит из отпуска. Из числа футболи-
стов, завершавших минувший сезон,
отсутствуют защитник Черкес и полу-
защитник Володенков. Первого при-

глашают в «Торпедо-ЗИЛ» и «Факел-
Воронеж», второй отправляется на
смотрины в болгарский ЦСКА. Воз-
вращен в команду нападающий Ники-
тин («Газовик-Газпром»), полузащит-
ник Маркевич («Металлург» Лп) полу-
чил аналогичное предложение. Будут
искать себе новую работу игравшие
на правах аренды в других клубах
Джинчарадзе («Локомотив» Ч), Косо-
лапов («Терек»), Лагутин («Орел»). В
ближайшее время в «Соколе» появит-
ся новый генеральный директор. По
словам президента волжан Сергея
Шувалова, занимавший этот пост с
апреля прошлого года Владимир Лу-
кин готовит дела к передаче преем-
нику, сообщает корреспондент «СЭ»
Андрей АНФИНОГЕНТОВ.

НИЖНЕКАМСК. Футболисты
«Нефтехимика» сегодня приступят к
тренировкам. Ожидается приезд на
просмотр шестерых новичков - из
клубов Украины и Краснодарского
края, информирует корреспондент
«СЭ» Александр МЕЛЬНИКОВ.

ВОРОНЕЖ. Вчера футболисты
«Факела-Воронежа» вышли из отпу-
ска и провели первую тренировку.
Правда, пока команда собралась не
в полном составе - некоторые игро-
ки присоединятся к партнерам в
ближайшие дни, а Щеголев, Дегтя-
рев, Алхимов, Джорджевич и Мукун-
ку - в начале января. В период втяги-
вающих занятий, которые продлятся
до Нового года, главный тренер
Сергей Савченков просмотрит ряд
молодых игроков. Предполагается,
что на Кипр команда отправится

укомплектованной на девяносто
процентов, передает корреспондент
«СЭ» Игорь ВЛАДИМИРОВ.

ВОРОНЕЖ. «Факел-Воронеж»
могут пополнить два бывших футбо-
листа курского «Авангарда». Почти
решен вопрос о переходе вратаря
Чеснакова, чей контракт с краснояр-
ским «Металлургом» завершился.
Кроме того, на просмотр прибыл
принадлежащий «Сконто» защитник
М.Некрасов, сообщает корреспон-
дент «СЭ» Александр ВИШНЕВ-
СКИЙ.

ПЕРМЬ. «Амкар» приступил к
предсезонной подготовке на своей
базе. В распоряжении главного тре-
нера Сергея Оборина более 30 фут-
болистов. Среди них примерно 10
потенциальных новичков, которым
еще нет 20 лет, передает корреспон-
дент «СЭ» Александр МЕЛЬНИКОВ.

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН

КИСЛОВОДСК. В «КАМАЗ»,
проводящий втягивающий сбор,
приглашены полузащитники Евдо-
кимов, в минувшем сезоне высту-
павший за «Алнас», Ершов (ульянов-
ская «Волга»), являющийся воспи-
танником челнинского клуба, а так-
же нападающий Назаров, у которого
истек срок аренды в «Энергии». Кро-
ме того, главный тренер Юрий Газ-
заев намерен до 26 декабря про-
смотреть потенциальных новичков
из клубов южного региона России,
передает корреспондент «СЭ» Алек-
сандр МЕЛЬНИКОВ.

ДЕТСКИЙ ФУТБОЛ
КРАСНОГОРСК. В этом подмо-

сковном городе стартовал пред-
ставительный турнир по мини-фут-
болу среди дворовых команд - ана-
логичный тому, что «СЭ» проводит
уже четвертый год подряд. Симво-
лический удар по мячу на открытии
соревнований сделал прославлен-
ный советский вратарь Ринат Да-
саев.

НАКОРОТКЕ
МОСКВА. Во вторник главный

тренер сборной России и ЦСКА Ва-
лерий Газзаев встретился со сту-
дентами Московской государст-
венной юридической академии, вы-
пускниками которой являются он
сам и его старший сын Владимир.
Младший сын Газзаева Аслан учит-
ся в МГЮА на четвертом курсе. За-
полненный актовый зал приветст-
вовал тренера овацией. В ответ тот
рассказал, что в свое время, сдав
госэкзамены на три «пятерки» и
«четверку», всерьез собирался свя-
зать жизнь с юриспруденцией, од-
нако футбол пересилил. Продол-
жавшаяся около часа встреча за-
вершилась раздачей автографов.
Газзаев расписывался в блокнотах,
на клочках бумажек, флагах и шар-
фах. Позже в ход пошли паспорта,
конспекты лекций и зачетные книж-
ки, сообщает корреспондент «СЭ»
Александр МАРТАНОВ.

А
л

е
кс

а
н

д
р

 Ф
Е

Д
О

Р
О

В
 «

С
Э

»



19 ДЕКАБРЯ 2002 ГОДА4

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

НТВ+ФУТБОЛ
12.00 Свободный удар
12.15 Мини-футбол. Кубок России.  

«Норильский никель» - 
«ВИЗ-Синара»

13.30 «Футбол от А до Я»
14.00 Обзор матчей 

чемпионата Италии
14.55 Мини-футбол. Кубок России. 

«Спартак» - «Дина»
16.10 «Хит-парад 

прошедшей недели» 
18.00 Свободный удар
18.15 Анонс матчей на уик-энд
18.20 «Хит-парад 

прошедшей недели»
20.05 «Хит-парад 

прошедшей недели»
21.50 Свободный удар
22.05 Программа передач на завтра
22.10 «Futbol Mundial». 

Международный тележурнал
22.40 «Хит-парад 

прошедшей недели»
00.25 Обзор матчей 

чемпионата Испании

Четверг 
19 декабря

УЕФА
За расистские выходки болельщи-

ков, нарушения общественного поряд-
ка и недостатки в организации состояв-
шегося в октябре отборочного матча
ЧЕ-2004 между сборными Словакии и
Англии словацкая федерация оштрафо-
вана КДК УЕФА на 60 тысяч швейцар-
ских франков. За хулиганства поклон-
ников своей команды 20 тысяч франков
штрафа выплатит английская футболь-
ная ассоциация.

АНГЛИЯ
КУБОК ЛИГИ 

1/4 финала 

МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД - 
ЧЕЛСИ - 1:0 (0:0)

Гол: Форлан, 80. 57 985.
«МЮ»: Бартез, Г. Невилл, Браун, Силь-

вестр, О’Ши, Бекхэм, Верон, Ф. Не-
вилл, Гиггз, Скоулз, Форлан.

«Челси»: Кудичини, Мельхиот, Галлас,
Терри, Ле Со, Де Лукас (Зенден, 66),
Лэмпард, Моррис, Станич, Хассел-
байнк (Гудьонссон, 78), Дзола.
В последнее время оба клуба выда-

ли впечатляющие серии - в различных
турнирах «МЮ» выиграл семь игр под-
ряд, а лондонцы не проигрывали в
одиннадцати последних встречах. В
чемпионате команды идут на втором и
третьем местах, и матч оправдал ожи-
дания футбольных гурманов.

На протяжении всего матча чуть
предпочтительнее смотрелся «Челси»,
однако голевых моментов больше соз-
дали хозяева. Без ошибок провели матч
защитники обеих команд, но особенно

хорош был Микаэль Сильвестр, накану-
не продливший контракт до 2007 года.
Француз за последний месяц переква-
лифицировался в центрального защит-
ника столь же высокого уровня, каким
был на левом фланге обороны. Именно
его умелые действия заставили гостей
попытать счастье в ударах издали, но
Бартез играл уверенно. Ключевой же
момент матча случился за десять минут
до конца. Джанфранко Дзола допустил,
пожалуй, первую ошибку в сезоне, по-
теряв мяч на ровном месте. Обокрав-
ший его Гари Невилл отдал мяч Бекхэму,
а тот нашел в штрафной Форлана. Уруг-
ваец, имевший в ходе матча еще два хо-
роших момента, на сей раз был точен. 

УИГАН АТЛЕТИКС (D-2) - 
БЛЭКБЕРН - 0:2 (0:1)

Голы: Коул, 16 (0:1). Коул, 86 (0:2). 
22 211.

«Блэкберн»: Фридель, Нейлл, Тугай,
Шорт, Флиткрофт, Бьорнебю, Гил-
леспи, Тейлор, Томпсон, Коул, Йорк.
Обладатель Кубка с огромным тру-

дом справился с лидером второго ди-
визиона. Нервная борьба привела к то-
му, что тренер «Блэкберна» Грэм Су-
несс был удален со скамейки запасных
на 57-й минуте. Однако сыгравший
свой лучший матч в сезоне Энди Коул
двумя точными ударами оформил гос-
тям путевку в полуфинал, жеребьевка
которого, так же, как и матч «Астон Вил-
ла» - «Ливерпуль», состоялась вчера ве-
чером.

ШЕФФИЛД ЮНАЙТЕД (D-1) -
КРИСТАЛ ПЭЛАС (D-1) - 3:1 (1:0)

Голы: Асаба, 35 (1:0). Пэйдж, 82 - в свои
ворота (1:1). Пескисолидо, 86 (2:1).
Пескисолидо, 88 (3:1). 16 922.

ИСПАНИЯ
ЧЕМПИОНАТ

15-й тур
Альбасете - Ферроль - 2:0. Полиде-

портиво - Тенерифе - 0:1. Лас Пальмас -
Террасса - 2:0. Бадахос - Эйбар - 1:1.
Кордоба - Леванте - 1:2. Эльче - Сара-
госа - 4:0. Леганес - Компостела - 0:0.
Нумансия - Альмерия - 0:0. Саламанка -
Мурсия - 0:0. Спортинг - Овьедо - 1:0.
Херес - Хетафе - 0:0.

Сарагоса - 28, Леванте - 27, Аль-
басете - 26, Херес - 25, Мурсия - 23,
Эльче - 22, Саламанка - 22, Полиде-
портиво - 21, Хетафе - 20, Террасса -
20, Ферроль - 20, Лас Пальмас - 19,
Тенерифе - 19, Спортинг - 19, Аль-
мерия - 19, Эйбар - 18, Бадахос - 18,
Компостела - 15, Леганес - 14, Ну-
мансия - 13, Кордоба - 12, Овьедо -
10.

ИТАЛИЯ
КУБОК

1/8 финала
Ответные матчи

РОМА - ТРИЕСТИНА (D-2) - 
1:1 (1:0, 0:1, 0:0). Пен. - 4:1

Голы: Майетта, 34 - в свои ворота (1:0).
Фава, 72 (1:1).

Удаление: Будел («Триестина»), 87. 
Первый матч - 1:1.

Римляне пробились в четвертьфи-
нал благодаря удачной игре голкипе-
ра Пелиццоли, который в серии после-
матчевых пенальти отразил удары Бе-
га и Губеллини, сообщает корреспон-

дент «СЭ» Георгий КУДИНОВ. Гостей
не смутил пропущенный в середине
первого тайма автогол - лидер серии
В непрерывно атаковал и в итоге за-
служенно сравнял счет. После удале-
ния полузащитника Будела за вторую
желтую карточку «Триестине» при-
шлось все 30 минут дополнительного
времени играть в меньшинстве. Но
«Рома» так и не смогла пробить оборо-
ну гостей. 

ФРАНЦИЯ
Жаки Бонневе уволен с поста

главного тренера клуба «Труа», кото-
рый после первого круга идет на
предпоследнем месте в турнирной
таблице чемпионата Франции. В 19
играх одержано только 3 победы при
7 ничьих и 9 поражениях. Преемник
Бонневе пока не назван - руководство
клуба рассматривает несколько кан-
дидатур.

ГОЛЛАНДИЯ
ЧЕМПИОНАТ

Перенесенный матч
НЕК - РБС - 3:0 (Херси, 57, 66. Зон-

невелд, 69).
ПСВ - 39 (16), Аякс - 37 (16), Фей-

еноорд - 32 (16), НАК - 25 (15), Ут-
рехт - 24 (16)...  

ИЗРАИЛЬ
ЧЕМПИОНАТ 

Матч 13-го тура
Ирони Р - Маккаби Хф - 0:3 (Занд-

берг, 47. Пралья, 65. Айегбени, 85).

***
Полузащитник сборной Израиля

Хаим Ревиво пришел к соглашению с
руководством турецкого клуба «Фенер-
бахче» о прекращении контракта. Реви-
во отыграл за этот клуб два с половиной
года, но решил покинуть команду после
того, как потерял в ней ведущие пози-
ции. «Фенербахче» сэкономит на зар-
плате футболиста до конца года около
700 тысяч долларов, а Ревиво получит
трансфер на руки. Наиболее вероятно,
что израильтянин подпишет в январе
контракт с немецким «Гамбургом», со-
общает корреспондент «СЭ» Эли
ШВИДЛЕР.

ПОРТУГАЛИЯ
ЧЕМПИОНАТ

Матч 14-го тура
Белененсеш - Варзим - 3:4 (Веро-

на, 5. Руй Дуарте, 82. Тук, 90, с пенальти
- Вилсон, 8, в свои ворота. Паулу Вида,
24, 50, 56).

Порту - 36, Бенфика - 32 (15), Ги-
марайнш - 26, Спортинг - 25, Варзим
- 25, Белененсеш - 23...

ЯПОНИЯ
Лучшим футболистом японской 

J-лиги 2002 года признан форвард
«Джубило Иваты» Наохиро Такахара. Он
пропустил ЧМ-2002 по болезни, но,
восстановившись, помог «Ивате» стать
чемпионом. К 23-летнему нападающе-
му, который с 26 голами стал лучшим
бомбардиром чемпионата Японии, уже
проявили интерес английские и фран-
цузские клубы. А самым настойчивым
оказался немецкий «Гамбург», где Така-
хара уже побывал на просмотре.

В ПЯТНИЦУ,
20 ДЕКАБРЯ,

В ПРИЛОЖЕНИИ
«СЭ ФУТБОЛ»
ВПЕРВЫЕ - наиболее полные

и точные статистические данные
о выступлении

всех 16 команд премьер-лиги
в чемпионате России-2002,
подготовленные Акселем

ВАРТАНЯНОМ на основании
официальных протоколов матчей

ФУТБОЛ

Константин КЛЕЩЕВ 
из Мадрида

входа в конференц-зал
Palacio de Congressos,
на диване, где только
что завершилась цере-

мония награждения лауреатов
2002 года по версии ФИФА, на
коленях мамы Милене прикор-
нул маленький Роналд. В пос-
ледние дни он настолько при-
вык, что его папа - Роналдо - по-
лучает почетные призы, что ре-
шил никуда не ходить. Так и
спит, по-праздничному одетый,
хотя узел галстука, наверное,
можно было ослабить. По холлу
в ожидании начала приема для
почетных гостей плавно пере-
мещаются Платини и Миято-
вич, Ривалдо и Дель Боске, Бут-
рагеньо и Ди Стефано...

А вот - Самаранч и Блаттер
беседуют с президентом «Реала»
Флорентино Пересом. Гости по
очереди подходят к дверям рес-
торана и ищут на входе свои
фамилии в списках приглашен-
ных, чтобы понять, кто за ка-
ким столом сидит. Моя фами-
лия - рядом с Клозе, но форвард
сборной Германии занимает
место среди футболистов, а
ваш покорный слуга отправля-
ется за стол журналистов,
представляющих средства мас-
совой информации, входящие в
ESM - Европейскую ассоциа-
цию спортивных изданий. Ни-
чего не поделаешь: как говорят
в Одессе, кто на что учился.
Подхожу к другому своему сосе-
ду по списку - президенту РФС
Вячеславу Колоскову.

Колосков жалуется, что в
этот приезд в испанскую столи-
цу ему так и не удалось в отли-
чие от супруги (она тоже среди
гостей) побродить по городу, ко-
торый он неплохо знает еще со
времен чемпионата мира-82.
«Но ничего, завтра (в среду) бу-
дет полдня для прогулок», - гово-
рит президент РФС. Он в целом
доволен тем, как прошел испол-
ком, хотя при обсуждении рас-
пределения квот финалистов
на ЧМ-2006 возникли горячие
споры (см. стр. 1). «Мы в УЕФА
даже решили, если исполком
даст Европе только 13 мест, уй-
ти с заседания. Но до этого дело
не дошло», - рассказывает Коло-
сков. В этот момент гости начи-
нают занимать места за сосед-
ним столом. «Знаете, кто эта да-
ма?» - спрашивает меня мой со-
беседник. «Нет». - «Член коро-
левской семьи».

Появляется Перес. Подхо-
дит к инфанте Пилар (как объ-
яснил мне главный редактор
Don Balon Рохелио Ренгель,
именно так зовут даму королев-
ских кровей). К ним присоеди-
няются Жоао Авеланж, пред-
шественник Йозефа Блаттера
на посту президента ФИФА,

Хунтос Пилар дель Кастильо,
министр культуры Испании и
другие приглашенные за стол
президента «Реала». И, честно
говоря, не понять, кто из них
влиятельнее - инфанта, ми-
нистр, Авеланж или Перес. Но
герой дня, конечно же, прези-
дент «Реала».

- Горжусь тем, что ФИФА вы-
брала Мадрид и «Реал» для
праздника мирового футбола, -
говорил накануне Перес, вы-
ступая перед журналистами. -
В торжествах участвуют все
клубы Испании и мира, и это -
лучшее признание заслуг «Реа-
ла» (ФИФА попросила нацио-
нальные федерации не прово-
дить матчей в день встречи «Ре-
ала» со сборной мира, хотя бы-
ли и исключения. - Прим. К.К.).

- Роналдо признан лучшим
футболистом мира. Какие чув-
ства вы испытываете по этому
поводу?

- Это подтверждение пра-
вильности стратегии клуба. Мы

стараемся не только пригла-
шать в «Реал» великих футболи-
стов, но и растить свои талан-
ты. Рядом с Роналдо молодые
тоже станут звездами.

- Рауль уже звезда, но пока
не получал наград...

- Следующий «Золотой мяч»
- его. Не сомневаюсь в этом. На
мой взгляд, Рауль - воплощение
духа и ценностей «Реала». При-
знание его заслуг - вопрос вре-
мени.

Заслуги самого Переса уже
признаны не только в Испании,
но и в мире. Президент «Реала» -
один из самых влиятельных в
стране бизнесменов, глава кон-
церна ACS, в котором работают
35 тысяч человек и оборот ко-
торого - 4 миллиарда евро в год.
В 99-м он был признан «Челове-
ком года» по версии журнала
Actualidad Economica. Перес го-
ворит, что для управления фут-
больным клубом он использует
те же методы, что и в бизнесе,
хотя, конечно, не забывает, что

«Реал» - клуб особый. По статусу
он - ассоциация и принадлежит
болельщикам, а не акционер-
ное общество, как большинство
других. Впрочем, это не поме-
шало прежнему руководству
едва не пустить «Реал» по миру.
Как ни странно, его успехи в
Европе сочетались с безрассуд-
ной селекционной политикой.
С приходом Переса, который
рабочую неделю посвящает
своим основным обязанно-
стям, а на субботу и воскресе-
нье переключается на футбол,
положение постепенно испра-
вилось.

- Еще недавно «Реал» был
весь в долгах, а сегодня имеет
сбалансированный бюджет. Не
чудо ли это?

- Нет. Когда летом 2000 года
я стал президентом, долги клу-
ба составляли более 300 милли-
онов евро. Его инфраструктура
также не соответствовала ста-
тусу лучшей команды мира по
рейтингу ФИФА. Поэтому мы
продали нашу базу «Сьюдад де-
портива» («Город спорта») за 480
миллионов евро и купили уча-
сток земли площадью в десять
раз больше всего за 2,4 миллио-
на, чтобы построить новую.
360 из 480 миллионов потрати-
ли в 2001 - 2002 годах, осталь-
ное пошло в бюджет 2002 -
2003. Бюджет этого года - 600
миллионов евро.

- Но этот год - необычный.
- Да. В 2003 - 2004 годах

бюджет «Реала» будет выгля-
деть более привычно: 240 мил-
лионов евро - доходы, 190 мил-
лионов евро - расходы. Разница
в 50 миллионов пойдет на по-
купку лучших футболистов ми-
ра.

- Что будет представлять со-
бой новый «Город спорта»?

- Он будет построен недале-
ко от мадридского аэропорта.
Рядом - линия метро. «Город» бу-
дет поделен на четыре сектора.
Первый будет отдан 72 тыся-
чам болельщиков - членам и хо-
зяевам клуба. Второй - трени-
ровочный центр для професси-
ональных футболистов с поля-
ми и гостиницей для предмат-
чевых сборов. Третий - детская
школа на 500 человек. Четвер-
тый - тематический парк, по-
священный футболу в целом и
«Реалу» в частности. В нем мож-
но будет изучать историю клу-
ба. Там также построят аттрак-
ционы, магазины, рестораны,
как в «Диснейленде», только
футбольном.

- Когда должно завершиться
строительство?

- Через четыре года и обой-
дется нам в 90 миллионов евро.

- Это большие расходы. Смо-
жет ли «Реал», как в прежние го-
ды, покупать великих игроков?

- Если в составе «Реала» вы-
ступают звезды, телевидение
платит больше, больше зрите-

лей приходит на стадион, и
лучше идет торговля символи-
кой. А знаете, сколько должна
заплатить команда, которая
хочет провести товарищеский
матч против «Реала»? Два мил-
лиона евро! Все это позволяет
нам сделать селекцию рента-
бельной. Но еще важнее то, что
уровень футболистов «Реала»
должен соответствовать имид-
жу клуба.

- Астрономические зарплаты
звезд не слишком тяжелое бре-
мя для бюджета?

- На зарплаты в бюджете от-
ведена отдельная строка, за по-
казатели которой мы не долж-
ны выходить. Сегодня это - 60
процентов от всего бюджета.
Нам же хотелось бы сократить
расходы до 50 процентов. Но
цель - не платить игрокам
меньше, а увеличить доходы
бюджета. Кроме того, на мой
взгляд, сегодня в клубе слиш-
ком много футболистов. Их со-
кращение - тоже резерв эконо-
мии.

- А в чем суть вашей спортив-
ной политики?

- Идеальная команда - это
сплав звезд с мировым именем,
таких, как Фигу, Роналдо, Зи-
дан или Роберто Карлос, и мо-
лодых испанских талантов, та-
ких, как Гути или Павон. При-
мер ее воплощения - Рауль. Что
касается инфраструктуры и
организации, то они должны
быть современными, профес-
сиональными и открытыми, то
есть соответствовать престижу
клуба.

- Вам никогда не хотелось
продать «Сантьяго Бернабеу»,
содержание которого обходит-
ся «Реалу» недешево?

- Нет. Напротив, мы начали
его модернизировать, выделив
на это 30 миллионов евро. К
2004 году его вместимость дос-
тигнет 80 тысяч. Стадион пре-
красно расположен в городе,
полностью принадлежит нам -
какой же смысл его продавать?

Действительно, какой смысл,
если перед матчем между «Реа-
лом» и сборной мира в магазине,
расположенном на втором эта-
же «Сантьяго Бернабеу», было не
протолкнуться. И пусть выбор
товаров не столь велик, как на
«Олд Траффорд» - арене «МЮ»,
зато окна магазина выходят
прямо на поле, а одна из дверей
ведет в музей трофеев «Реала».
Цены по нашим понятиям куса-
ются - футболки от 70 евро за
штуку, но разве устоишь перед
соблазном купить майку с над-
писью RONALDO на спине, если
пару дней назад бразилец был
признан лучшим футболистом
планеты, а сегодня выйдет на
поле в составе «Реала» против
сборной мира в матче, посвя-
щенном 100-летию любимого
клуба (он завершился, когда в
Москве была уже ночь)?

100 лет «РЕАЛА»
28-кратный чемпион Испании: 1931/1932, 1932/1933,

1953/1954, 1954/1955, 1956/1957, 1957/1958, 1960/1961,
1961/1962, 1962/1963, 1963/1964, 1964/1965, 1966/1967,
1967/1968, 1968/1969, 1971/1972, 1974/1975, 1975/1976,
1976/1977, 1978/1979, 1979/1980, 1985/1986, 1986/1987,
1987/1988, 1988/1989, 1989/1990, 1994/1995, 1996/1997,
2000/2001.

17-кратный обладатель Кубка Испании: 1905, 1906,
1907, 1908, 1917, 1934, 1936, 1946, 1947, 1962, 1970, 1974,
1975, 1980, 1982, 1989, 1993.

6-кратный обладатель Суперкубка Испании: 1988,
1989, 1990, 1993, 1997, 2001.

Обладатель Кубка Лиги: 1985.
12-кратный победитель региональных чемпионатов:

1903/1904, 1904/1905, 1905/1906, 1906/1907, 1907/1908,
1912/1913, 1921/1922, 1922/1923, 1923/1924, 1925/1926,
1926/1927, 1928/1929.

9-кратный обладатель Кубка чемпионов: 1956, 1957,
1958, 1959, 1960, 1966, 1998, 2000, 2002.

2-кратный обладатель Кубка УЕФА: 1985, 1986.
3-кратный обладатель Межконтинентального кубка:

1960, 1998, 2002.
2-кратный обладатель Латинского кубка: 1955, 1957.
Обладатель Суперкубка Европы: 2002. 

Успехи «Реала» в год 100-летия многие связывают 
с приходом нового президента клуба Флорентино ПЕРЕСА,
который сумел собрать в команде трех лучших
футболистов мира последних лет - Фигу, Зидана и Роналдо.

Торжественная церемония в Мадриде затянулась, и РОНАЛД - 
сын лучшего футболиста мира-2002 РОНАЛДО - заснул на руках матери Милене.

Во вторник 
Почетный президент
«Реала» 
Альфредо ДИ
СТЕФАНО (слева)
получил из рук 
Йозефа БЛАТТЕРА
специальный приз,
которым ФИФА
отметила 
славные 
достижения
«Королевского клуба»
за 100 лет
существования.

Приз имени 
Льва Яшина 

лучшему вратарю 
ЧМ-2002 

Оливеру КАНУ (слева)
вручил 

голкипер «Валенсии» 
Сантьяго КАНИСАРЕС.

ВЕСЬ МИРОВОЙ ФУТБОЛ −
В ГОСТИ К «КОРОЛЕВСКОМУ КЛУБУ»
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ФУТБОЛ

очь с минувшего воскресе-
нья на понедельник весь
Сантос гулял напролет. С
каким-то карнавальным

размахом - оглушительной музыкой
и танцами по всему городу, ослепи-
тельными фейерверками в антра-
цитовом тропическом небе и, ко-
нечно же, неизменными футболь-
ными баталиями на многокиломет-
ровой полоске центрального пляжа.
У всех на устах были фамилии Роби-
нью и Диего, Алберто и Фабиу Кос-
ты, Алекса и Лео, других футболи-
стов местной команды, которые за
несколько часов до этого принесли
Сантосу сенсационную победу в
чемпионате Бразилии. Первую в
почти столетней истории клуба!

Такой эйфории от футбола на
улицах портового Сантоса не было,
пожалуй, со времен Пеле, когда ве-
домая им команда выигрывала все
подряд. Чего только стоят пять по-
бед в Кубке Бразилии, две в Кубке
Либертадорес и еще две в Турнире
Рио - Сан-Паулу с 1961 по 1965 год.
После того как в 74-м Король футбо-
ла ушел из родного клуба, Фортуна
стала улыбаться «Сантосу» все реже
и реже, а начиная с 84-го, когда чер-
но-белые в последний раз что-то
выиграли (чемпионат штата Сан-
Паулу), и вовсе как ножом отрезало. 

ТОРСИДА ПРОСТИЛА
ЧЕРНО-БЕЛЫМ 

ДАВНЮЮ ОБИДУ
Изголодавшись по большим успе-

хам, торсида «Сантоса» нашла уни-
кальную форму протеста против за-
тянувшейся безвыигрышной серии
команды: все последние годы бо-
лельщики ходили на стадион с мно-
гометровыми плакатами и полотни-
щами с клубными девизами, только
из принципа развешивали их на
трибунах вверх ногами. «Вот когда
выиграют чемпионат или Кубок
Бразилии, ну хотя бы первенство
штата, тогда и повесим наши лозун-
ги нормально!» - признался мне в
стадионном баре накануне полуфи-
нального матча с «Гремиу» лидер фа-
натской группировки Sangue
Santista («Кровь «Сантоса») Гильер-
ме. Тот самый, который перед до-
машними поединками любимой ко-
манды разъезжает с приятелем по
городу на своем стареньком джипе,
заряжая прохожих бравурными ме-
лодиями клубного гимна и других
патриотических песен, несущимися
по улицам из мощных динамиков.

Гильерме и миллионы других по-
клонников «Сантоса» по всей Бра-
зилии дождались своего часа вече-
ром 15 декабря. После того как на
88-й минуте ответного финального
матча с «Коринтиансом» на запол-
ненном до отказа «Морумби» Элано
сравнял счет, а на второй добавлен-
ной Лео вывел черно-белых вперед
- 3:2, фанаты «Сантоса» оконча-
тельно уверовали в победу и друж-
но, под неистовый рев трибун при-
нялись переворачивать свою на-
глядную агитацию. Болельщицкая
справедливость восторжествовала!

Между тем еще две-три недели
назад мало кто верил в то, что чудом
пробившийся в восьмерку сильней-
ших «Сантос» (он опередил «Крузей-
ру» лишь по лучшей разности заби-
тых и пропущенных мячей) спосо-
бен на такой подвиг. Тем более что
уже в четвертьфинале (по регламен-
ту первая команда играет с вось-
мой, вторая - с седьмой и так далее)
его ждала встреча с абсолютным
победителем регулярного чемпио-
ната и самым богатым на сегодня
клубом Бразилии «Сан-Паулу».

Однако юная команда Эмерсона
Леао, в которой тон игре задают 
18 - 19-летние мальчишки, достой-
но выдержала испытание. Более
того, первый четвертьфинальный
матч на легендарной арене «Вила
Белмиро» произвел на меня, пожа-
луй, самое яркое впечатление из
всех, что я видел на земле пента-
кампеонов. 

У ВХОДА НА СТАДИОН
НАС ЖДАЛ ПЕЛЕ, 

ТОЧНЕЕ - ЦЕЛЫХ ДВА
Достать билет в Сантосе на

один из решающих матчей чемпи-
оната - дело почти безнадежное.
Даже при том, что принимали нас
(в первый раз в этом городе я по-
пал на футбол с президентом и
главным тренером «Крыльев» Гер-
маном Ткаченко и Александром
Тархановым, во второй - со спор-
тивным директором «Спартака»
Александром Шикуновым. - Прим.
В.К.) на довольно высоком уровне.
Но, как оказалось, и заветный про-
пуск ничего не гарантирует, если
ты не пришел на стадион вовремя
- за полтора-два часа до начала
матча. 

На игру с «Сан-Паулу» мы, хоть
и выехали из гостиницы заблаго-
временно, попали всего за 50 ми-
нут до стартового свистка. Движе-
ние машин в районе стадиона па-
рализовано, припарковаться тол-
ком негде, хотя желающих помочь
вам в этом за небольшую мзду 
(5 - 6 реалов, или 1,5 - 2 доллара)
достаточно. После этого ты влива-
ешься в мощный людской поток,
который и несет тебя к чаше «Ви-
лы Белмиро» мимо многочислен-
ных торговцев прохладительными
напитками, кокосовыми орехами,
шашлычками и разной продукци-
ей с клубной атрибутикой. Лучше
всего идет торговля черно-белыми
футболками с эмблемой «Сантоса»
- появиться на трибуне в таком ви-
де у болельщиков считается осо-
бым шиком. Беда только в том, что
в продаже одни «десятки» Диего
(этот номер здесь популярнее ос-
тальных еще со времен Пеле), хотя
многие в этом году хотели бы при-
обрести «семерку» Робинью и «де-
вятку» Алберто.

При подходе к старенькому, уже
обшарпанному стадиону замирает
сердце: ведь здесь каждый камень
помнит восхождение Короля фут-
бола. А у главного входа с западной
стороны торсиду встречает и сам
Пеле, а точнее, целых два: один в
бронзе с табличкой «Лучшему
спортсмену ХХ века и вечному иг-
року «Сантоса» (это барельеф), а
другой - застывший в полный рост
в игровом эпизоде. Самое парадок-
сальное, что друг на друга они сов-
сем не похожи. По всей видимости,
то ли у скульпторов был разный
взгляд на Короля, то ли у натурщи-
ка настолько разительно изменил-
ся внешний вид.

Кстати, настоящий Пеле, как
удалось выяснить, - нечастый
гость в Сантосе, хотя у него есть
здесь шикарная квартира. Теперь
он больше живет за границей, в
Сан-Паулу или Рио. Это, впрочем,
не мешает ему активно продви-
гать идею создания в Сантосе му-
зея Пеле. «Я бы хотел, чтобы он на-
зывался Домом Пеле, поскольку
музей это, скорее, для тех, кого
уже нет в живых», - признался не-
давно Король губернатору штата
Сан-Паулу Жералду Алкмину, по-
обещавшему выделить на эти це-
ли до октября будущего года 300
тысяч реалов (более 100 тысяч
долларов).

Зато рядом с бронзовым Пеле
нам повстречался самый что ни на
есть настоящий Клодоалдо, чем-
пион мира 1970 года, бывший иг-
рок «Сантоса». Выглядит он для
своих лет прекрасно, обрадовался
встрече с русскими, но для обстоя-
тельного разговора явно был не го-
тов, так как тоже торопился на
футбол.

ПОЧЕМУ СУКИН СЫН?
ПОТОМУ ЧТО АРБИТР!
Через пару минут турникет у 

21-х ворот «Вилы Белмиро» безжа-
лостно проглотил мой билет стои-
мостью 30 реалов, который так хо-
телось сохранить на память, и вы-

вел меня один на один со строгим
полицейским. Он провел руками по
моим карманам и, даже не загля-
нув в сумку для фотоаппарата,
пригласил пройти на трибуну. Там-
то нас и поджидало самое страш-
ное: все места были заняты! А по-
скольку все билеты остались в ме-
таллическом брюхе автомата на
входе, нам не оставалось ничего
другого, как сесть на ступеньки,
благо там еще было несколько не-
занятых. 

Стадион к тому моменту уже
жил своей бурной жизнью. Черно-
белая торсида «Сантоса», размес-
тившаяся на трех трибунах, дави-
ла децибелами многоголосья и ба-
рабанов оказавшихся в очевидном
меньшинстве болельщиков «Сан-
Паулу». Кто-то на северной трибуне
запустил над головами огромную
надувную черно-белую акулу («Сан-
тос» в Бразилии называют рыбой. -
Прим. В.К.). На изумрудном поле,
словно муравьи, сновали туда-сю-
да несколько десятков телевизион-
щиков.

Мои ближайшие соседи по га-
лерке явно чувствовали себя не в
своей тарелке. Первым нашелся
всегда предприимчивый Ткаченко.
Он дал 100-долларовую бумажку
нашему провожатому Тате, которо-
му хватило двух минут, чтобы убе-
дить грозного охранника пустить
нас на соседнюю трибуну, на места
повышенной комфортности. Как
выяснилось чуть позже, стадион-
ный смотритель не стал упрямить-
ся только потому, что полученная
им сумма эквивалентна его трех-
месячному жалованью. Как бы то
ни было, это был гроссмейстерский
ход, поскольку зрелище мы увиде-
ли экстра-класса.

Любопытно, что футболисты
обеих команд, по заведенной в Бра-
зилии традиции, так и не вышли
на предматчевую разминку. Они
готовятся к игре в раздевалке или
специальном тренировочном зале.
Скорее всего, это связано с тем, что
на улице жарко. По субботам и вос-
кресеньям из-за соглашения с те-
левидением матчи начинаются в
16.00, а в это время температура
нередко зашкаливает за 30 граду-
сов. Кстати, по этой же причине
игроки выходят на второй тайм в
свежих футболках, а меняются ими

с соперниками не в конце игры, как
принято в Европе, а перед переры-
вом. В первый раз наблюдать эту
картину было очень странно.

Не менее экстравагантно пуб-
лика «приветствовала» перед мат-
чем и судейскую бригаду. Едва че-
тыре арбитра в окружении поли-
цейских с пластиковыми щитами
(это обязательное условие на всех
играх) элегантно вышли из под-
трибунного тоннеля и сделали не-
сколько шагов в сторону зеленого
прямоугольника, как чуть ли не
все присутствовавшие, причем
фанаты и той, и другой команды,
повскакивали со своих мест и
дружно, в один голос, с каким-то
остервенением заорали: «Су-кин
сын! Су-кин сын!» Когда я осведо-
мился о причинах такой нелюбви у
одного из бразильцев, сидевших
по соседству, ответ был обескура-
живающим: «Как почему? Он же
судья! А найдите в Бразилии чест-
ного арбитра!»

Забегая вперед, скажу, что ар-
битр отработал свой хлеб на со-
весть - был беспристрастен и пунк-
туален, не только четко фиксиро-
вал нарушения, но и красноречи-
выми жестами показывал публике,
за что именно он дал свисток, по-
спевал за игрой по всей площади
поля. Удивило другое: места, отку-
да надо пробивать штрафной в 20 -
30 метрах от ворот и где следует ус-
танавливать «стенку», судья отме-
чал на газоне с помощью специаль-
ного спрея. Это позволяет исклю-
чить в игре ненужные споры и кло-
унаду с отодвиганием «стенки» на 
9 метров. Между тем краска на тра-
ве испаряется уже через минуту, и
газон вновь становится девствен-
но-зеленым. Как выяснилось, при-
менение арбитрами спрея - часть
эксперимента, проводимого уже
второй год Бразильской конфеде-
рацией футбола с целью повысить
дисциплину игры.

Последним аккордом в предмат-
чевой увертюре стал выброс на по-
ле одновременно со стартовым
свистком десятков рулонов туалет-
ной бумаги, благо газон находится
не дальше пяти метров от трибун.
О целесообразности этого маневра
я уже спрашивать никого не стал,
тем более что игра захватила с пер-
вых минут.

ОТ РАСПРАВЫ 
РОБИНЬЮ СПАСЛИ

«БАШНИ-БЛИЗНЕЦЫ»
И тем не менее самые яркие впе-

чатления, полученные до матча,
меркнут на фоне игры «Сантоса».
Быстрой, зрелищной, с акцентом
на атаку и импровизацию - индиви-
дуальную и коллективную. Коман-
да Леао в чем-то похожа на сбор-
ную Бразилии, и есть, наверное,
высшая справедливость в том, что
она обошла на финишной прямой и
мощный «Сан-Паулу» с Кака и Луи-
сом Фабиану, и неуступчивый «Гре-
миу», и классический «Коринтианс»
под руководством опытного Карло-
са Алберто Паррейры. 

Удивительно, что самой раскре-
пощенной командой в решающей
стадии стала та, тренера которой -
Эмерсона Леао - считают чуть ли не
наиболее консервативным в бра-
зильском футболе. Это он перед от-
ветственными матчами увозил по-
допечных на сбор за сотню кило-
метров от Сан-Паулу, не разрешал
футболистам пользоваться мобиль-
ными телефонами и запрещал кон-
сьержкам в гостинице соединять
посторонних абонентов со своими
ребятами. Однако в работе Леао ис-
ключительно демократичен, ценит
свободу и творчество футболистов.
Возможно, поэтому молодежь и
раскрылась у него в этом году.

Болельщики «Сантоса» гордятся
тем, что нынешние звезды коман-
ды Робинью и Диего, еще несколько
лет назад гонявшие мяч на пло-
щадках и улицах неподалеку от
«Вилы Белмиро, сейчас, когда им
посыпались заманчивые предложе-
ния из Европы, Японии и Америки,
они не задрали нос. Уже упомяну-
тый фанат Гильерме говорил мне,
что он почти после каждого матча
спокойно общается с Робинью у вы-
хода со стадиона и что у того нет от
него секретов.

Нынешние герои «Сантоса» от-
нюдь не гренадеры. Рост Робинью -
172 см, Диего - 173 см, а крайнего
защитника Лео, вбившего послед-
ний гвоздь в гроб «Коринтианса», -
и вовсе 167 см. Но у всех у них изу-
мительная техника владения мя-
чом, высокая стартовая скорость,
оригинальная обводка, что и дела-
ет их практически неуязвимыми в

единоборствах с соперниками. На-
до было видеть, как тот же Робинью
в полуфинале с «Гремиу» долго тер-
роризировал опытного вратаря-ги-
ганта Данрлея и в конце концов за-
бил-таки ему издевательский гол
ударом «за шиворот». За что навер-
няка получил бы от того тумаков,
если бы ему на помощь вовремя не
подоспели «башни-близнецы» - так
в «Сантосе» зовут двух защитников-
геркулесов Алекса (188 см) и Андрэ
Луиса (192 см).

За ними, кстати, как и за рядом
других футболистов будущего чем-
пиона Бразилии, с особым при-
страстием наблюдали эмиссары из
России.

ЦЕНТРФОРВАРД 
АЛБЕРТО УЖЕ ОДНОЙ
НОГОЙ В «ДИНАМО»
Случайно ли представители рос-

сийских клубов и их посредники в
Бразилии так внимательно следят
за «Сантосом»? Ведь за какие-то
три недели Ткаченко с Тархановым
просмотрели вживую два матча
этой команды с «Сан-Паулу», Шику-
нов со своим соратником по «Спар-
таку» Козловым побывал на встрече
черно-белых с «Гремиу», а Юрий Се-
мин почтил присутствием, на «Мо-
румби» ответный финальный по-
единок «Коринтианс» - «Сантос». И
это не считая десятков видеокассет,
прокрученных нашими специали-
стами уже на бразильской земле.

Конечно, не случайно. И дело
здесь не столько в том, что «Сантос»
стал чемпионом и главным откры-
тием турнира 2002 года, сколько в
давних связях с этой командой вли-
ятельного футбольного агента Джу-
лиано Бертолуччи, который пер-
вым в Южной Америке открыл рос-
сийский рынок. Это он в середине
90-х привез в ЦСКА Леонидаса и
Самарони, а несколькими годами
позже способствовал «бразилиза-
ции» тульского «Арсенала». Сегодня
Бертолуччи, который возглавляет
разместившееся в Сан-Паулу
агентство по трансферам и защите
профессиональных прав футболи-
стов Euroexport, принадлежат ни
много ни мало шесть игроков ново-
го чемпиона Бразилии. Отсюда и
интерес к нему со стороны селекци-
онеров российских клубов.

Речь о переезде в Россию самых
ярких звезд «Сантоса» Робинью и Ди-
его, разумеется, не идет. Хотя бы по-
тому, что они пока нам не по зубам:
еще до начала финальной стадии
чемпионата Бразилии трансфер пер-
вого оценивался в 7 миллионов дол-
ларов, а второго - во все 10. После то-
го как оба вместе со своей командой
завоевали чемпионские лавры, цена
на них чуть ли не удвоилась, а среди
тех, кто хотел бы видеть их в своем
составе, остались только самые бога-
тые европейские клубы. И тем не ме-
нее довольно велики шансы того, что
на будущий год и в России появится
кто-то из чемпионов Бразилии.

Насколько мне известно, уже на-
ходятся в стадии завершения пере-
говоры о переходе лучшего бомбар-
дира «Сантоса» минувшего сезона
Алберто в московское «Динамо».
Причем руководство бело-голубых
готово совершить сделку, оценивае-
мую примерно в миллион долларов,
вслепую, то есть на основе увиден-
ных видеокассет и рекомендаций
своего посредника в Бразилии. Си-
туация упрощается тем, что у 
27-летнего форварда в конце этого
года заканчивается контракт и, ес-
ли ему не сделают суперпредложе-
ния на родине, он наверняка уедет
за границу.

- Я не скрываю, что у меня есть
два заманчивых предложения из
Европы - из России и Турции, - ска-
зал мне по телефону Алберто после
победного полуфинального матча
над «Гремиу», в котором он забил
два гола. - Больше того, принципи-
альное решение об отъезде я для се-
бя уже принял. Остается обсудить
детали.

Алберто - мощный нападающий,
играющий, как выражаются фут-
болисты, «столба». Его козыри - хо-
роший удар с обеих ног, умение иг-
рать головой и оказываться в нуж-
ный момент в нужном месте в
штрафной площади соперника.

Нет сомнений, что он усилит дина-
мовскую атаку, если сделка, конеч-
но, состоится и если он адаптирует-
ся в московском клубе. Не секрет
ведь, что бывший капитан того же
«Сантоса» Марсело Силва так и не
заиграл у Олега Романцева, хотя
это, как когда-то написал Киплинг,
совсем другая история…

ПРИЕДЕТ ЛИ АЛЕКС 
НА БЕРЕГА ВОЛГИ?

Между прочим, Марсело Силва
не обиделся на весь белый свет из-
за того, что не стал красно-белым.
Хотя он-то в этой ситуации потерял
больше всех. Мало того что в его от-
сутствие «Сантос» в кои-то веки
стал чемпионом страны, так брази-
лец фактически полгода просидел
на скамейке запасных в «Спарта-
ке», время от времени появляясь в
составе дублеров среди 17 - 18-лет-
них мальчишек. Самое обидное,
что за эти полгода никто из спарта-
ковских руководителей и тренеров
с бразильским легионером так тол-
ком и не поговорил, а об отчисле-
нии или в лучшем случае обмене на
другого игрока тот узнал только в
отпуске, будучи уже в Бразилии.
Впрочем, Марсело не сильно рас-
строился, так как вскоре после воз-
вращения из России получил пред-
ложения от «Фламенго», «Сан-Каэ-
тану», «Витории» и «Палмейраса». А
первым делом отправился на базу
«Сантоса» - поздравить своих быв-
ших партнеров по команде с выхо-
дом в плей-офф.

Руководителям самарских «Кры-
лышек» приглянулся один из «ба-
шен-близнецов» «Сантоса» - 20-лет-
ний защитник Алекс по прозвищу
Монстр. Это такая могучая глыба, с
выбритым налысо черепом, о кото-
рую атаки соперников разбивают-
ся, будто волна об утес. Он не по го-
дам рассудителен и хладнокровен,
полноправный хозяин «второго эта-
жа», с энтузиазмом поддерживает
наступление. Думается, Ткаченко
без особого труда смог бы убедить
Алекса переехать на пару лет на бе-
рега Волги, но вот незадача: парень
поставил перед собой цель непре-
менно попасть в сборную Брази-
лии, а для этого ему выгоднее иг-
рать дома. Впрочем, первый шаг к
своей мечте защитник-гренадер
уже сделал: на прошлой неделе его
пригласили в олимпийскую сбор-
ную страны. А это еще одно под-
тверждение того, что у самарцев гу-
ба не дура!

Кроме того, фамилии еще трех
футболистов «Сантоса» - защитни-
ка Лео и нападающих Элано и Ро-
берта - фигурируют в списках се-
лекционеров клубов нашей пре-
мьер-лиги. Все они недовольны
своей нынешней зарплатой и меч-
тают примерно о такой, какую по-
лучают лучшие легионеры из даль-
него зарубежья, выступающие в
России. Поэтому не удивлюсь, если
кто-то из них уедет в январе на пер-
вый предсезонный сбор в составе
какой-то из наших команд.

Сан-Паулу - Сантос - Москва

ЧЕМПИОНАТ БРАЗИЛИИ

1/4 финала
Сантос (8) - Сан-Паулу (1) - 3:1 (Ал-

берто, Робинью, Диего - Кака). Сан-Пау-
лу - Сантос - 1:2 (Луис Фабиану - Лео,
Диего)

Жувентуде (4) - Гремиу (5) - 0:0.
Гремиу - Жувентуде - 1:0 (Сезар)

Флуминенсе (7) - Сан-Каэтану (2) -
3:0 (Магну Алвес - 2, Рони). Сан-Каэта-
ну - Флуминенсе - 2:0 (Даниэл, Маграу)

Атлетику Минейру (6) - Коринти-
анс (3) - 2:6 (Манчини, Мишел - Жил -
2, Дэйвид - 4). Коринтианс - Атлетику
Минейру - 2:1 (Марсинью, Гильерме -
Манчини)

1/2 финала
Сантос - Гремиу - 3:0 (Алберто - 2,

Робинью). Гремиу - Сантос - 1:0 (Род-
ригу Фабри)

Флуминенсе - Коринтианс - 1:0
(Ромарио). Коринтианс - Флуминенсе
- 3:2 (Гильерме - 2, Жил - Рони - 2)

Финал
Сантос - Коринтианс - 2:0 (Албер-

то, Ренато). Коринтианс - Сантос - 2:3
(Дэйвид, Андерсон - Робинью, Элано,
Лео)

Начиная с 1984 года, когда «Сантос» в последний раз выигрывал в Бразилии что-то серьезное - чемпионат штата 
Сан-Паулу, черно-белая торсида вывешивала свои лозунги вверх ногами. Революция произошла 15 декабря 2002 года,
когда «Сантос» выиграл второй финал чемпионата Бразилии у «Коринтианса».

КТО ИЗ ЧЕМПИОНСКОГО СОСТАВА
«САНТОСА» СЫГРАЕТ В РОССИИ?

Путевые заметки специального корреспондента «СЭ»
Владимира КОНСТАНТИНОВА

Продолжение. Начало в № 284 от 16 декабря

ЧТО МЫ ИЩЕМ  В БРАЗИЛИИ?

Н

Нападающий «Сантоса» АЛБЕРТО (справа), забивший 12 голов в только что закончившемся
чемпионате Бразилии, может начать новый сезон в московском «Динамо».
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ХОККЕЙ КУБОК ПИВОВАРЕННОЙ КОМПАНИИ «БАЛТИКА»

ДО НАЧАЛА МОЛОДЕЖНОГО ЧЕМПИОНАТА МИРА ОСТАЛОСЬ 7 ДНЕЙ

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ ТРЕНЕРОВ

ЧЕХИЯ - СЛОВАКИЯ - 6:1

Вчера. Москва. Дворец спорта «Крылья Советов». С шайбой Николай ЖЕРДЕВ - 
один из лучших игроков матча.

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - РОССИЯ
(мол.) - 1:2 (0:2, 0:0, 1:0)

Голы: Артюхин, 3:23 (0:1). Анша-
ков (Кайгородов, Жердев), 8:16
(0:2). Шандуров (Дуолги),
52:18 (1:2).

Россия (мол.): Медведев. Кольцов
- Корсунов, Овечкин - Таратухин
- Пережогин. Кондратьев - Кор-
неев, Жердев - Кайгородов - Ан-
шаков. Любушин - Фахрутдинов,
Головин - Семин - Волков. Пет-
ров - Шинин, Шишканов - Песту-
нов - Артюхин.

18 декабря. Москва. УДС «Крылья
Советов». 1000 зрителей.

Владимир ЮРИН,
Алексей ИВАНОВ (фото)

из Сетуни

ерез неделю в Канаде
стартует очередное ми-
ровое первенство среди
молодежных команд.

Наша сборная отправится на
этот турнир в воскресенье - в
ранге действующего чемпиона
мира, а свой первый матч про-
ведет 26 декабря с командой
США. Высокое звание обязыва-
ет ко многому. Сможет ли ко-
манда под руководством Рафа-

ила Ишматова продолжить
славные традиции, заложен-
ные нынешним главным трене-
ром первой сборной России
Владимиром Плющевым?

Вчерашняя контрольная
встреча с «Крыльями Советов»
показала, что нашим болель-
щикам есть на что надеяться, -
в Канаду поедет умелая, азарт-
ная и злая команда. Последний
эпитет как нельзя лучше иллю-
стрирует эпизод, произошед-
ший за три минуты до первого
перерыва: капитан «молодеж-
ки» спартаковец Корсунов,
стремясь избавиться от опеки
Малыхина, без раздумий сбро-
сил краги. Бой прошел по всем
правилам НХЛ - с задиранием
свитеров и последующей сло-
весной перепалкой на скамей-
ке штрафников. Безусловно, на
чемпионате мира подобная не-
сдержанность может стоить
большего, чем двойной малый
штраф, выписанный Корсуно-
ву. Но такая неуступчивость го-
ворит о многом.

Однако не злость является
главным козырем сборной Иш-
матова. Хорошая организация

игры, помноженная на несом-
ненный талант самых ярких
игроков - Жердева и Овечкина,
- вот слагаемые, которые могут
привести к успеху. Впрочем,
сам Ишматов не считает ар-
мейца и динамовца лидерами
команды, по его мнению, на
эту роль больше подходят Гри-
горенко, Пережогин, Тютин,
Медведев, выигрывавшие два
чемпионата мира в своей воз-
растной группе. «Вот когда
Жердев и Овечкин будут иметь
такой же послужной список,
тогда и смогут называться ли-
дерами», - отметил Ишматов
после матча.

Действительно, если анали-
зируя вчерашнюю встречу, на
данном этапе подготовки к ми-
ровому первенству явного ли-
дера в сборной нет. Правда, те
же Овечкин и Жердев времена-
ми пытались проявить эти ка-
чества, но без особого успеха.
Тем не менее тройка Жердев -
Кайгородов - Аншаков вполне
может стать ведущей в коман-
де, во всяком случае, гол, орга-
низованный этим звеном, по-
лучился очень красивым.

Скорее всего, Ишматов, гото-
вясь к матчу с «Крыльями», дер-
жал в уме, что стартовый поеди-
нок турнира россияне проведут
со сборной США. Именно исхо-
дя из специфики североамери-
канского хоккея и действовала
вчера наша команда - игроки
бросали с любой позиции, вели
жесткую силовую борьбу, были
неуступчивы на пятачке. «Не-
сомненно, мы знаем, какую так-
тику выберут американцы. К
ней и готовимся», - сказал Иш-
матов. Кстати, именно с пятач-
ка забил выступающий ныне за
океаном Артюхин. К плюсам на-
шей «молодежки» стоит отнести
и умелый, быстрый вход в зону
противника. Еще одним козы-
рем команды может стать уве-
ренная игра Медведева. Во вся-
ком случае, вчера спартаковец
не допускал явных ошибок, а не-
сколько раз, блеснув отменной
реакцией, спас сборную от не-
приятностей.

В то же время и поработать
есть над чем. В частности, над
реализацией численного пре-
имущества (в меньшинстве,
кстати, наши ребята действо-

вали достаточно уверенно).
Следует обратить внимание и
на физическую подготовку - во
втором периоде некоторые иг-
роки заметно подсели.

«Крылья», в составе которых
происходят большие измене-
ния, старались создать «моло-
дежке» как можно больше труд-
ностей. Лучше это получалось у
сыгранных пятерок. Но и не-
давно созданная тройка Ша-
рифьянов - Касянчук - Рахма-
туллин выглядела неплохо.
Особенно выделялся экс-спар-
таковец. Его фланговые рейды
доставили немало хлопот обо-
роне противника.

Безусловно, ближайшие два
дня Ишматов и его помощники
Гуреев и Герсонский постара-
ются провести с максимальной
пользой для команды. Чтобы в
повторном поединке с «Крыль-
ями» определиться с составом,
который поедет в Канаду. Ско-
рее всего, в субботу на лед вый-
дут защитники Тютин, Гребеш-
ков, нападающие Григоренко,
Трубачев и Полушин, которые в
среду получили возможность
отдохнуть.

Ч

Вчера. Москва. МСА «Лужники». Россия - Финляндия - 1:3. Столкновение форвардов Дмитрия ЗАТОНСКОГО (справа) 
и Томми САНТАЛЫ.

«И ПОМНИТЕ: 
ВЫ - ЛУЧШИЕ!»

Этими словами заканчива-
ется предматчевая установка
любой команды, руководимой
Владимиром Плющевым. Так
было в юношеской и молодеж-
ной сборных - так продолжает-
ся и теперь. И ответный рев 
22 молодецких глоток: «Мы -
лучшие!» - наложенный на гро-
хот синхронно стучащих о пол
клюшек, тоже сохранился.
Разве что в нынешнем сезоне
стал тональностью пониже -
теперь у Плющева главная ко-
манда страны. Не дети - мужи-
ки.

После подобного утвержде-
ния главного тренера остает-
ся лишь выйти на лед и делом
доказать, что никто не ошиб-
ся. «Настрой такой, что ради
тренера, за честь России го-
тов расшибиться в лепешку, -
говорил форвард «Локомоти-
ва» и сборной России Иван
Ткаченко. - Эмоции на верх-

нем пределе и желание по-
рвать в клочья всех, кто поме-
шает забить. А когда еще ис-
полняется гимн...»

Впрочем, об исполнении
гимнов на Кубке «Балтики»
разговор особый.

НИКТО НЕ ЗАМЕТИЛ 
НАЧАЛА ИГРЫ

Напомним, перед старто-
вым матчем нашей сборной
со шведами под сводами Ма-
лой спортивной арены про-
звучал лишь российский
гимн, после которого швед-
ские хоккеисты и болельщики
почувствовали себя неуютно.
А наши - неудобно, словно до-
пустили большую бестакт-
ность. Но, оказывается, все
было правильно и в соответ-
ствии с регламентом ИИХФ.
Его пункт 11.3 гласит, что
«...после маршевого вхожде-
ния знаменосцев поднимает-
ся флаг страны-организатора
и звучит ее гимн». В пункте
11.4 «Предматчевая церемо-
ния» исполнение гимнов вооб-
ще не предусмотрено - все это
организаторы подробно изло-
жили в пресс-релизе.

Но, с другой стороны, мы
помним, что на Кубке «Ческе
Пойиштовны» и на Кубке
«Карьяла» гимны игрались
перед каждым матчем. Более
того, чехи, к примеру, встре-
чали гимнами свою и нашу
сборные на неофициальном
матче, который проходил пе-
ред первым этапом Евротура.
Это создает перед игрой соот-
ветствующую обстановку -
торжественности, важности
и ответственности за резуль-
тат. А матчи Кубка «Балтики»
начинаются так, словно это
рядовая тренировка или рас-
катка. Словно обыденнее ни-
чего быть не может: выехали,
вбросили - поехали! Может,
лучше все же нарушить букву
закона, как это сделали орга-
низаторы предыдущих эта-
пов Евротура, чем следовать
ей?

ФИНСКИЙ 
«ЗУБ МУДРОСТИ»
Матч с финнами на недав-

нем Кубке «Карьяла» - едва ли
не единственная тема, заста-
вляющая нахмуриться вечно

приветливого Плющева. 0:5
досталось нам тогда, а фин-
ны блестяще и очень мудро
воспользовались молодостью
нашей команды, ее неумени-
ем совладать с эмоциями.
После того поединка, судя по
высказываниям игроков, у
них вырос на финнов боль-
шой зуб. Вылечить душевные
раны можно было только по-
бедой, желательно убеди-
тельной. Да и ожидали ли
иного болельщики, вновь
променявшие на хоккей ве-
чер в кругу семьи после труд-
ного рабочего дня?

Как и в матче со шведами,
российская сборная предло-
жила сопернику запредельные
скорости. Закружила карусель
атак, заплела кружева в чужой
зоне. В отличие от предыдуще-
го соперника финны не были
ни потрясены, ни огорошены -
стартовый натиск россиян ос-
лаб уже к середине первого пе-
риода.

ЛИНИЯ 
МАННЕРГЕЙМА

К этому времени уже дала о
себе знать наша старая проб-

лема - реализация численного
преимущества. Удаления бы-
вают в любом матче и у любой
по силе команды. Особенно,
если ей приходится оборо-
няться. Особенно, если у со-
перника сумасшедший на-
строй. Но вновь, как уже сотни
раз до этого, наша сборная не
сумела разыграть большинст-
во. Юристы утверждают, что
нарушение принципа неот-
вратимости наказания ведет к
безнаказанности - в приложе-
нии ко вчерашнему матчу это
правило сработало на 100 про-
центов.

С традиционной русской
щедростью мы прощали фин-
нам их ледовые прегрешения,
а в качестве благодарности
незадолго до первого переры-
ва получили гол в меньшинст-
ве - подход противника к чис-
ленному неравенству оказал-
ся куда более рачительным. А
еще финны наглухо перекры-
ли все подступы к своим воро-
там. Попробуй забей, если в
чужой зоне выстроена насто-
ящая «линия Маннергейма».
Ее пробовали проломить в лоб
и обойти с флангов. Пробить в

упор и с синей линии. За два
периода она треснула лишь
однажды - после дальнего
броска Прошкина и своевре-
менно подставленной клюш-
ки Власенкова. Казалось, эта
оборона должна была рассы-
паться в конце второй 20-ми-
нутки - судья поднял руку, фи-
ксируя отложенный штраф у
финнов, и россияне забили
еще один гол. Но он не был за-
считан, потому как за мгнове-
ние до этого прозвучал сви-
сток - финский голкипер кос-
нулся шайбы.

В начале третьего периода
финны вновь забили, и, учи-
тывая их отменную игру в обо-
роне, шансов на спасение у на-
шей команды стало совсем ма-
ло. Она пыталась что-то сде-
лать, но прорвать «линию Ман-
нергейма» ей так и не удалось.
Кстати, огромный транспа-
рант именно с таким призы-
вом милиция ликвидировала
на трибуне за воротами фин-
нов в самом начале первого пе-
риода. Так наша сборная упус-
тила отличный шанс хоть на
время, но выйти на первое ме-
сто в таблице Евротура.

Максим ЛЕБЕДЕВ
из Лужников

ЧЕХИЯ - СЛОВАКИЯ - 
6:1 (1:1, 4:0, 1:0)

Голы: Мило (Сабол, Ратай), 2:23
(0:1). Микеска, 13:14 (1:1 -
мен.). Микеска (Тезарек),
22:00 (2:1 - бол.). Кратена
(Хейда, Блажек), 33:40 (3:1).
Котрла (Тезарек, Балаштик),
35:35 (4:1). Кантор (Балаштик,
Микеска), 38:30 (5:1). Суп (Кра-
тена, Блажек), 50:10 (6:1).

Вратари: Малек - Рыбар.
Штраф: 16 - 10.
Большинство: 5 (1) - 8 (0).
Броски: 26 (9+9+8) - 14 (1+6+7).
Судья: Семенов (Россия).
18 декабря. Москва. МСА «Лужни-

ки». 500 зрителей (8800).

Сергей ГАВРИЛОВ
из Лужников

разу четверо игроков
сборной Словакии при-
ехали на Кубок «Балти-
ки» из чешских клубов,

один из которых - «Пардубице» -
делегировал в словацкую ко-
манду больше игроков, чем в
чешскую, - Пиштек и Новотны
против одного Свободы.

Вроде бы внимательно на-
блюдал накануне за встречей
чехов со шведами один из руко-
водителей словацкого хоккея
легендарный Петер Штясны,
однако, едва соседи скрестили
клюшки, стало ясно - сборная
Чехии сильнее соперника. В

первом периоде словаки лишь
один раз попали в створ ворот
Малека, но использовали свой
шанс на 100 процентов. Чуть
позже, когда чехи играли в
меньшинстве, Микеска, вос-
пользовавшись ошибкой за-
щитника противника, восста-
новил равновесие в счете. А за-
тем шайбы влетали в одни - Ры-
бара - ворота. Во втором перио-
де в общей сложности 102 се-
кунды словаки впятером игра-
ли против трех соперников, но
воспользоваться благоприят-
ной ситуацией не сумели.

Антонин СТАВЬЯНА, тре-
нер сборной Чехии: «Ключевым
моментом матча стала наша
успешная игра в меньшинстве
во втором периоде. Хочу похва-
лить своих дебютантов, осо-
бенно Котрлу. В прежние вре-
мена главными для нас были
встречи с командой СССР, а
нынче нашим молодым хокке-
истам столь же принципиаль-
но взять верх над словаками,
действующими чемпионами
мира».

Франтишек ХОССА, глав-
ный тренер сборной Словакии:
«Во втором периоде мы неудач-
но действовали тактически и
пропустили четыре шайбы.
Чешская команда в нынешнем
составе поиграла немало, что и
отразилось на результате».

Положение команд 
в Кубке «Балтики»

И В ВО ПО П Ш О

1. Финляндия 2 2 0 0 0 7-2 6
2. Чехия 2 1 1 0 0 8-2 5
3. РОССИЯ 2 1 0 0 1 4-3 3
4. Швеция 2 0 0 1 1 1-5 1
5. Словакия 2 0 0 0 2 2-10 0

Положение команд 
в Евротуре-2002/03

И В ВО ПО П Ш О

1. Финляндия 7 4 1 0 2 18-13 14
2. Чехия 7 3 1 1 2 24-19 12
3. РОССИЯ 8 2 2 1 3 14-17 11
4. Швеция 8 2 0 2 4 17-24 8

Сегодня встречаются Финляндия - Швеция (18.30).

РОССИЯ - ФИНЛЯНДИЯ - 1:3 (0:1, 1:1, 0:1)
1-й период - 0:1

Гол: Седерхольм (Тяхтинен), 19:25 (0:1 - бол.).
Удаления: Сараво, 4:45. Разин, 8:44. Мянтюля, 11:57. Затон-

ский, 18:37.

2-й период - 1:1

Голы: Сомервуори (Сантала), 15:48 (0:2). Власенков (Зиновьев,
Прошкин), 17:11 (1:2 - бол.).

Удаления: Миккола, 0:48. Тукио, 17:07. Кауппила, 19:07.

3-й период - 0:1

Гол: Хулкконен (Сомервуори), 2:29 (1:3).
Удаления: Затонский, 4:13. Пелтонен, 7:42.

РОССИЯ

Мин. ПГ Бр. % «СЭ»

СОКОЛОВ 60 3 23 88,0 6,5

О(Г+П) Штр. +/- Бр. «СЭ»

ТУРКОВСКИЙ 0 (0+0) 2 0 1 5,5
СКОПИНЦЕВ 0 (0+0) 0 0 1 5,5
СУББОТИН 0 (0+0) 2 0 0 5,5
ЧУПИН 0 (0+0) 0 0 3 6,0
ЗАТОНСКИЙ 0 (0+0) 0 0 1 5,5
ЕРОФЕЕВ 0 (0+0) 0 0 3 6,0
ПРОШКИН 1 (0+1) 0 0 2 6,0
АНТИПОВ 0 (0+0) 0 0 3 6,5
ЗИНОВЬЕВ 1 (0+1) 0 0 1 6,5
ВЛАСЕНКОВ 1 (1+0) 0 0 2 6,5
ЩАДИЛОВ 0 (0+0) 0 -2 0 5,0
ГУСЕВ 0 (0+0) 0 -2 0 5,0
ТКАЧЕНКО 0 (0+0) 0 -2 0 5,5
РАЗИН 0 (0+0) 2 -2 1 5,0
ДОБРЫШКИН 0 (0+0) 0 -2 1 5,0
ГУСЬКОВ 0 (0+0) 0 0 2 5,5
ВЫШЕДКЕВИЧ 0 (0+0) 0 0 2 5,5
СОИН 0 (0+0) 0 0 2 5,5
ГОРОВИКОВ 0 (0+0) 0 0 0 5,5
СУГЛОБОВ 0 (0+0) 0 0 2 6,5
Финляндия: Бэкстрем. Хулкконен - Пелтонен, Сомервуори - Санта-

ла - Миеттинен. Кукконен - Миккола, Кухта - Кауппила - Пярсси-
нен.  Седерхольм - Тукио, Саарела - Тяхтинен - Торкки. Мянтюля -
Сараво, Песонен - Куки - Пилман. Вихко.

ПОКАЗАТЕЛИ СБОРНЫХ

РОССИЯ ФИНЛЯНДИЯ

6 (4+0+2) штраф 12 (4+6+2)
6 (1) большинство 3 (1)
3 (2) меньшинство 6 (5)

27 (6+13+8) броски 23 (12+5+6)
14 голевые моменты 9
21 выигранные вбрасывания 28
21 силовые приемы 12
16 перехваты 17
29 потери 14
4 пробросы 8
2 офсайды 2

Судья: Минарж (Чехия).
20 декабря. Москва. МСА «Лужники»

8000 зрителей (8800)

C

«КРЫЛЬЯ» СТАЛИ ДЛЯ ИШМАТОВА
ПРООБРАЗОМ АМЕРИКАНСКОЙ СБОРНОЙ

Сергей ГАВРИЛОВ из Лужников

Яри КУРРИ, 
тренер сборной Финляндии:

- Мы победили сборную Рос-
сии и просто счастливы. В пер-
вом периоде наша команда вы-
глядела неплохо, во втором - по-
явились некоторые проблемы,
но отлично действовал вратарь.
Не могу не отметить, что у нас
шесть молодых дебютантов, но
они сыграли так, как надо.

- Сколько раз вы участвовали
в турнирах на Приз «Известий» и
где, на ваш взгляд, было лучше
играть - на Малой спортивной
арене или во Дворце спорта
Лужников?

- Я никогда не принимал уча-
стия в московском турнире,
впервые приехал в столицу Рос-
сии. Соревнование отличное,
понравилась и ледовая арена.
Владимир ПЛЮЩЕВ, 
главный тренер 
сборной России:

- Финны заслужили победу:
они были точнее в завершении
атак, действовали достаточно
четко, придерживались вы-
бранной тактики, которая в
итоге сработала. У нас немного
не получилась игра в нападе-
нии, но я не делаю из этого тра-
гедии. Ребята до последних се-
кунд пытались переломить ход
матча.

- Чем объясняете слабую ре-
ализацию нами численного пре-
имущества и что скажете о лиде-
рах сборной?

- Лидеры в команде должны
быть. Вот только на возраст и
паспортные данные хоккеистов
смотреть не нужно. Главное -
польза, которую игроки прино-
сят в данный момент. Что каса-
ется наших действий в боль-
шинстве, то отработать комби-
нации мы не смогли - двух дней
для этого явно мало.

- Не повлиял ли на настрое-
ние команды незасчитанный гол
в конце второго периода?

- Не думаю, что это был
принципиальный момент. Ис-
ход встречи решили три быст-
рые атаки финнов, причем одна
в тот момент, когда они имели
численное преимущество. А
грамотно защищаться сопер-
ник умел всегда. Комментиро-
вать судейство не собираюсь.

- Чем вы объясняете не очень
яркую игру Суглобова?

- Вряд ли финны уделили
особое внимание нашему напа-
дающему, просто они действо-
вали в той тактической манере,
которая не позволила Саше
сыграть удачно. Он парень мо-
лодой, темпераментный, ему не
хватило хладнокровия - когда
нужно было бросать, делал пе-
редачу, когда нужно было от-
дать шайбу - бросал.

- В трех матчах Евротура
сборная России всего один раз
сумела поразить ворота фин-
нов...

- Видимо, соперник нас ува-
жает, поэтому играет с нашей
командой предельно четко.

КУРРИ ВПЕРВЫЕ
ПРИЕХАЛ В МОСКВУ

УПУЩЕН ШАНС СТАТЬ ПЕРВЫМИ В ЕВРОПЕ
А
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ТЕННИС

Вера ДУШЕВИНА

СОРЕВНОВАНИЯ -
ЭТО ПРАЗДНИК, 

А НЕ РАБОТА

- Вы впервые играли на этом
турнире и впервые же побыва-
ли в Америке. Каковы ваши
впечатления?

- Самые приятные. Понра-
вились стадион, организация
соревнований. Погода была
тоже хорошая. Постоянно све-
тило солнце, но не жаркое.
Правда, временами дул до-
вольно сильный ветер.

- Проблем с акклиматизаци-
ей не было?

- После нашей зимы я до-
вольно легко там освоилась,
всего за три дня.

- Вы играли в турнире для
теннисисток до 18 лет. Ваши
соперницы были старше?

- Большинство - на год по-
старше, остальные, как и я,
родились в 1986 году.

- Судя по результатам, эта
победа далась вам не так уж и
трудно. Или я не права?

- К концу я очень устала, но
финальный матч провела пра-
ктически без ошибок.

- У вас был план на решаю-
щий поединок с немкой Гроне-
фельд?

- В ходе турнира наблюдала
за ней. Она победила двух рос-
сиянок - Линецкую и Бастри-
кову. Я понимала, что так на-
зываемых своих ошибок она
мне не простит, поэтому стара-
лась все время сама вести иг-
ру, не упускать инициативу,
выигрывать каждый мяч.

- На каком этапе поверили в
то, что можете выиграть тур-
нир?

- Наверное, когда в полуфи-
нал вышла. Внутренний голос
подсказывал: есть шанс!

- Но хоть один трудный матч
был?

- В третьем круге с израиль-
тянкой Пир. Я с ней за неделю
до этого встречалась и тоже
победила. Дважды подряд с од-
ной соперницей играть очень
сложно: с одной стороны, ты
ее уже вроде хорошо знаешь, с
другой - она может поменять
игру. В этот раз она играла
лучше, и мне было тяжелее ее
одолеть.

- Что значит для вас титул
хоть и неофициальной, но все
же чемпионки мира?

- Очень значимая победа. К
тому же она дает возможность
получить wild card на женский
супертурнир в Ки-Бискейне,
который проходит в марте, хо-
тя и придется начинать с ква-
лификации.

- До этого вы стали чемпи-
онкой России, обыграв в фина-
ле вашу ровесницу Елену Вес-
нину из Сочи. А в начале лета
выиграли юниорский Уимбл-
дон. Можете сравнить эти тур-
ниры, включая Orange Bowl?

- Самый сильный из них -
Уимблдон. Чемпионат России
проходит без сильнейших, ду-
маю, им сроки не подходят. К
тому же там выступают толь-
ко россиянки, почти все мое-
го возраста. Еще что мне по-
нравилось на Уимблдоне, так
это традиционный бал побе-
дителей. Для него нам специ-
ально наряды подбирали. Я
была в длинном розовом пла-
тье и в туфлях на каблуках.
Там вообще все такие наряд-
ные были.

- И соответствующий маки-
яж у вас был?

- Я косметикой не пользу-
юсь.

- Какие еще турниры в этом
году выиграли?

- В начале года - в Герма-
нии, перед Уимблдоном - в Ан-
глии, потом в Португалии. Все
три - для игроков до 18 лет. На
чемпионате Европы в составе
российской команды заняла 
2-е место.

- Сколько на вашем счету
турниров WTA-Tour?

- В Варшаве на 170-тысяч-
нике квалификацию прошла и

в первом круге вылетела. В Со-
поте на 30-тысячнике в пос-
леднем круге квалификации
уступила Свете Кузнецовой.
На «Кубке Кремля» в первом
круге квалификации проигра-
ла.

- Разницу между взрослым и
юниорским теннисом почувст-
вовали?

- У взрослых побеждают бо-
лее опытные. Я, может, по игре
и не уступаю, а опыта не хва-
тает.

- Что вам нравится и не нра-
вится в теннисе?

- Люблю активную игру. Не-
навижу бесцельные перепа-
совки мяча.

- Что для вас соревнования -
праздник или работа?

- Праздник.
- В чем это заключается?
- Мне на турнирах очень

интересно. Никогда ведь не
знаешь, как сложится игра,
получится или не получится
то, что отрабатывала на тре-
нировках.

- В Америке, по словам ва-
шего тренера, вам пришлось
давать много интервью. Как у
вас с английским?

- Нормально. Если постоян-
но общаться с теннисистками
из других стран, быстро на-
учишься. Я там за две недели
столько интервью дала, сколь-
ко за всю жизнь не давала.

- А в Москве кто-то из журна-
листов вами уже интересовал-
ся?

- Нет, «СПОРТ-ЭКСПРЕСС» -
первый. У нас дома вашу газе-
ту постоянно читают, особен-
но если в соревнованиях наши
девочки участвуют.

- В семь лет вы пришли за-
ниматься теннисом к Ирине
Гранатуровой и вот уже девять
лет ежедневно ездите на го-
родском транспорте из Химок в
Лужники - полтора часа туда,
полтора обратно. Не слишком
ли большую жертву приносите
теннису: три часа в дороге каж-
дый день?

- Ну и что? Зато результат
есть!

- Все-таки устаете от этой
езды?

- Устаю. А что делать?..
- Вы сейчас стоите в пятой

сотне рейтинга WTA. Есть пла-
ны подняться повыше в буду-
щем году?

- Я еще об этом не думала.
- Среди юниоров вы вторая в

мире. Это для вас важно?
- Не знаю даже... Постара-

юсь стать первой. Если, конеч-
но, удастся.

- Где будете играть в следу-
ющем сезоне, уже известно?

- В середине января начну с
10-тысячников в Англии или
Франции. По возрасту мне по-
ложено 10 турниров WTA-Tour,
но в каких сыграю, еще не оп-
ределилась. Буду участвовать
в юниорских соревнованиях
на чемпионатах «Большого
шлема», начиная с «Ролан Гар-
рос».

- Любимые игроки есть?
- Нравится силовой теннис,

но чтобы игрок был с головой.
Как Каприати, например. Еще
нравится Хингис, но ее в пос-
леднее время травмы замучи-
ли.

- У вас есть талисман?
- Ослик. Брала с собой в

Америку. На всех матчах в сум-
ке на корте сидел. Помог.

- Вы вернулись из Америки
накануне Нового года. Подарки
привезли?

- Конечно! Папе, маме, сест-
ре. А какие, пока секрет.

- Чего себе желаете в новом
году?

- Тренироваться и играть
так, чтобы радовать Ирину
Григорьевну.

Елена РЕРИХ

Как уже сообщал «СЭ», в воскресенье 
в американском Ки−Бискейне 16−летняя

россиянка Вера Душевина выиграла престижный
турнир Orange Bowl в возрастной категории 
до 18 лет, считающийся неофициальным

чемпионатом мира среди юниоров. Вера живет 
в подмосковных Химках, с 7 лет тренируется 

в Лужниках у Ирины Гранатуровой.

Вера ДУШЕВИНА (справа) и ее тренер Ирина ГРАНАТУРОВА.

КУ-КА-РЕ-КУ

ВЕЛОШОССЕ

МАДРИД. В столице Испании прошла презентация 58-й
«Вуэльты». Из обычного вроде бы мероприятия организаторы
устроили настоящее торжество, пригласив на церемонию
бывших победителей знаменитой испанской супермного-
дневки, в том числе швейцарца Тони Ромингера, голландца
Юпа Зотемелка, француза Бернара ИНО (на фото REUTERS
cлева) и баска Педро ДЕЛЬГАДО.

Стартует «Вуэльта»-2003 командной разделкой на 30 км в
Хихоне 6 сентября. Общая протяженность гонки, которая
пройдет по дорогам Испании, Франции и Андорры, 2925 км.
Гонщиков ожидают также индивидуальные разделки на 40,
53 и 12 км на 6-м, 13-м и 20-м этапах. По старой традиции
этапы этой многодневки относительно короткие: самый
длинный - 190 км - от Уэски до Котеретса во Франции.

Коньки: ЛАЛЕНКОВ ОПЕРЕДИЛ В ЭРФУРТЕ ДВУХ ЧЕМПИОНОВ ИГР
«Формула−1»: Жак ВИЛЬНЕВ МОЖЕТ ЗАВЕРШИТЬ КАРЬЕРУ

БАСКЕТБОЛ

СТЮАРТ ПОКИДАЕТ
«АВТОДОР»

Руководство «Автодора» решило расстаться с центровым
Кебу Стюартом, информирует корреспондент «СЭ» Андрей
АНФИНОГЕНТОВ. Американец, заявивший в октябре о своем
желании играть за сборную России и имеющий долгосроч-
ное соглашение с «Автодором», завтра покинет Саратов.
Сам Стюарт утверждает, что у него есть несколько вариантов
трудоустройства: им, мол, интересуются испанская «Уника-
ха», два греческих клуба и пермский «Урал-Грейт».

Как вчера сообщил «СЭ», Стюарт пропустил заключитель-
ный матч регионального раунда Кубка чемпионов ФИБА с
польским «Сопотом», победа в котором выводила волжан в
следующую стадию турнира. Официальная причина - микро-
травма. Однако известно, что американец давно не находил
общего языка с руководством «Автодора» по финансовым
вопросам, требуя выплатить ему значительную часть преду-
смотренной контрактом суммы вперед. По словам прези-
дента «Автодора» Владимира Родионова, ему жаль терять
Стюарта: «Обстоятельства, однако, сложились так, что мы в
этом сезоне не претендуем на место в первой четверке. В
спор за медали мы уже точно не вмешаемся, из еврокубков
вылетели. Лично для меня 5-е или 9-е место - одинаково не-
удачный результат. Держать в этой ситуации дорогостоящих
баскетболистов - очень сомнительное удовольствие. И во
второй половине сезона я намерен сделать ставку на моло-
дых игроков».

ДЗЮДО

«КУБОК ПРЕЗИДЕНТА»
СОБРАЛ 

ПРАКТИЧЕСКИ 
ВСЮ МИРОВУЮ ЭЛИТУ

21 декабря в Ростове-на-Дону пройдет третий междуна-
родный командный турнир «Кубок президента Российской
Федерации». В нем примут участие сборные Германии, Гол-
ландии, Румынии, Франции, Венгрии, Японии и две россий-
ские команды - «Явара-Нева» (Санкт-Петербург) и «Дон-
СКВО» (Южно-федеральный округ). В основной состав «Ява-
ры-Невы» заявлены Евгений Станев, Андзор Гаунов, Ренат
Мирзалиев (все - 60 кг), Магомед Джафаров (66 кг), Анато-
лий Ларюков, Виталий Макаров (оба - 73 кг), Лаша Пипия (81
кг), Хасанби Таов (90 кг), Юрий Степкин (100 кг) и Тамерлан
Тменов (свыше 100 кг). Запасные - Иван Першин (81 кг),
Дмитрий Морозов (90 кг), Руслан Гасымов (100 кг) и Гаджи-
мурат Муслимов (свыше 100 кг). За «Дон-СКВО» будут вы-
ступать Руслан Кишмахов (60 кг), Виталий Верхотуров (66
кг), Аслан Анаев (73 кг), Александр Коновалов (81 кг), Вяче-
слав Делок (90 кг), Виталий Яловенко (100 кг) и Мурат Хаса-
нов (свыше 100 кг).

Состязания пройдут во всех весовых категориях, кроме
абсолютной, по олимпийской системе, сообщает коррес-
пондент «СЭ» Елена РЕНЖИНА.

!

10.00 «Пресс-центр»
10.15 «Дети Олимпа». 

Спортивный ежедневник
10.20 Аэробика
10.45 «Power week - неделя НХЛ»
11.15 Триатлон. Чемпионат мира 

в Мексике
12.05 Бои по версии К-1. 

«Гран-при России» 
в супертяжелом весе в «Метелице»

13.00 «Пресс-центр»
13.15 Аэробика
13.40 «Снежный мир»
14.10 Парус. Чемпионат ISAF 
14.40 «Шахматное обозрение»
15.15 «НХЛ-Плюс»
16.00 «Пресс-центр»

16.15 «Гонки на внедорожных 
автомобилях» 

17.00 Настольный теннис. 
«Stockholm Pro Tour Grand Finals».
Финалы. 

19.15 «Пресс-центр»
19.30 Лыжи. Этап Кубка мира в

Линце (Австрия). Мужчины. 
Женщины. Спринт 1 км. 
Прямая трансляция

21.25 «Пресс-центр»
21.40 «Дети Олимпа».

Спортивный ежедневник
21.45 Программа передач на завтра
21.50 «Мир скорости». Тележурнал
22.20 Баскетбольное обозрение НБА
23.05 Сноуборд. 

Этап Кубка мира в Швеции
23.35 Косики-каратэ. 

Открытый Кубок России в Москве 
00.15 Новости
00.30 «Мир скорости». Тележурнал
01.00 Баскетбольное обозрение НБА

Четверг 
19 декабря

НТВ+СПОРТ

КОНЬКИ

ЭРФУРТ. На крытом катке имени
Гунде Ниманн-Штирнеманн, где про-
водила тренировочный сбор сборная
России, прошли международные при-
кидочные соревнования. Как сообщает
корреспондент «СЭ» Александр ЛЮ-
БИМОВ, наш Евгений Лаленков выиг-
рал дистанцию 500 м у сильнейших
многоборцев мира, включая олимпий-
ских чемпионов американца Дерека
Парру и голландца Йохема Ютдехааге,
с результатом 36,65. Третьим был еще
один россиянин Дмитрий Шепель -
37,14.

НХЛ

Регулярный чемпионат. Айлен-
дерс - Детройт - 2:2 ОТ. Голы: Марти-
нек - 1 (ЯШИН), (1:0). Блэйк - 8 (2:0).
ЛАРИОНОВ - 2 (2:1). Робитайл - 4 (ФЕ-
ДОРОВ) (2:2). Броски: 32 - 36. Врата-
ри: Осгуд - Джозеф, Легаси (44:55).
Наши: Кваша (1/-1), Яшин (1/+1) - Бы-
ков (1/-2), Кузнецов (0/0), Ларионов
(4/+1), Федоров (4/+1). После паса
Брендана Шэнахэна Игорю Ларионову,
чтобы забить свой второй гол в сезоне,
оставалось лишь перебросить шайбу
через лежащего Криса Осгуда. Про-
фессор провел на льду 16 минут - на 7
меньше, чем Сергей Федоров. Фила-
дельфия - Даллас - 2:2 ОТ. Голы: Мо-
дано - 13 (0:1). Арнотт - 9 (ЗУБОВ) (0:2 -
бол.). Примо - 8 (1:2 - бол.). Рекки - 8
(2:2). Броски: 36 - 42. Вратари: Чекма-
нек - Турко. Наши: Зубов (5/+1). На 6-й
минуте силовой форвард хозяев Дже-
реми Реник толкнул головой в борт
своего партнера по сборной США Май-
ка Модано. Лидер «Далласа» долго ле-
жал на льду, а затем с трудом добрался
до раздевалки. Врачи отрицают, что
хоккеист получил сотрясение мозга.
Миннесота - Эдмонтон - 4:3 ОТ. Го-
лы: Йорк - 8 (0:1). Йорк - 9 (0:2 - бол.).
Ванвиг - 1 (1:2). Комри - 12 (1:3 - бол.).
Габорик - 20 (2:3). Парк - 6 (3:3). Парк -
7 (4:3). Броски: 22 - 34. Вратари: Фер-
нандес - Маркканен. Наши: Жолток
(4/+1), Зюзин (2/+1). Впервые в своей
истории «Миннесота» (с 13-й попытки)
одолела «Эдмонтон». Нэшвилл - Кал-
гари - 0:3. Бегин - 2 (0:1). Желина - 8
(0:2). Конрой - 10 (0:3). Броски: 23 - 23.
Вратари: Вокоун - Турек. Наши: Архи-
пов (1/-2), Скрастиньш (0/-1), Ячменев
(1/-2) - Сапрыкин (2/0). Новичок Олег
Сапрыкин отметился парой сокруши-
тельных силовых приемов. Монреаль -
Сан-Хосе - 1:3. Голы: Ратье - 5 (0:1).
Марло - 13 (0:2). Гилмор - 6 (1:2). Се-
лянне - 16 (1:3). Броски: 24 - 24. Вра-
тари: Хэкетт - НАБОКОВ. Наши: Мар-
ков (3/0), Петров (0/0). Евгений Набо-
ков набрал блестящую форму, одержав
пятую личную победу в последних 6
матчах. Чикаго - Ванкувер - 3:2. Кук -
5 (0:1). Белл - 4 (1:1). БЕРЕЗИН - 7 (2:1).
Бертуцци - 16 (2:2 - бол.). Колдер - 5
(ЖАМНОВ), (3:2 - бол.). Броски: 26 -
30. Вратари: Тибо  - Клутье. Наши: Бе-
резин (2/+1), Жамнов (2/0), Карповцев
(1/0), Королев (0/0) - Чубаров (0/0). Бо-
рис Миронов из «Чикаго» продолжает
свою малопонятную забастовку. Лос-
Анджелес - Сент-Луис - 6:2. Голы:
Модры - 9 (1:0 - бол.). Ткачук - 7 (1:1 -
бол.). Беланже - 7 (2:1). Смолински - 5
(3:1 - бол.). Беланже - 8 (4:1). Мелланби
- 11 (4:2 - бол.). Палффи - 11 (5:2 - бол.).
Беланже - 9 (ЮШКЕВИЧ),  (6:2 - мен.).
Броски: 29 - 36. Вратари: Потвен -
Джонсон. Наши: Фролов (0/+1), Юшке-
вич (1/+3) - Хаванов (1/-1).

Восточная конференция

Атлантический дивизион

И В H ПО П Ш О
1. Филадельфия 30 15 7 1 7 73-64 38 
2. Нью-Джерси 28 16 1 3 8 70-60 36 
3. Рейнджерс 34 13 4 1 16 86-109 31
4. Питтсбург 31 11 3 4 13 88-99 29
5. Айлендерс 31 11 5 0 15 84-99 27

Северо-Восточный дивизион
1. Бостон 30 19 3 1 7 99-72 42
2. Оттава 29 17 4 0 8 89-67 38
3. Монреаль 32 14 4 2 12 89-101 34
4. Торонто 31 15 2 0 14 88-77 32
5. Баффало 29 7 5 1 16 63-78 20

Юго-Восточный дивизион
1. Тампа-Бэй 31 15 3 3 10 96-88 36
2. Каролина 32 13 4 3 12 76-82 33
3. Вашингтон 32 13 3 0 16 83-96 29
4. Флорида 30 9 7 4 10 74-93 29
5. Атланта 30 8 1 4 17 78-113 21

Западная конференция

Центральный дивизион
1. Детройт 31 17 5 1 8 98-78 40 
2. Сент-Луис 31 16 4 2 9 100-79 38 
3. Чикаго 32 15 4 0 13 73-75 34
4. Коламбус 30 11 3 2 14 90-94 27
5. Нэшвилл 31 7 5 4 15 62-85 23

Северо-3ападный дивизион
1. Миннесота 33 18 6 1 8 88-72 43 
2. Ванкувер 32 18 5 0 9 97-78 41 
3. Эдмонтон 32 16 4 2 10 88-79 38
4. Колорадо 31 10 9 4 8 82-80 33 
5. Калгapи 32 9 5 3 15 67-91 26

Тихоокеанский дивизион
1. Даллас 33 18 7 1 7 104-66 44
2. Лос-Анджелес 31 14 4 3 10 86-77 35 
3. Анахайм 31 13 6 3 9 77-74 35 
4. Сан-Хосе 31 13 2 3 13 86-90 31
5. Финикс 33 11 5 2 15 84-102 29

ФЕХТОВАНИЕ

МОСКВА. В Спорткомитете Моск-
вы состоялась пресс-конференция,
посвященная 30-му по счету между-
народному турниру «Московская саб-
ля», который является также одним из
шести этапов Кубка мира. В соревно-
ваниях, которые пройдут 21 - 23 дека-
бря, примут участие более 300 фехто-
вальщиков из Азербайджана, Бело-
руссии, Венгрии, Германии, Ирлан-
дии, Италии, Польши, России, Румы-
нии, США, Украины и Франции, сооб-
щает корреспондент «СЭ» Ровшан
АСКЕРОВ. Федерация фехтования
Москвы учредила для чемпиона и
призеров турнира денежный приз в
размере 10 000 долларов США. 22 де-
кабря состоится торжественная цере-
мония проводов из большого спорта
семикратного чемпиона мира (четы-
режды - в личном зачете), двукратно-
го олимпийского чемпиона Григория
Кириенко.

ШАХМАТЫ

ПАНАДЖИ. Три тура осталось
провести шахматистам и шахматист-
кам до 20 лет на своих чемпионатах
мира, проходящих в Индии. У юношей
единоличным лидером стал англий-
ский гроссмейстер Люк МакШейн -
7,5 очка из 10. Второе место с 7 очка-
ми делят его коллеги по званию Ле-
вон Аронян (Армения), Ференц Бер-
кеш (Венгрия), П.Харикришна (Ин-
дия), международные мастера Артем
Тимофеев (Россия), Сури Сехар Ган-
дули, мастера Пубеш Ананд (оба - Ин-
дия) и Радослав Войташек (Польша).
В турнире девушек впереди по-преж-
нему китайский гроссмейстер Чжао
Сюе - 8 из 10. По 7,5 набрали гросс-
мейстеры Надежда Косинцева (Рос-
сия) и Хампи Конеру (Индия), 7 - Ван
Юй, по 6,5 - Тянь Тянь (обе - Китай),
наши Татьяна Косинцева и Екатерина
Убиенных, а также Ана-Кристина Ка-
лотеску (Румыния), Караваде Ише
(Индия) и Ева Мозер (Австрия), ин-
формирует корреспондент «СЭ» Вла-
димир ПРОНИН.

ФОРМУЛА-1

МОНРЕАЛЬ. Экс-чемпион мира
Жак Вильнев заявил, что если он не
сможет найти себе место в топ-коман-
де на сезон-2004, то, скорее всего, за-
вершит карьеру. Напомним, что после
победного сезона 1997 года канадец в
течение пяти лет не выиграл ни одной
гонки, а за рулем БАРа лишь дважды
финишировал на подиуме. 2003 год
станет последним для Вильнева в БА-
Ре. «Я должен либо оказаться в одной
из ведущих команд, либо получить
предложение от одной из тех конюшен,
которые имеют реальные шансы на
прогресс, - сказал гонщик. - Только в
этом случае я останусь в «Формуле-1».

ЛОНДОН. На пресс-конферен-
ции в отеле аэропорта Хитроу босс
команды «Минарди» Пол Стоддарт
объявил имя первого официального
пилота команды на сезон-2003. Им,
как и ожидалось, стал 24-летний анг-
личанин Джастин Уилсон, подписав-
ший с «Минарди» трехлетний конт-
ракт. Это соглашение породило мас-
су шуток, например: самая малень-
кая команда получила самого боль-
шого гонщика. Дело в том, что рост
Уилсона - 192 см, и по этой причине
от его услуг отказались несколько ко-
манд, в том числе «Джордан», по-
скольку он не помещался в кокпите.
Место в «Минарди» Уилсону обеспе-
чил спонсорский бюджет размером 
3 миллиона долларов. Стоддарт со-
общил также, что уже подписал дого-
вор и с экс-пилотом германского ку-
зовного чемпионата DTM голланд-
цем Кристианом Альберсом, однако
вопрос о том, сядет ли тот за руль
«Минарди» в роли призового пилота,
будет решен в ближайшие несколько
дней. Вторым кандидатом в напарни-
ки Уилсону по-прежнему остается
Йос Ферстаппен.

ЭНФИЛД. Руководство БАРа объ-
явило о том, что японец Такума Сато, в
сезоне-2002 пилотировавший «Джор-
дан», подписал контракт тест-пилота
на три года, который предусматривает
возможность участия Сато в «Гран-
при» в качестве призового гонщика,
если потребуется заменить кого-либо
из основных пилотов - экс-чемпиона
мира канадца Жака Вильнева или анг-
личанина Дженсона Баттона.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

Чемпионат России. Высшая ли-
га. ЗАПАД. Локомотив - Старт - 1:5
(0:2). Голы: Шишкин, 66 (угловой) -
Агапов, 11 (угловой). Логинов, 31 (угло-
вой), Таранов, 69, Патяшин, 83.
Штраф: 20 - 30. 18 декабря. Оренбург.
Стадион «Динамо». 3500 зрителей
(5000). Минус 10 градусов. ВОСТОК.
Юность - СКА-Нефтяник - 2:3 (2:1).
Голы: Юмангулов, 13. Уваров, 22 -
Стеблецов, 8. Жеребков, 80, 85. Нере-
ализованный 12-метровый: Жереб-
ков, 40 (штанга). Штраф: 55 - 20. На
86-й минуте Вихерт (Ю) удален до кон-
ца матча за 3 штрафа. 18 декабря.
Омск. Стадион «Динамо». 500 зрите-
лей (5000). Минус 12 градусов.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ
ШАШКИ

РИГА. Здесь стартовал матч на пер-
венство мира среди женщин, в котором
российский гроссмейстер Тамара Тан-
сыккужина отстаивает завоеванный в
прошлом году высший титул в поединке
с 10-кратной чемпионкой мира Зоей Го-
лубевой (Латвия). Первые две партии
соперницы закончили вничью - 2:2.
Всего запланировано 16 партий, одна
половина которых пройдет в Латвии, а
другая - весной 2003-го в Уфе, на роди-
не Тансыккужиной. В случае ничейного
исхода матча предусмотрены дополни-
тельные партии с укороченным контро-
лем времени, сообщает корреспондент
«СЭ» Владимир ПРОНИН.

НАСТОЛЬНЫЙ 
ТЕННИС

ЯРОСЛАВЛЬ. Чемпионат России.
Суперлига. Мужчины. Первый круг.
2-й тур. Оренбург-нефть (Сарочинск) -
Спортакадемклуб (Москва) - 1:4, Тагмет
(Таганрог) - МГФСО (Москва) - 4:0, СТК-
Волжский - Гидромет-ФНТ (Санкт-Пе-
тербург) - 2:4, КСДЮШОР-Труд (Крас-
нодар) - Олимп (Рыбинск) - 3:4, КБГУ
(Нальчик) - ДЮСШ-2-Акобарс (Санкт-
Петербург) - 2:4, Атеми (Москва) - Темп
(Ярославль) - 4:0, Оренбург-нефть -
МГФСО - 4:0, Тагмет - Спортакадемклуб
- 0:4, СТК-Волжский - Олимп - 4:2,
КСДЮШОР - ДЮСШ-2-Акобарс - 4:1,
КБГУ - Темп - 4:2, Оренбург-нефть - Ги-
доромет-ФНТ - 4:2, Тагмет - Олимп - 1:4,
СТК-Волжский - ДЮСШ-2-Акобарс -
3:4, КБГУ - Олимп - 0:4, Атеми - ДЮСШ-
2-Акобарс - 4:0, Оренбургнефть - Олимп
- 4:0, Тагмет - Гидромет-ФНТ - 1:4, СТК-
Волжский - Темп - 1:4, КСДЮШОР - Ги-
дромет-ФНТ - 1:4, КБГУ - МГФСО - 4:2,
Атеми - Спортакадемклуб - 1:4, КСДЮ-
ШОР - Темп - 4:1, Атеми - МГФСО - 4:0,
Оренбург-нефть - ДЮСШ-2-Акобарс -
4:0, Тагмет - Темп - 4:2, СТК-Волжский -
Спортакадемклуб - 1:4, КСДЮШОР -
МГФСО - 4:0, КБГУ - Гидромет-ФНТ -
1:4, Атеми - Олимп - 4:2, Оренбург-
нефть - Темп - 4:1, Тагмет - ДЮСШ-2-
Акобарс - 4:3, СТК-Волжский - МГФСО -
4:0, КСДЮШОР - Спортакадемклуб -
0:4, Атеми - Гидромет-ФНТ - 4:3, КБГУ -
Спортакадемклуб - 0:4. Спортакадемк-
луб - 22 очка, Оренбург-нефть - 21,
Атеми - 20, Гидромет-ФНТ - 19, Таг-
мет - 17, КСДЮШОР - 16, Олимп - 15,
СТК-Волжский, МГФСО, ДЮСШ-2-
Акобарс - по 14, КБГУ, Темп - 13.

КСТОВО. Чемпионат России. Су-
перлига. Женщины. Первый круг. 
2-й тур. СДЮШОР № 13 (Нижний Нов-
город) - Байкал (Иркутск) - 3:4, Макка-
би-Покровка (Москва) - Борей (Санкт-
Петербург) - 3:4, СДЮШОР-ШВСМ
(Чебоксары) - МГФСО (Москва) - 2:4,
Темп (Ярославль) - Евросиб (Санкт-Пе-
тербург) - 4:2, КСДЮШОР-Славянка
(Краснодар) - Медео (Алма-Ата) - 4:3,
УОР № 1-ЭКОЙЛ (Нижний Новгород) -
Олимпия (Магнитогорск) - 3:4, СДЮ-
ШОР № 13 - Борей - 3:4, Маккаби-Пок-
ровка - МГФСО - 4:0, СДЮШОР-ШВСМ
- Евросиб - 0:4, Темп - Медео - 4:0,
КСДЮШОР-Славянка - Олимпия - 4:2,
СДЮШОР № 13 - МГФСО - 4:0, Макка-
би-Покровка - Евросиб - 2:4, СДЮ-
ШОР-ШВСМ - Медео - 4:1, Темп -
Олимпия - 4:0, КСДЮШОР-Славянка -
Байкал - 1:4, УОР № 1-ЭКОЙЛ - Борей -
1:4, СДЮШОР № 13 - Евросиб - 4:3,
Маккаби-Покровка - Байкал - 2:4,
СДЮШОР-ШВСМ - Олимпия - 3:4,
Темп - Байкал - 2:4, КСДЮШОР-Сла-
вянка - Борей - 0:4, УОР № 1-ЭКОЙЛ -
Байкал - 0:4, СДЮШОР № 13 - Медео -
4:0, Маккаби-Покровка - Олимпия - 4:0,
СДЮШОР-ШВСМ - Борей - 0:4, Темп -
МГФСО - 4:1, КСДЮШОР-Славянка -
Евросиб - 0:4, УОР № 1-ЭКОЙЛ -
МГФСО - 4:2, СДЮШОР № 13 - Олим-
пия - 4:0, Маккаби-Покровка - Медео -
4:3, СДЮШОР-ШВСМ - Байкал - 0:4,
Темп - Борей - 0:4, КСДЮШОР-Славян-
ка - МГФСО - 4:2, УОР № 1-ЭКОЙЛ - Ев-
росиб - 0:4, УОР № 1-ЭКОЙЛ - Медео -
2:4. Борей, Байкал - 21, СДЮШОР №
13 - 20, Темп, Евросиб - 19, Макка-
би-Покровка - 16, СДЮШОР-ШВСМ
- 15, КСДЮШОР-Славянка, МГФСО,
Олимпия - 14, УОР №1-ЭКОЙЛ - 13,
Медео - 12.

БАСКЕТБОЛ

Кубок ULEB. Групповой этап. 8-й
тур. Группа А. Удине (Италия) - Теле-
ком (Германия) - 92:78 (26:22, 18:19,
27:10, 21:27). У: Михайлов (29), Д.Але-
ксандер (20). Т: Рэнчер (17). Велико-
лепный матч провел российский цент-
ровой «Удине» Михаил Михайлов: за 34
34 минуты он реализовал 13 бросков с
игры из 16, сделал 10 подборов (боль-
ше всех в матче), 1 блок-шот и 1 ре-
зультативную передачу. Фуэнлабрада
(Испания) - Ховентуд (Испания) -
78:73 (18:23, 20:18, 19:15, 21:17). Ф:
Эрманн (16). Х: Бастон (20+11 подбо-
ров). УРАЛ-ГРЕЙТ (Россия) - Гравлен
(Франция) - 87:94.

И В П Р/О О
1. ГРАВЛЕН 8 6 2 681-629 14
2. Удине 8 5 3 678-629 13
3. Урал-Грейт 8 4 4 727-691 12
4. Ховентуд 8 4 4 652-653 12
5. Телеком 8 3 5 637-687 11
6. Фуэнлабрада 8 2 6 643-729 10

В 9-м туре встречаются: Телеком -
УРАЛ-ГРЕЙТ, Удине - Ховентуд, Грав-
лен - Фуэнлабрада.

Группа В. Железник (Югославия) -
Памеса (Валенсия) - 80:67, Розето
(Италия) - Сунаир (Бельгия) - 85:69.
ЖЕЛЕЗНИК - 15 очков (8 матчей),
ПАМЕСА - 14 (8), Розето - 12 (8), Пи-
воварна (Словения) - 10 (7), Скай-
лайнерс - 9 (7), Сунаир - 9 (8). Груп-
па С. Эстудиантес (Испания) - Дарусса-
фака (Турция) - 105:79, Крка (Словения)
- Триест (Италия) - 101:83, Шалон
(Франция) - Кельн (Германия) - 91:85.
КРКА - 14, Эстудиантес, Кельн - 13,
Шалон, Триест - 11, Даруссафака -
10. Группа D. Ллеида (Испания) - Ас-
тронаутс (Голландия) - 89:67, Шоле
(Франция) - Задар (Хорватия) - 76:65.
Ллеида - 13 (8), Варезе (Италия) - 12
(7), Задар - 12 (8), Астронаутс, Шоле
- 11 (8), Шарлеруа (Бельгия) - 10 (7).

Кубок чемпионов ФИБА. Регио-
нальный раунд. 10-й тур. СЕВЕР.

Группа А

СТАЛЬ Польша - УНИКС Россия -
76:86 (20:19, 18:16, 14:29, 24:22)

Хестер 15 Юдин 14
Д.Парзенски 15 Симпкинс 22
Фурман 7 Э.Жукаускас 18
Эллиотт 8 Самойленко 1
Заварски 12 Чикалкин 7

Данусевичус 9 Д.Мршич 8
Щезняк 10 О.Попович 5
Срока 0 Фетисов 7

Куделин 2
Дайнеко 2

Опава (Чехия) - Вентспилс (Лат-
вия) - 95:84 (26:27, 22:19, 28:18,
19:20). О: Станек (14), Стухлы (14), Бе-
неш (14). В: Багатскис (15), Пуле (15).

И В П Р/О О
1. УНИКС 10 9 1 896-724 19
2. ВЕНТСПИЛС 10 7 3 914-797 17
3. Сталь 10 4 6 805-837 14
4. Опава 10 4 6 829-874 14
5. Шяуляй 9 4 5 750-814 13
6. Планья Баскет 9 1 8 695-843 10

Группа В

ЕВРАЗ Россия - НОБИЛЕС Польша -
73:79 (16:25, 21:14, 19:16, 17:24)

Грачев 20 Бадзим 4
Гаршин 7 Крупалья 12
Черемных 0 Андрушка 14
Киселев 8 Скеле 11
Сирвидис 15 Плута 17

Пенкин 3 Уитка 10
Анциферов 14 Соукуп 4
Комаров 6 Щетка 2
Овешков 0 Андриевски 5
Лалетин 0
Судьи: Драбиковский (Украина),

Озолс (Латвия).
18 декабря. Екатеринбург. Дворец

спорта профсоюзов. 1000 зрите-
лей. (Владимир ВАСИЛЬЕВ).

И В П Р/О О
1. НОБИЛЕС 8 8 0 666-537 16
2. МБК ОДЕССА 7 4 3 561-590 11
3. Копенгаген 8 3 5 586-579 11
4. ЕВРАЗ 8 3 5 567-589 11
5. Тарту 7 1 6 493-578 8

Матч Тарту (Эстония) - МБК Одес-
са (Украина) завершился вчера позд-
но вечером.

Группа С. Гродно-93 (Белоруссия) -
Алита (Литва) - 96:88 ОТ (21:33, 24:14,
12:25, 23:8, 16:8). Г: Пынтиков (32), Ва-
люцкис (21). А: Андрюкайтис (17). АВТО-
ДОР (Россия) - Сопот (Польша) - 66:81.

И В П Р/О О
1. СОПОТ 10 10 0 951-718 20
2. Автодор 10 6 4 881-903 16
3. СКОНТО 9 6 3 880-789 15
4. Кунин 9 3 6 802-890 12
5. Алита 10 2 8 819-921 12
6. Гродно-93 10 2 7 764-876 11

Матч Кунин (Чехия) - Сконто (Латвия)
завершился сегодня поздно вечером.

Группа D. Полония (Польша) -
Атомерому (Венгрия) - 84:92 (31:25,
21:21, 20:19, 12:27). П: О’Бэннон
(26+16 подборов). А: Циклер (20). БК
Киев (Украина) - Калев (Эстония) -
96:84 (28:21, 31:19, 16:24, 21:20). Ки.:
Балашов (23+11 подборов). Ка.: Нии-
дас (16). ХИМКИ (Россия) - Летувос
Ритас (Литва) - 77:82.

И В П Р/О О
1. ЛЕТУВОС РИТАС 10 10 0 938-670 20
2. ХИМКИ 10 6 4 875-830 16
3. Полония 10 5 5 830-847 15
4. БК Киев 10 4 6 859-901 14
5. Атомерому 10 3 7 770-883 13
6. Калев 10 2 8 706-847 12

ЮГ. Группа А. Перистери (Греция) -
Работнички (Македония) - 85:72. ПЕРИ-
СТЕРИ - 19 (10), Хапоэль И (Израиль)
- 15 (9), Войводина (Югославия), Кар-
сияка (Турция), Ямболгаз (Болгария)
- 13 (9), Работнички - 11 (10). Груп-
па В. Паниониос (Греция) - Слобода Ди-
та (Босния) - 93:72, Хапоэль Т-А (Изра-
иль) - Телеком (Турция) - 83:71, Гемо-
фарм (Югославия) - Левски (Болгария) -
92:91. ТЕЛЕКОМ - 18, ГЕМОФАРМ, Ха-
поэль Т-А - по 17, Паниониос - 16,
Левски, Слобода Дита - по 11. Группа
С. Арис (Греция) - Кроация (Хорватия) -
111:88, Маккаби Рн (Израиль) - Керавнос
(Кипр) - 76:77. АРИС - 14, МАККАБИ Рн,
Марусси (Греция) - 13, Кроация, Ке-
равнос - 10. Группа D. Академик (Бол-
гария) - Широки Брег (Босния) - 106:78.
АКАДЕМИК - 18 (10), ПАОК - 16 (9),
Слован (Словения) - 14 (9), Широки
Брег - 14 (10), Загреб (Хорватия) - 12
(9), Апоэль (Кипр) - 10 (9).

ЗАПАД. Группа А. Тенерифе (Ис-
пания) - Оливаренше (Португалия) -
76:73, Бенеттон (Швейцария) - Монс
(Бельгия) - 72:78, Бирмингем Буллитс
(Англия) - Дижон (Франция) - 84:85. ТЕ-
НЕРИФЕ - 19, ДИЖОН, Бирмингем
Буллитс - 16, Монс - 15, Бенеттон,
Оливаренше - 12. Группа В. Телеком
(Португалия) - Страсбур (Франция) -
70:75, Оваренше (Португалия) - Орен-
се (Испания) - 94:90, Льеж (Бельгия) -
Капфенберг (Австрия) - 81:80. СТРАС-
БУР - 17, ОРЕНСЕ - 16, Оваренше,
Телеком - 15, Капфенберг - 14, Льеж
- 13. Группа С. Порту (Португалия) -
Нанси (Франция) - 87:76, Бри (Бельгия)
- Эйффель Тауэрс (Голландия) - 64:71,
Реджо Эмилия - Мадейра (Португалия)
- 71:66. ЭЙФФЕЛЬ ТАУЭРС - 18, РЕД-
ЖО ЭМИЛИЯ - 17, Порту, Нанси - 15,
Бри - 13, Мадейра - 12.

БОЛОНЬЯ. Защитник «Виртуса» -
соперника ЦСКА в Евролиге - Чарли
Бэлл травмировал правое колено и
вернется в строй не раньше, чем через
три с половиной месяца, а центровой
Дэвид Андерсен из-за повреждения
плеча не будет тренироваться в бли-
жайшие 10 дней, сообщает корреспон-
дент «СЭ» Владимир МОЖАЙЦЕВ.

НБА

Регулярный чемпионат. Атланта
- Вашингтон - 99:109. А: Г.Робинсон
(33), Абдур-Рахим (20+10 подборов),
Рэтлифф (12+11 подборов). В: Джор-
дан (30), Стэкхаус (23), Хьюз (20).
Майкл Джордан через день после кон-
фуза в Торонто (там, напомним, он во
второй раз в карьере набрал лишь 2 оч-
ка, повторив худший результат в карье-
ре) во встрече с «Атлантой» впервые в
сезоне-2002/03 набрал 30 очков. Всего
на счету Его Воздушества, сыгравшего
против «Хокс» 38 минут, 12 попаданий с
игры из 18, все 6 точных штрафных, 3
подбора и 2 передачи. Даллас - Инди-
ана - 118:97. Д: Финли (33+13 подбо-
ров), Ван Эксель (20+10 передач), Но-
вицки (20). И: Дж.О’Нил (20), Э.Хар-
рингтон (15). «Даллас» отомстил «Ин-
диане», которая не позволила «Маве-
рикс» повторить рекорд НБА (15 побед
в первых 15 матчах сезона). У хозяев
вернулся в строй лидер команды Дирк
Новицки, пропустивший две предыду-
щие встречи из-за травмы ноги. Порт-
ленд - Нью-Орлеан - 102:93. П:
Уэллс (30), Р.Уоллес (22+13 подборов),
Д.Андерсон (15). Н: Машбэрн (22),
Б.Дэвис (21), Маглойр (15). Центровой
«Портленда» Арвидас Сабонис за 18
минут набрал 8 очков (1 попадание с
игры из 4 и 6 штрафных из 8), сделал 9
подборов, 2 передачи, 2 перехвата и 1
блок-шот. Миннесота - Лейкерс -
96:80. М: Гарнетт (23+11 подборов),
Хадсон (7+10 передач), Дж.Смит (5+13
подборов). Л: Ш.О’Нил (17), К.Брайант
(15). Худший матч в сезоне супердуэта
«Лейкерс» Шакил О’Нил - Коби Брай-
ант. Нью-Йорк - Нью-Джерси -
101:99. Н-Й: Хьюстон (29), Курт Томас
(17), Уитерспун (9+13 подборов),
О.Харрингтон (3+13 подборов). Н-Д:
Кидд (39+11 передач), К.Мартин (18),
Р.Джефферсон (8+11 подборов). Ми-
луоки - Торонто - 117:122 (ОТ). М:
Р.Аллен (37), Кэссэлл (21), Рэдд (19). Т:
Ленард (23), Петерсон (21), Эл.Уиль-
ямс (19), Л.Хантер (18), Джер.Уильямс
(15). Сакраменто - Финикс - 95:86. С:
Уэббер (27+12 подборов), Б.Джексон
(19), Дивац (4+12 подборов). Ф: Джа-
кобсен (15), Аутло (6+11 подборов).

Восточная конференция

Дивизион «Атлантик»
И В П %

1. Бостон 24 16 8 66,7
2. Нью-Джерси 25 16 9 64,0
3. Филадельфия 25 16 9 64,0
4. Орландо 26 13 13 50,0
5. Вашингтон 24 11 13 45,8
6. Нью-Йорк 22 8 14 36,4
7. Майами 24 6 18 25,0

Дивизион «Сентрал»
1. Индиана 24 18 6 75,0
2. Детройт 23 16 7 69,6
3. Нью-Орлеан 26 17 9 65,4
4. Атланта 24 10 14 41,7
5. Милуоки 24 10 14 41,7
6. Чикаго 24 8 16 33,3
7. Торонто 24 8 16 33,3
8. Кливленд 26 5 21 19,2

Западная конференция

Дивизион «Мидуэст»
1. Даллас 24 21 3 87,5
2. Сан-Антонио 24 14 10 58,3
3. Хьюстон 23 13 10 56,5
4. Миннесота 25 14 11 56,0
5. Юта 23 12 11 52,2
6. Мемфис 26 7 19 26,9
7. Денвер 25 6 19 24,0

Дивизион «Пасифик»
1. Сакраменто 27 21 6 77,8
2. Финикс 25 14 11 56,0
3. Сиэтл 25 14 11 56,0
4. Портленд 23 12 11 52,2
5. Клипперс 25 11 14 44,0
6. Лейкерс 26 10 16 38,5
7. Голден Стэйт 24 8 16 33,3

ВОЛЕЙБОЛ

Лига чемпионов. Мужчины.
Групповой турнир. 3-й тур. Группа D.
Анкара (Турция) - Пуатье (Франция) -
2:3 (25:23, 35:37, 21:25, 26:24, 11:15).

И В П С/П О
1. Пуатье 3 2 1 7:7 5
2. Локомотив-

Белогорье 2 2 0 6:3 4
3. Ираклис 2 1 1 5:3 3
4. Анкара 3 0 3 4:9 3

Матч ЛОКОМОТИВ-БЕЛОГОРЬЕ
(Россия) - Ираклис (Греция) состоится
сегодня.

Группа С. Пари Волей (Франция) -
Будучност (Югославия) - 3:0 (25:16,
25:21, 25:19). Пари Волей - 6 очков 
(3 матча), Будучност - 4 (3), Фрид-
рихсхафен (Германия) - 3 (2), Виен-
на - 2 (2).

Лига чемпионов. Женщины.
Групповой турнир. 3-й тур. Группа В.
Левски (Болгария) - Вакифбанк (Тур-
ция) - 3:1 (21:19, 21:18, 23:25, 28:26).
Тенерифе (Испания), Единство
(Югославия) - 4 (2), Левски - 4 (3),
Вакифбанк - 3 (3).

АМЕРИКАНСКИЙ
ФУТБОЛ

NFL. Регулярный чемпионат. 15-я
неделя. Теннесси - Нью-Инглэнд - 24:7.

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ

РИМ. Как уже сообщал «СЭ», обла-
дательница Кубка мира-2002 в спуске
итальянка Изольде Костнер получила
травму на тренировке перед канадским
этапом в Лейк-Луизе. Тогда врачи
предсказывали скорое возвращение
спортсменки в строй, но в ближайший
уик-энд на кубковом этапе по скорост-
ному спуску в швейцарском Лензер-
хайде Костнер не появится. В минув-
ший вторник 27-летняя горнолыжница
вышла на тренировочную трассу, но
быстро устала и поняла, что еще не го-
това к соревнованиям.

ДОПИНГ

МОСКВА. Российские лыжницы
Лариса Лазутина и Ольга Данилова по-
дадут до 21 декабря апелляцию в Вер-
ховный суд Швейцарии на вердикт Ме-
ждународного спортивного арбитраж-
ного суда в Лозанне. Об этом сообщил
адвокат лыжниц Анатолий Кучерена.
По его мнению, в ходе слушаний в
спортивном суде были допущены на-
рушения процессуального характера.

Напомним, что суд в Лозанне счел
правильным решение МОК и Междуна-
родной федерации лыжного спорта о
двухлетней дисквалификации спортс-
менок и лишении Лазутиной олимпий-
ских наград.

РАЛЛИ

ПАРИЖ. Двукратный чемпион мира
Карлос Сайнс в чемпионате мира-2003
будет пилотировать заводской «Ситро-
ен». Штурманом опытного испанца ста-
нет его соотечественник Марк Марти.
Напомним, что не так давно Сайнс рас-
стался со своим прежним штурманом
Луисом Мойей, с которым провел более
полутора десятка сезонов. Личный
спонсор испанца фирма Telefonica сог-
ласилась спонсировать всю команду.
Напарниками Сайнса в «Ситроене» бу-
дут экс-чемпион мира шотландец Колин
Макрэй и бельгиец Себастьян Лоеб.
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НОСТАЛЬГИЧЕСКИЙ
ПОЕДИНОК
егодня и завтра в са-
мом центре Нью-Йорка
- в «Эй-би-си студии»
на Тайм-Сквер - Гарри

Каспаров и Анатолий Карпов
сыграют 4 партии с 25-минут-
ным контролем. Товарищеский
матч двух великих «К» ныне
воспринимается пасторально-
идиллически, эдакий пикничок
на обочине столбовой шахмат-
ной дороги. А я вспоминаю, как
это противостояние начина-
лось...

Чемпионат СССР во Фрунзе,
высшая лига. На дворе 1981
год. Каспарову, играющему в
турнире (и выигравшему его на
паритетных началах со Львом
Псахисом), только 18, автор
этих строк тоже был несколько
моложе. Чемпион мира А.Е.
Карпов в те дни проводил свой
третий поединок со Злодеем,
как тогда в шахматных кругах
называли Виктора Корчного.
Анатолий Евгеньевич добился
убедительной победы, и глав-
ный судья чемпионата во Фрун-
зе Михаил Юдович решил, что
надо послать приветственную
телеграмму товарищу Карпову.
Идет сбор подписей. Юный
Каспаров совершает свой пер-
вый «акт неповиновения»: ста-
новится неподписантом...

Они сыграли между собой
пять матчей на первенство ми-
ра. Провели вместе за доской
почти год. Больше друг с дру-
гом не играл никто и никогда!

Навсегда вошел в историю
их печально знаменитый безли-
митный поединок в Колонном
зале Дома Союзов, прерывае-
мый «техническими тайм-аута-
ми» на торжественные заседа-
ния и похороны. Он начался 10
сентября 1984-го и был остано-
влен 15 февраля 1985-го тог-
дашним президентом ФИДЕ
Флоренсио Кампоманесом «по
гуманным соображениям». Ны-
не «великий шахматный гума-
нист» приезжает в нашу страну
делать глазную операцию в кли-
нике Святослава Федорова и о
том своем решении не любит
вспоминать...

Я расскажу вам, как вошел в
номер гостиницы «Междуна-
родная», где остановился Кас-
паров после завершения 55-го
чемпионата СССР 1988 года, в
котором они с Карповым поде-
лили 1-е место. Должен был
состояться дополнительный
матч за золото, но Карпов су-
мел от него уклониться. Каспа-
ров был вне себя. Не понимая,
почему Гарри так волнуется, я
наивно сказал, что дележ 1-го
места тоже неплохой результат.
Реакция была характерная.
Каспаров побагровел от гнева,
вены на лице напряглись, и он
закричал, дико и страшно: «С
ЭТИМ - делить?!!»

Недавно убеленный ранни-
ми сединами 39-летний игрок
№ 1 планеты Гарри Кимович
Каспаров в аэропорту города
Любляны (дело было после
Всемирной олимпиады в Бле-
де) как о чем-то забавном гово-
рил мне о предстоящем матче
«с Этим», то бишь со своим ис-
торическим соперником:

- Какие-то милые чудаки,
знающие, очевидно, в шахма-
тах только эти две фамилии -
Карпов и Каспаров, дают хоро-
шие деньги. У меня много дел в
Штатах. Надо дочку повидать.
Почему бы не сыграть?

И впрямь, почему бы не сыг-
рать парочку легких, необреме-
нительных партий за вечерок,
если за них к тому же неплохо
заплатят...

Место проведения состяза-
ния двух экс-чемпионов мира
ассоциируется с шахматно-эс-
традным шоу Каспарова, в ко-
тором он встретился за доской
со знаменитым английским
композитором и певцом Стин-
гом и его музыкантами. Однако
на этом ассоциации заканчива-
ются.  Товарищеский-то он, ко-
нечно, товарищеский, этот
матч... Но Карпов - не Стинг.
Карпов - крепкий орешек. И яд-
рышко у этого орешка - чистый
изумруд!

В последнее время успехи
Анатолия Евгеньевича, особен-
но в быстрой игре, вселили из-
рядный оптимизм в его много-
численных болельщиков. Уже
поговаривают о творческо-
спортивном ренессансе 12-го
шахматного короля.

Если я скажу, что в нью-
йоркском матче у соперников
равные шансы, вы мне не пове-
рите, и правильно сделаете. Но
спорт есть спорт, в котором 
фактор «красной тряпки» - да-
леко не последняя вещь. А ведь
перед «Толиком» будет сидеть
«Гарик» - самый лучший в мире
раздражитель для Карпова. И
значит, нас ждет борьба боль-
шого накала. Хотя и с довольно
предсказуемым результатом.

Х О Д  К О Н Е М
Юрия

ВАСИЛЬЕВА

C

ХОККЕЙ НХЛ.  Регулярный чемпионат

Павел БУРЕ: «НЕ ВЕРИЛ,
ЧТО ОПЕРАЦИЯ № 7

БУДЕТ СТОЛЬ УДАЧНОЙ»

В «ВАНКУВЕРЕ» ГРОЗЯТ
ОСТАВИТЬ ФЕДОРОВА
В АХЛ НА ВЕСЬ СЕЗОН

ак уже сообщал «СЭ»,
артроскопические опе-
рации на обоих коленях
лидера «Нью-Йорк

Рейнджерс» Павла Буре, прове-
денные два дня назад, оказа-
лись удачными. По информа-
ции врачей клуба, ни в левом
колене хоккеиста, ни в много-
страдальном правом серьезных
повреждений не обнаружено. В
итоге в «Рейнджерс» надеются,
что уже к середине января луч-
ший снайпер команды сможет
приступить к тренировкам.

- Когда стали известны ре-
зультаты седьмой «коленной»
операции в моей карьере, я
вздохнул с облегчением, - ска-
зал Буре в телефонном разгово-
ре с корреспондентом «СЭ» Иго-
рем ЛАРИНЫМ. - Все-таки су-
ществовали опасения, что кре-
стообразные связки надорва-
ны. В этом случае предстояло
разбирать и собирать левое ко-
лено. С правым коленом мне де-
лали подобное уже дважды,  и я
понимал, что на сей раз в луч-
шем случае смогу вернуться на
лед лишь следующей осенью.

- Что обнаружили врачи?
- Не знаю, что они там обна-

ружили, но только не разрыв
связок. В левом колене хирурги
вырезали часть мениска, а в
правом провели какую-то про-
филактику.

- Как оцениваете свое состоя-
ние?

- Как вполне нормальное.
Правда, довольно долго отходил
от наркоза. Меня это даже уди-
вило - казалось, что с моим опы-
том, связанным с многочислен-
ными операциями, наркоз на
меня постепенно перестает
действовать.

А вот мнение главного трене-
ра «Рейнджерс» Брайана Трот-
тье:

- Известие о том, что с коле-
нями Буре по большому счету
все в порядке, меня потрясло! В
последние дни, когда на клуб
обрушилась эпидемия травм,
нам была необходима подобная
новость. Чувствую, что теперь
настроение в команде значи-
тельно улучшилось. Мы наде-
емся увидеть Павла уже через
три недели.

-летний Федор Фе-
доров, младший
брат лидера «Дет-
ройта» Сергея Фе-

дорова, был подвергнут резкой
критике своим руководителем
- генеральным менеджером
«Ванкувер Кэнакс» Брайаном
Бурком.

- Федор стал открытием
нашего тренировочного лаге-
ря и по итогам сборов завое-
вал место в основном составе
«Ванкувера», - сообщил Бурк в
интервью газете «Виннипег
Сан». - Проведя месяц в НХЛ,
новичок с целью приобрете-
ния больше игровой практи-
ки был отправлен в фарм-
клуб «Манитоба Муз». Увы,
там он показывает малоэмо-
циональный и нерезультатив-
ный хоккей (20 матчей, 6 го-

лов, 6 передач, 32 минуты
штрафа). Боюсь, при таком
отношении к делу ему при-
дется провести в Манитобе
весь этот сезон.

Сам Федор с критикой Бур-
ка не согласился: «Я стараюсь,
но, считаю, мне не везет. Что
касается статистики, то, играя
в силовом звене, трудно на-
брать много очков».

В разговоре с корреспон-
дентом «СЭ» Игорем ЛАРИ-
НЫМ тренер Виктор Федоров
поддержал своего сына: «Федя
играет с бойцами, а от него
требуют хорошей статистики!
Вообще его отправка в фарм-
клуб вызывает большие вопро-
сы, ведь место Федора в «Ван-
кувере» занял мало что умею-
щий «полицейский» Лэнгдон.
Странное решение».

Сергей БРЫЛИН

Я - ДВАЖДЫ НЕЗАМЕТНЫЙ ГЕРОЙ

С самым молодым российским обладателем Кубка Стэнли встретился собкор «СЭ» в Канаде

Владимир ДИМИТРОВ
из Торонто

ападение «Нью-Джерси
Дэвилз» без не так дав-
но ушедшего из этого
клуба Александра Мо-

гильного, а также без Джейсона
Арнотта и Петра Сикоры в ны-
нешнем сезоне выглядит не
столь мощно, как в прошлые го-
ды. Пока выручают Мартин
Бродер, налаженные действия
в защите и командная дисцип-
лина. Мне же после матча «Дья-
волов» в Торонто очень хотелось
узнать, что изменилось в  ко-
манде после отставки тренер-
ского дуэта Лэрри Робинсон -
Вячеслав Фетисов. И почему
«Дьяволы», играющие в жест-
кий хоккей, никогда не приме-
няют силовые приемы против
ныне торонтовца Могильного.

Со своими вопросами обра-
тился к форварду «Нью-Джер-
си» Сергею Брылину, который,
на мой взгляд, может служить
образцом идеального собесед-
ника для журналиста. Сергей
всегда подчеркнуто вежлив, от-
кровенен и не спешит улизнуть
в душевую или командный ав-
тобус.

ЖИЗНЬ 
ПОСЛЕ ФЕТИСОВА

- Столь лихо «Нью-Джерси»
не стартовал с сезона-97/98.
Чем объясняется такой дебют в
чемпионате?

- Это замечательно, что мы
так стартовали и создали задел
на будущее. Ведь чемпионат
очень длинный. Команда у нас
ровная. Забиваем пока немно-
го, но пропускаем еще меньше.
В обороне действуем на хоро-
шем уровне, а вот в атаке следу-
ет добавить. Прежде всего это
относится к нашим действиям
в большинстве - в последних
матчах реализация «лишнего» у
нас заметно хромает.

- Если говорить о результа-
тах, то «Нью-Джерси» - одна из
самых успешных команд деся-
тилетия. Последние достижения
клуба - Кубок Стэнли и выход в
финал - связаны с тренерским
тандемом Лэрри Робинсон - Вя-
чеслав Фетисов. Но стоило
«Нью-Джерси» чуть забуксовать
в прошлом сезоне, как тренеров
тут же отправили в отставку.
Бразды правления принял Пэт
Бернс, и «Дьяволы» резко приба-
вили. Чем это объяснить?

- Сложно сказать, но уверен,
что дело не в тренерах. Сравни-
вать их нельзя. Бернс - коуч со-
вершенно иного толка. Он боль-
ше агитатор и мотиватор. Дис-
циплина при нем железная. Иг-
раем мы теперь намного проще,
стараемся перебороть соперни-
ка.

- А лично вам как работается с
новым тренером?

- Я потратил все лето, чтобы
восстановиться после опера-
ции, и поэтому пропустил тре-
нировочный лагерь. Вначале
все было нормально, а в послед-
них нескольких матчах Пэт ме-
ня попросил сыграть на месте
центрфорварда, так как мы ис-
пытываем дефицит на хоккеи-
стов этого амплуа. Сейчас на
площадке провожу меньше вре-
мени, и очки, естественно, на-
бираю медленнее. Но, с другой
стороны, играю и в большинст-
ве, и в меньшинстве, что свиде-
тельствует о доверии тренера.
Впрочем, об этом мне Бернс за-
явил открытым текстом, когда
недавно мы с ним беседовали.

- Вы в НХЛ 9-й год. Завоева-
ли уже два Кубка Стэнли. А бы-
ли какие-то цели, которые ста-
вили перед собой в нынешнем
сезоне?

- Целей никаких не было, за
исключением полного восста-
новления. Потому что травмы
меня замучили. Последние
пять лет подводило колено.
Наконец решился на опера-
цию и даже не ожидал, что ус-
пею вернуться в строй к нача-
лу чемпионата. В беседах с
разными людьми слышал про-
тивоположные мнения и про-
гнозы. Но результаты опера-
ции можно признать удовле-
творительными, так как еще
не пропустил ни одного матча
и не чувствую на льду никако-
го дискомфорта.

ОТ «+44» ДО «-2»
- Прочитал, что два года

подряд вы удостаивались ка-
кой-то диковинной награды.

- Каждый год у нас в клубе
вручают небольшие призы.
Лауреатов определяют внут-
рикомандным голосованием.
Одной из наград удостаивает-
ся «незаметный герой», кем я и
становился два года подряд. В
«Дэвилз» многие потом шути-
ли, что два раза стать незамет-
ным героем нельзя. Сам я не
имею к этому никакого отно-
шения, так как за себя, естест-
венно, не голосовал.

- Ваш показатель «плюс/ми-
нус» в прошлом чемпионате -
«+21», за последние три сезона
- «+44», сейчас - «-2». Чем это
объяснить?

- Как я уже говорил, забива-
ем мы немного. Где-то в начале
сезона мне не повезло, где-то
неудачно сыграл. Но постепен-
но исправляюсь, и скоро, ду-
маю, все встанет на свои мес-
та. Ну и, конечно, два сезона
мне посчастливилось выхо-
дить на лед с такими мастера-
ми, как Александр Могильный
и Скотт Гомес, было намного
легче забивать голы, было ко-
му пасовать, поэтому и показа-
тель «плюс/минус» выглядел
иначе.

- Создается впечатление,
что Могильный до сих пор чрез-
вычайно популярен среди игро-
ков «Нью-Джерси».

- (С улыбкой.) На этот воп-
рос, пожалуй, отвечать не буду.

Но ответ на свой вопрос я
получил буквально через ми-
нуту, когда обнаружил в кори-
доре Air Canada Centre Могиль-
ного в окружении нескольких
хоккеистов «Дэвилз», в том
числе и Брылина. Бывшие од-
ноклубники о чем-то мило бе-
седовали...

Н

21 ноября. «Нью-Джерси» - «Рейнджерс». Сергей БРЫЛИН (№ 18) бьет Павла БУРЕ 
по левому колену, травму которого тот получит ровно через две недели.

Одним из разочарований первых 70 дней сезона
стало выступление «Вашингтона». Клуб,

который располагает 50−миллионной ведомостью
и россыпью звезд, занимает лишь 22−е место.

ЯГРА ПОРАЗИЛ
ВИРУС БУРЕ
Слава МАЛАМУД 

из Вашингтона

ни разбивают мое
сердце! - сказал
красноречивый Тед
Леонсис о своих иг-

роках. - Я ожидал гораздо боль-
шего, и мое терпение не беспре-
дельно, как и терпение болель-
щиков».

Владелец клуба «Вашингтон
Кэпиталз» имеет веские причи-
ны для того, чтобы находиться
в скверном расположении духа.
Его подопечные, как и в про-
шлом году, начали сезон безли-
кими поражениями, совершен-
но неуместными при таком ко-
личестве высокооплачиваемых
суперзвезд.

В межсезонье Леонсис не по-
жалел средств на усиление ко-
манды. Специально для Яроми-
ра Ягра был приобретен его
партнер по олимпийской сбор-
ной Чехии и бывший питтс-
бургский соратник Роберт Ланг.
Для обеспечения столь нужной
клубу «прививки мускулов» из
«Эдмонтона» выписали темно-
кожего здоровяка Майка Грира,
обладающего к тому же недур-
ственной скоростью. Швед Ми-
каэль Нюландер, выменянный
у «Чикаго» уже после начала се-
зона, добавил лоска и без того
техничному нападению. Нако-
нец, был отправлен восвояси
непопулярный тренер Уилсон, а
на его место приглашен тренер-
новичок с жизнерадостным
именем - Брюс Кассиди и репу-
тацией «человека из народа» и
лучшего друга хоккеиста.

СЕРДЦЕ ЛЕОНСИСА
Увы, пока все это пропадает

почем зря. Вашингтонцы вхо-
дят в число пяти худших ко-
манд лиги по игре в меньшин-
стве, реализуют численное пре-
имущество хуже 17 других клу-
бов, не блещут результативно-
стью (16-е место по забитым го-
лам) и защитой (24-е - по пропу-
щенным).

Правда, в нынешнем сезоне,
как и в прошлом, «Столичных»
преследуют травмы. Из-за рас-
тяжения мышцы ноги не игра-
ет вратарь Олаф Колциг, начав-
ший было набирать форму.
Один из ключевых игроков на-
падения Дайнюс Зубрус выбыл
из строя на месяц-полтора.
Кроме того, становится ясно,
что приобретение Нюландера
(бесспорно, весьма полезное)

было сделано очень дорогой це-
ной. Отданный за шведа цент-
ральный нападающий Андрей
Николишин все-таки значил
для команды Леонсиса гораздо
больше, чем подозревало руко-
водство клуба. Стабильности
Андрея и его надежной игры на
вбрасываниях вашингтонцам
сильно не хватает.

Однако никакими объектив-
ными причинами нельзя объ-
яснить, например, безобразные
действия «Кэпиталз» в боль-
шинстве. Это при том, что ра-
зыгрывать «лишнего» у «Ва-
шингтона» выходят Ягр, Ланг,
Нюландер, Петер Бондра и Сер-
гей Гончар! И с эдакой сборной
мира столичный клуб забил
лишь три гола в большинстве в
последних восьми матчах. Не-
мудрено, что у Леонсиса поша-
ливает сердце...

ОБМЕН ЯГРА РЕАЛЕН
Но больше всего владельца

клуба раздражают безволие и
несобранность хоккеистов.
«Мы играем спустя рукава! -
продолжил Тед свою обвини-
тельную речь.  - Игроки не
осознают важности каждого
отдельного матча. По-моему, в
этом - главная причина не-
удач».

Слова начальства - камень в
огород тренера и суперзвезд
клуба, и не в последнюю оче-
редь - Ягра. Моральный климат
в команде во многом зависит от
звездного чеха, и существуют
опасения, что нести груз ответ-
ственности он не может. (Похо-
жая ситуация, кстати, была два
года назад во «Флориде», когда
Павел Буре много забивал, но
клуб все время проигрывал.)
Поэтому вполне естественно,
что по НХЛ начали гулять слухи
о возможном обмене Яромира.

Есть как минимум два клу-
ба, которых не слишком обре-
менит зарплата чеха: один иг-
рает в центре автомобильной
промышленности, другой - на
Бродвее. Приобретение доро-
гих талантов без оглядки на их
конкретную пользу для коллек-
тива - больше в бродвейском
стиле.

Подождем пока, чем отве-
тит команда на вызов своего
хозяина. «Вашингтон» уже
давно славится тем, что долго
запрягает, да быстро едет. Но,
как показал прошлый сезон,
мощным спуртом на финише
наверстать упущенное удается
далеко не всегда.

На последних минутах вчерашнего матча «Финикс» − «Питтсбург»
болельщики не верили своим глазам − хозяин «Пингвинз» 

устроил охоту на российского защитника хозяев

ЗА ЧТО ЛЕМЬЕ ГОНЯЛ
ПО ЛЬДУ МАРКОВА?

ГРЕТЦКИ НЕ ПОЖЕЛАЛ ВСТРЕТИТЬСЯ С СУПЕР−МАРИО
астроение Марио Ле-
мье после матча лучше
всего характеризует
такой факт: когда две-

ри гостевой раздевалки рас-
пахнулись для журналистов,
он не обратил на репортеров
никакого внимания и быстро
прошел к автобусу команды.
По пути Марио ответил на не-
сколько вопросов, однако свою
атаку на Маркова комменти-
ровать категорически отказал-
ся.

Кстати, точно так же - сло-
вами «без комментариев» - от-
ветил на вопрос о погоне Ле-
мье и его жертва Марков. При
этом около раздевалки гостей
он долго о чем-то говорил со

своим приятелем Алексеем Ко-
валевым, сыгравшим в этот
вечер крайне неудачно.

Что касается Лемье, то
вчера подтвердились слухи о
том, что его отношения с Уэй-
ном Гретцки далеки от иде-
альных. На единственной в
нынешнем сезоне встрече
«Финикса» с клубом Лемье
Великий не присутствовал.
Видимо, не случайно именно
на середину этой недели
Гретцки запланировал дело-
вую поездку в Сент-Луис. В
результате - редкий случай -
хозяин клуба за игрой своих
«Койотов» не наблюдал. «Не
общались с Уэйном очень
давно - мы очень заняты

клубными делами», - заметил
вчера Лемье.

Последними новостями из
«Финикса» в разговоре с кор-
респондентом «СЭ» поделил-
ся один из руководителей
клуба - координатор по хок-
кейным операциям Игорь
Куперман.

- Наш слабый старт в чем-
пионате во многом вызван не-
бывалой эпидемией травм, -
считает Куперман. - Бурк, Са-
важ, Мэй, Уилсон, Береховски,
Коланос - эти лидеры команды
сейчас в лазарете.

- В Северной Америке все
чаще говорят о том, что ваш
босс Уэйн Гретцки может вер-
нуться на лед...

- Что касается формы Уэй-
на, то она вопросов не вызыва-
ет. Но желания повторять под-
виг Лемье у Гретцки, похоже,
нет. К слову, я, видимо, был
единственным россиянином,
который видел последний
матч Уэйна. Состоялся он в
сентябре во время трениро-
вочного лагеря. Гретцки мало
перемещался по льду, но умуд-
рялся контролировать всю иг-
ру - за счет блестящего виде-
ния площадки и выверенных
передач.

- То есть, будь у Уэйна жела-
ние вернуться в НХЛ, проблем
на льду у него бы не возникло?

- Именно так.
Игорь ЛАРИН

ервая в сезоне встреча
клубов, хозяевами ко-
торых являются Марио
Лемье и Уэйн Гретцки,

без сомнений, была вчера цент-
ральной. Обе команды подошли
к ней в одинаково разобранном
состоянии - с переполненными
лазаретами и незаполненными
графами в разделе «победы».

ТИТАНЫ РЕСТЛИНГА
ФИНИКС - ПИТТСБУРГ - 

5:2 (2:2, 0:0, 3:0)

Амонти - 9 (1:0). Ниеминен - 5 (1:1).
Радивоевич - 6 (2:1). Пушор - 1
(2:2). Абид - 1 (3:2). Джонсон - 9
(4:2). Абид - 2 (МАРКОВ), (5:2).

Броски: 30 - 23. Вратари: Буше -
Хедберг.

Наши: Назаров (0/0), Д.Марков
(2/+2) - Ковалев (0/-3).

Финикс. America West Arena. 13 174
зрителя (16 210).
Впрочем, букмекерам вчера

было почти все ясно. Дело в
том, что в Аризоне «Пингвинам»
пришлось проводить послед-
ний из пяти подряд матчей в
гостях. Учитывая действую-
щую серию «Питтсбурга» из 
8 поражений, а также усталость
Лемье и Алексея Ковалева, по-
беда долго отдыхавших хозяев
казалась неизбежной. Тем более
что за 7 лет пребывания в Ари-
зоне «Койоты» дома «Пингви-
нам» не уступали - 5 выигры-
шей, 2 ничьи.

Матч начался с того, что Ан-
дрей Назаров пригласил на «та-
нец» 207-сантиметрового гро-
милу гостей Стива Макенну.
Одиннадцатый бой нашего ле-
гионера в сезоне больше напо-

минал один из эпизодов попу-
лярной телепрограммы «Тита-
ны рестлинга» - габариты про-
тивников явно доминировали
над их техникой.

ЛЕГЕНДУ НЕ БЬЮТ
Акция Назарова вдохновила

хозяев на подвиги. Они подави-
ли соперника своей активно-
стью, а героем дня стал 22-лет-
ний франкоканадец с арабски-
ми корнями Рамзи Абид, в сво-
ем третьем матче в НХЛ сделав-
ший дубль.

Что касается Лемье (6/-3),
то он, как и накануне, не на-
брал ни одного очка. Всю игру
за лучшим бомбардиром тур-
нира присматривал лидер обо-
роны хозяев Даниил Марков.
57 минут он действовал пре-
дельно аккуратно. А затем ре-
шил покуражиться и в одном
из эпизодов, подловив Супер-
Марио у борта, чистым сило-
вым приемом отправил его в
состояние грогги. Придя в се-
бя, Лемье устремился в погоню
за Марковым, настиг его в
средней зоне и нанес серию
ударов. Драться с легендой экс-
спартаковец, понятное дело,
не стал, а подоспевшие судьи
успокоили Лемье и выписали
ему малый штраф за грубость.

Теперь на счету «Питтсбурга»
9 поражений подряд. В послед-
ний раз клуб играл столь плохо
в далеком чемпионате-84/85,
когда его нынешний хозяин
проводил свой дебютный сезон
в НХЛ, а «Пингвины» считались
главными аутсайдерами лиги...

О других матчах - стр. 7

Вчера. Финикс. Впервые в этом сезоне хозяин
«Питтсбурга» Марио ЛЕМЬЕ (№ 66), 
выключенный из игры Даниилом Марковым, 
не набирает очков в двух матчах подряд.
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